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Presentan la novela "La danza océana" en el Cenart  
Cultura - Jueves 8 de mayo (13:40 hrs) 

 El libro narra los inicios de la danza moderna en 
Estados Unidos  

 Habla de sus pioneros, entre ellos, el coreógrafo mexicano José Limón  

 

El Financiero en línea 

 
 

 

México, 8 de mayo.- La novela "La danza océana", presentada la víspera en el Aula Magna José 
Vasconcelos, del Centro Nacional de las Artes (Cenart), narra la obsesión de Doris Humphrey, una 
famosa bailarina y coreógrafa estadounidense de los años 30 que busca inventar una danza habitada por el 
oleaje del mar. 

"El itinerario excepcional de Doris cruza pronto el de Pauline Lawrence, música y decoradora. Juntas, con 
sus compañeros de vida y parejas de escenario, Charles Weidman y José Limón, crearán, se amarán, se 
odiarán, se ligarán, se separarán, se opondrán a la gran rival, Martha Graham, y protegerán los inicios de 
una bailarina llamada Louise Brooks." 

Esta es la síntesis de este libro de investigación originalmente publicado en Francia, en el que se narran 
los inicios de la danza moderna en Estados Unidos y la destacada aportación del coreógrafo y bailarín 
mexicano, José Limón, a propósito del centenario de su natalicio y que el Centro Nacional de 
Investigación, Documentación e Información de la Danza presentó como parte de los festejos. 

nsual que traza la epopeya de los 
 a través del retrato de la orgullosa, la 

voluntariosa, la inflexible Doris Humphrey, quien dedica su cuerpo y vida a la consagración de su 
empresa, a una sutil reflexión sobre la creación y sus exigencias. 

Claude Pujade-Renaud es la autora de este texto vivaz, vibrante y se
pioneros de la danza moderna americana, pero también se entrega,
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Traducido por Solange Lebourges y Dolores Ponce 
resalta la técnica dancística de José Limón nacido en 
1908 y que por razones económicas tuvo que radicar 

s Unidos a partir de 1915, donde conoció a 
phrey, su mentora y maestra como 

En esta obra Lebourges menciona que lejos de colocar 
a unos mitos en pedestales inalcanzables muestra, a 
través del relato, más bien a seres humanos 
apasionados y a grandes artistas enfrentando sus retos 
en la cotidianidad. 

Retos muy similares a los que sufren y gozan los 
bailarines de hoy, para crear, imaginar, amar, vivir y 
sobrevivir. 

Originalmente Limón pensaba dedicarse a la pintura y 
asistir a la Escuela de Arte en New York, sin embargo, 
cuando presenció el primer performance de danza y se 
unió a la Escuela Humphrey-Weidman, en 1930, dio 
inicio a una fructífera carrera. 

En 1947 "José Limón Dance Company" realizó su 
debut en New York en el Teatro Belasco. Limón fue definido como el bailarín masculino más fino de su 
tiempo, y las críticas sobre sus coreografías son sumamente favorables. 

Limón fue nombrado uno de los tesoros irremplazables de la danza americana por la Dance Heritage 
Coalition. Ha sido una figura crucial en la danza moderna.  

Varias de sus coreografías como "Missa Brevis", "Psalm" y "The Winged" son consideradas clásicos de la 
danza moderna. Otras de sus más destacadas coreografías son "La Malinche", "The Exiles", "There is a 
Time", y "Emperor Jones". (Con información de Notimex/JOT) 

en Estad
Doris Hum

o

coreógrafa. 

 
http://www.elfinanciero.com.mx/ElFinanciero/Portal/cfpages/contentmgr.cfm?docId=119676&docTipo=
1&orderby=docid&sortby=ASC
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Muere el escritor italiano Luigi Malerba  
EFE  
El Universal  
Roma  
Jueves 08 de mayo de 2008  

Fue parte del movimiento vanguardista conocido como 'Grupo 63'  

El escritor, guionista, y periodista italiano Luigi Malerba, miembro histórico del neo vanguardista "Grupo 

a (norte de Italia) en 1927, estaba 
considerado uno de los escritores italianos más importantes de la postguerra, y fue uno de los fundadores 

el denominado "Grupo 63", movimiento que introdujo la neovanguardia en el país.  El surrealismo y la 

o La scoperta dell`alfabeto (El descubrimiento del alfabeto) de 1963.  

Durante su carrera literaria ha escrito novelas, cuentos para niños, poesías, y también destacó como 
guionista de cine y autor televisivo.  

Entre sus principales obras se recuerda Il serpente (1966) (El serpiente); Salto mortale (1968) (Salto 
Mortal), con el que obtuvo el Premio de literatura francés Médicis y Le pietre parlanti (Las piedras 
hablantes), por el que se le otorgó el Premio Viareggio en 1994.  

Durante los años 50, fue colaborador en películas del director Alberto Lattuada como Il cappotto, La 
lupa, Amore in citta, La spiagga y para Ugo Tognazzi escribió Sissignore.  

Malerba escribió también libros de turismo y viajes como Città e dintorni, en el que recorre los lugares 
más amados de Roma, su ciudad de adopción, o de su Parma natal en "la prima patria".  

 
http://www.eluniversal.com.mx/notas/505233.html

63", falleció hoy a los 81 años en Roma, informaron medios de comunicación locales.  

Malerba, cuyo verdadero nombre era Luigi Bonardi, nació en Parm

d
fantasía de Malerba, que a algunos críticos han llevado a comparar con Jorge Luis Borges, tuvo su 
máxima expresión en su gran éxit
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Generan energía con bacterias  
Ricard
El Universal  
 
Jueves 08 de mayo de 2008  

o Cerón  

 electricidad con la suficiente 
energía para alimentar pequeños aparatos como calculadoras, computadoras o instrumentos de 
medición  

ricardo.ceron@eluniversal.com.mx  

A partir de bacterias, científicos estadounidenses están produciendo electricidad con la suficiente energía 
para alimentar pequeños aparatos como calculadoras, computadoras o instrumentos de medición.  

Los investigadores han descubierto que las bacterias Geobacter sulfureducens, que habitan en sedimentos 
acuáticos, son capaces también de limpiar eficientemente suelos contaminados con metales pesados como 
cadmio, vanadio, uranio o cromo.  

En este proyecto, donde participa la investigadora de la Universidad Nacional Autónoma de México 
(UNAM), Katy Juárez López, se planea que en un futuro cercano, ese tipo de energía renovable pueda 
hacer funcionar plantas de tratamiento de aguas residuales, que actualmente representan 4% del gasto de 
electricidad en EU. De acuerdo con la especialista del Instituto de Biotecnología, ya se elaboran celdas 
microbianas, que producen energía equiparable con pilas “doble A”.  

Sin embargo, gracias al impulso de empresas como Toyota, la investigadora confía en que la electricidad 
producida por estas bacterias sirva, en el corto plazo, para alimentar de energía a los automóviles, incluso 

n 

 El 
e los miles de sitios contaminados por metales pesados en México, 

A partir de bacterias, científicos estadounidenses están produciendo

la NASA prevé que esa sería una fuente importante de energía para vehículos enviados a Marte.  

Estos microorganismo se alimentan de compuestos orgánicos y los metabolizan; al hacerlo, obtiene
electrones que trasladan a metales o electrodos que al formar parte de una pila, permiten generar 
electricidad.  

Juárez López, quien trabaja en el mapeo global de los genes de esta bacteria, financiado por el 
Departamento de Energía de EU, considera que a partir de mutaciones podría conseguirse mayor 
generación de energía.  

En México, esta bacteria será empleada para limpiar de cromo los afluentes cercanos a la Ex hacienda
Hospital, en Cuautla, Morelos, uno d
por lo que esta técnica se convierte en una gran posibilidad de biorremediación para suelos del país.  
 
http://www.eluniversal.com.mx/cultura/56013.html
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Macromoléculas para encapsular fármacos  
 
El Universal  
 
Jueves 08 de mayo de 2008  

Se llaman dendrímeros. Podrían transportar anticancerígenos y liberarlos con más eficacia en el 
organismo  

Miembros del Instituto de Investigaciones en Materiales (IIM), encabezados por la doctora Patricia 
Guadarrama Acosta, diseñan una nueva clase de macromoléculas llamadas dendrímeros, para encapsular 

na 
antena molecular para absorber y concentrar energía solar.  

 las tormentas eléctricas, con el patrón fractal de los epicentros de los temblores..., los 
dendrímeros (del griego dendron, “árbol”) son conocidos también como árboles moleculares, polímeros 

xisten en la naturaleza, pero que la imitan”, dice Guadarrama Acosta.  

 y 
on muchos puntos en la periferia, que eventualmente se pueden aprovechar en otras aplicaciones 

lore esos dos escenarios para el acarreamiento de 
fármacos.  

Los anticancerígenos, al igual que otros fármacos, son moléculas de poca solubilidad, lo que impide que 
lleguen en la dosis adecuada al punto de acción. Asimismo, hay fármacos que resultan tóxicos para ciertas 
células: se administran para curar cierto tipo de cáncer, pero causan cáncer gastrointestinal o de hígado. A 
esto se debe agregar el hecho de que los anticancerígenos son muy caros: cinco miligramos cuestan 2 mil 
ó 3 mil pesos.  

Tomando en cuenta todo esto, la experta diseñó un prototipo de dendrímero que permite pegar en la 
periferia varias moléculas de un anticancerígeno, aumentando su solubilidad y haciendo más específica su 

y transportar fármacos anticancerígenos, y así llegar al sitio de acción con más eficacia.  

También desarrollan un nanoreactor dendrimérico para optimizar procesos catalíticos, así como u

Por su semejanza con la copa y las raíces de los árboles, con las dendritas de las neuronas, con los 
relámpagos de

en cascada, starburst o coliflores.  

“Son polímeros que no e

Cavidades  

Estas esferas moleculares cuentan con cavidades para encapsular diversas cosas, entre ellas fármacos;
c
farmacológicas. De ahí que Guadarrama Acosta exp
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liberación.  

ste prototipo también posee cavidades que eventualmente podrían servir para encapsular al fármaco, en 
caría la idea de que, cuando llegue al sitio de acción, el dendrímero se relajaría para 

ermitir la salida de aquél, guiado por simple afinidad con las paredes celulares de la célula enferma.  

Además de las cavidades para el encapsulamiento del fármaco, este prototipo tiene moléculas anzuelo de 
 

 la periferia que hacen que aquél sea más atractivo para la célula cancerosa.  

“Le agregamos ácido fólico y glucosa —explica la investigadora— porque, para dividirse más 
rápidamente que las células sanas, las células cancerosas se valen de esos dos nutrientes.”  

Una estrategia para matar células cancerosas (las cuales son “muy tragonas”: se comen a toda velocidad 
todo lo que encuentran a su paso) consiste en engañarlas y administrarles un fármaco similar al ácido 
fólico pero no ácido fólico real; así, al comerse este nutriente anzuelo, se inhibe la mitosis (división 
celular).  

“Con nuestro prototipo de dendrímero pretendemos que ‘toda la bolita’, con el fármaco anticancerígeno, 
llegue a la célula cancerosa que fue atraída por los nutrientes anzuelos”, apunta Guadarrama Acosta.  

El prototipo de dendrímero está diseñado, igualmente, para que se hidrolice con facilidad y a las células 
cancerígenas no les cueste trabajo romper sus enlaces covalentes (los cuales se vuelven lábiles, muy 
suaves), y tomar, entre otras cosas, el fármaco anticancerígeno.  

Guadarrama Acosta y sus colaboradores también han sintetizado un dendrímero para encapsular metales 

de los 
 del 

“Así, al multiplicarse en cada punto la reacción catalizada —señala Patricia Guadarrama Acosta—, se 
 

orgánicas para obtener algunos productos que se utilizan como materias primas en las industrias 
, petroquímica y alimentaria.”  

nico.  

norreactor, los investigadores apenas han diseñado, con química computacional, prototipos de 
dendrímeros. Aún no han sintetizado nada, pero ya avanzan en esta línea promisoria.  

oración de materiales fotovoltaicos que les permitan desarrollar una antena molecular 
(emularía un árbol que, en la superficie de sus ramas, capta luz solar y la va concentrando para realizar la 

El objetivo es poner, en la periferia de un dendrímero (éste está lleno de electrones corriendo a lo largo de 

E
cuyo caso apli
p

ácido fólico, intercaladas con moléculas de metotrexato, que es un anticancerígeno, así como moléculas
de glucosa en

Nanorreactor dendrimérico  

de transición (rutenio, paladio, platino, rodio...), los cuales se utilizan recurrentemente en catálisis 
selectiva.  

En el caso de catálisis reactiva, los investigadores universitarios quieren aprovechar la arquitectura 
dendrímeros para construir un nanorreactor, poniendo unidades catalíticas en toda la periferia esférica
mismo.  

podría optimizar muchísimo cualquier proceso de catálisis, como la hidrogenación de moléculas

farmacéutica

Otra ventaja es que, por su forma globular, un dendrímero es más soluble que otras macromoléculas, de 
tal manera que un nanorreactor dendrimérico podría funcionar tanto en un medio acuoso como orgá

Para este na

Antena molecular  

Como parte de la búsqueda de fuentes alternas de energía, Guadarrama Acosta y sus colaboradores 
exploran la elab

fotosíntesis).  
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su estructura), grupos funcionales que capten la luz y la concentren en un punto.  

“Apenas es el principio, pero se ve promisorio, ya que este dendrímero se podría aplicar en forma de capa 

 

Los expertos ya diseñaron el prototipo y sintetizaron el dendrímero. Falta probar sus propiedades de 
concentración de energía, conectándolo a dispositivos optoelectrónicos.  

a un dispositivo para, por ejemplo, encender un foco, una computadora u otro aparato de uso cotidiano”, 
concluye la investigadora. (Fernando Guzmán Aguilar)  

http://www.eluniversal.com.mx/cultura/56007.html
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rítica. Esta publicación periódica ha circulado todas estas 

, con 
Armando Pinto y Julio Eutiquio Sarabia a la cabeza, 
merece el reconocimiento de la comunidad cultural 
mexicana y en particular de los universitarios poblanos; 
desde luego, sus lectores fieles, dentro y fuera de Puebla, 
pertenecientes o no a los ámbitos universitarios, hemos 
seguido su largo camino con gratitud, con curiosidad y con 
un interés creciente.  

Una revista es una especie de termómetro de la vida 
literaria. Es también una ventana para asomarse 
continuamente a lo que sucede más allá de sus páginas, 
visto a través de éstas, lo cual resulta casi surrealista: una 
ventana que fuese al mismo tiempo un termómetro. A 
través de sus claridades mercuriales, de sus páginas, el 
lector de una revista toma la temperatura ambiente, 
experimenta de primera mano la calidad y la densidad de 
las ideas circulantes, valora los textos y disfruta 
periódicamente del “vicio impune” de la lectura desinteresada. Crítica ha hecho todo eso, y un poco más, 
siempre un poco más: su interés en las literaturas del mundo permite descubrir en ella a autores de los que 
no se habla en otras revistas de México.  

Hace poco pude adquirir, casi de milagro, unos cuantos ejemplares de la legendaria Horizon, dirigida por 
Cyrill Connolly en el atormentado Londres de la guerra y de la posguerra. Sin exageración alguna, puedo 
afirmar que la poblana Crítica es una publicación de esa estirpe; por suerte, sin guerra de por medio. 
Algún día nos daremos cuenta con claridad de todo lo que esta revista ha hecho y ha significado entre 
nosotros; pero acaso la tenemos demasiado cerca: como decía José Lezama Lima, es un puente que de tan 
grande no se le ve. Otra imagen justa: la revista como un puente, en trance de comunicarnos sobre los 
accidentes innumerables del río de los fenómenos.  

Hace cinco años estuve en Puebla para celebrar los 25 años de Crítica. El diálogo con estos compañeros 
siempre ha sido fecundo, incluidos los desacuerdos, algunas veces intensos, con lo que quiero decir que la 
revista, y quienes la hacen, honran el nombre que lleva su publicación. La crítica debe ser la energía 
principal de la vida intelectual en una comunidad como la mexicana en general o la poblana en particular; 
sin crítica, el ambiente se entenebrece y se vuelve estéril.  

Como toda revista viva, Crítica no produce acuerdos unánimes: nunca los ha buscado. Me consta, sin 
embargo, que es una publicación donde nunca he percibido mala fe. Su apuesta es otra: seriedad 
intelectual, calidad literaria, vocación de diálogo.  

Desde aquí saludo a Armando Pinto y a Julio Eutiquio Sarabia, a los colaboradores y, sobre todo, a los 
lectores de Crítica, revista mexicana de la más alta calidad. 

 
http://www.eluniversal.com.mx/columnas/71276.html 

Libros y Otras Cosas 
David Huerta 
07 de mayo de 2008  
 

Festejo de una revista 

En octubre de 2008 se cumplirán 30 años de la revista 
C
décadas con el sello de la Benemérita Universidad 
Autónoma de Puebla (BUAP). El equipo que la hace
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Une mundos de Varo y Allende  

 

iércoles 07 de mayo de 2008  

Miguel Angel Ceballos 
El Universal  
 
M

 

miguel.ceballos@eluniversal.com.mx  

Sin que haya habido algún contacto entre ellas, la obra pictórica de Remedios Varo guarda estrechas 

os cuadros de Remedios, así como en los textos de 

lítica, los espíritus, la soledad, la 

tra actualmente exhibido en el Museo de Arte 

lena Morales considera que la difusión de su libro en México será un homenaje a Remedios Varo, una 
 México, donde una parte de su obra ha sido 

conexiones con el trabajo literario de Isabel Allende. Así lo documenta la escritora española Elena 
Morales Jiménez en su libro Los universos mágicos de Remedios Varo e Isabel Allende. Fantasmas y 
espíritus, que presenta mañana en la Universidad del Claustro de Sor Juana.  

La autora, quien es doctora en Bellas Artes por la Universidad de La Laguna, España, indica que si bien 
se han publicado varios libros acerca de Remedios Varo (Gerona, 1908-México, DF, 1963), muchos de 
ellos están centrados en su vida y su trabajo en general, pero pocos en el análisis de su obra plástica. “La 
novedad es que en este libro exploro la retórica en l
Isabel Allende. Encontré que los cuadros de Remedios tienen una riqueza impresionante porque utiliza 
pandemónium visuales, metáforas, hipérboles, en fin, es muy profunda”.  

Explica que aunque en ocasiones el enfoque difiere, son muchas las temáticas que comparten Varo y 
Allende: la familia y la tradición, los personajes femeninos (y sus actitudes), la supeditación a fuerzas 
cósmicas, la presencia de los sueños y la magia, la violencia y la po
ciencia, los viajes, el amor.  

La presentación de este libro, editado por Idea, coincide con el centenario del nacimiento de Remedios 
Varo, cuyo acervo más grande (39 obras) se encuen
Moderno de la ciudad de México. Esta colección, denominada Isabel Gruen Varsoviano. In memoriam, 
está inmersa en un litigio entre el Estado mexicano y la sobrina de la pintora, Beatriz Varo Jiménez.  

E
artista apenas conocida en España, pero muy querida en
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declarada monumento artístico.  

emplé su obra fue en una exposición que ofrecía el Banco Exterior de España, 
1988 para conmemorar los 25 años de la muerte de la pintora. Desde entonces no pude 

lvidar sus cuadros. Contaba con 16 años, pero su imaginario me impresionó tanto que se quedó grabado 
o años después, una vez finalizada la carrera, y cuando intentaba 

plantear una tesis sobre los paralelismos entre la pintura y la literatura, cayó en mis manos, La casa de los 
spíritus, de Isabel Allende. Esa novela me recordó muchísimo el universo de Varo”.  

bel Allende le escribió a la autora cuando ésta comenzaba el 
 dice: “La pintura de Remedios me conmueve y me asusta un 

poco, porque creo que ella ve y pinta las mismas cosas que me obsesionan y que a veces escribo”.  

El libro Los universos mágicos de Remedios Varo e Isabel Allende. Fantasmas y espíritus, se presentará 
mañana, a las 16:30 horas, en la Biblioteca Sor Juana de la Universidad del Claustro de Sor Juana, en 
Izazaga 92, Centro Histórico. Entrada gratuita.  

 
http://www.eluniversal.com.mx/cultura/56006.html

“La primera vez que cont
en Madrid, en 
o
en un resquicio de mi mente. Och

e

El prólogo del libro es una carta que Isa
proceso de la investigación, en la que le
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Confirma estudio que asentamiento chileno es el más antiguo de América  

asentaron 
junto a un arroyo hace 14 mil años lo cual entra en conflicto con la teoría de colonización desde el 

EFE  
El Universal  
 
Jueves 08 de mayo de 2008  

Las ruinas de Monte Verde se descubrieron en 1976, alrededor de 20 y 30 personas se 

Norte de la cultura Clovis  

Monte Verde, en el sur de Chile, existió hace más de 14 mil años y es el asentamiento humano más 
antiguo del continente americano, según confirman científicos estadounidenses en un estudio que hoy 
publica la revista Science.  

La conclusión del estudio realizado por un equipo de antropólogos, geólogos y botánicos encabezados por 
Tom Dillehay, profesor de antropología de la Universidad de Vanderbilt, Tennessee, se basa en el análisis 
de unas algas marinas halladas en el lugar, a 15 kilómetros de la costa chilena.  

Esos restos tienen entre 14 mil 220 y 13 mil 980 años de antigüedad y confirman que la parte superior del 
asentamiento, identificado como Monte Verde II, fue creado por seres humanos mil años antes que 
ningún otro en el continente americano, según el estudio.  

Monte Verde, a 760 kilómetros al sur de Santiago, fue descubierto en 1976. Las ruinas del lugar revelan 
que fue ocupado por entre 20 y 30 personas que construyeron chozas junto a un arroyo. 
Los antropólogos hallaron varios tipos de alimentos, incluyendo restos de una especie extinta de llama y 
de un animal similar a un elefante, así como semillas, conchas de moluscos y vegetales comestibles. 
 
En esa ocasión, el anuncio de que el lugar tenía 14 mil años de antigüedad generó una controversia en el 
mundo científico debido a que parecía entrar en conflicto con la de otros asentamientos humanos en 
Norteamérica. 
 
Hasta ese momento se creía que la colonización de lo que hoy es América comenzó hace 13 mil años 
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cuando cazadores que formaban parte de la llamada "Cultura Clovis" entraron desde Siberia a través del 

os objetos encontrados de la cultura Clovis no tenían más de 13 mil años fue difícil aceptar 
n asentamiento mucho más antiguo y, sobretodo, tan al sur del continente. 

se resolvió en 1997 cuando un grupo de arqueólogos confirmó que el cálculo 
para Monte Verde había sido exacto. 

 
 

s del mar. 
 
Según Dillehay, los hallazgos en Monte Verde son una prueba más de la migración costera, pero al 
mismo tiempo plantean la posibilidad de que el proceso haya sido mucho más lento de lo que se creía. 
 
Cuando estuvo habitado, hace unos 14.000 años, Monte Verde se encontraba en las riberas de un gran río, 
a unos 70 kilómetros de la costa y a unos 15 de una bahía. 
 
En el lugar los científicos encontraron nueve diferentes especies de plantas marinas y algas que los 
habitantes de Monte Verde seguramente trajeron desde el mar, según los científicos. 
 
Los investigadores también hallaron piedrecillas marinas, restos de plantas acuáticas, así como materiales 
procedentes de un estuario. 
 
"Encontrar (restos de) plantas marinas no fue una sorpresa, pero hallar cinco nuevas especies y con tanta 
abundancia sí lo fue" , manifestó Dillehay. 
 
"En el lugar hay otros recursos de la costa. Los habitantes de Monte Verde era vagabundos de la playa. El 
número y la frecuencia de estos objetos muestra un contacto muy frecuente con la costa" , agregó.  

Por otra parte, el hallazgo de restos de animales típicamente terrestres demuestra que el grupo se 
desplazaba entre zonas ecológicas diferentes. 
 
Si los primeros colonizadores del continente tenían un desplazamiento similar entre el interior y la costa, 

http://www.eluniversal.com.mx/articulos/46949.html

estrecho de Bering y Alaska y se propagaron por el continente. 
 
Debido a que l
que hubiese u
Sin embargo, la controversia 
de 14 mil años de antigüedad 
 
Eso llevó a los científicos a determinar que la colonización había comenzado dos mil años antes y que se
llevó a cabo principalmente a lo largo de las costas, donde los primeros seres humanos tuvieron un acceso
rápido a alimentos procedente

entonces es posible que la migración no fue tan rápida como se creía. Fue más bien "un proceso mucho 
más lento y deliberado", indicó Dillehay. 
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Cuestionan precisión de los informes nutricionales  
The New York Times (*)  
El Universal  
 
Jueves 08 de mayo de 2008  

Faltan estudios que comprueben que los productor orgánicos son más nutritivos que los 
convencionales  

C
beneficios a la salud no hayan sido laureados en un estudio o en una nota periodística recientes?  

A
automática, de una publicidad exagerada. Vea, por ejemplo, un reporte reciente sobre los productos 
orgánicos.  

“Nuevas evidencias confirman la superioridad nutricional de los alimentos orgánicos cultivados en 
plantas”. Eso proclama el título de un informe publicado en marzo por el Centro Orgá
Unidos, organización apoyada por compañías  productoras de alimentos.  

Desde mi punto de vista, la e

El informe del Centro Orgánico reúne comp
con y sin la aplicación de fertilizantes sintéticos, he
cualquier factor en un proceso tan complicado e impredecible como la agricultura.  

on la posible excepción del jarabe de maíz de alta fructuosa, ¿existe algún alimento en el planeta cuyos 

l parecer los análisis actuales sobre la composición de los alimentos están provistos, de manera 

nico de Estados 

videncia confirma la escasa información que realmente tenemos.  

araciones nutricionales significativas de productos orgánicos 
rbicidas y pesticidas. No es fácil aislar los efectos de 

El centro creó un método de exploración para identificar experimentos bien realizados y reconoció un 
las 

specialmente con respecto a las vitaminas C y E y la actividad antioxidante.  

trientes y más de una docena de productos. De manera que 
lo existen dos o tres estudios independientes sobre, por ejemplo, la vitamina C en el tomate o los 

Esto difícilmente justifica la fragorosa conclusión del informe de que “sí, los productos orgánicos 
cosechados en planta son, en promedio, más nutritivos”, pues aún no contamos con suficiente 
información confiable.  

Por otro lado, al parecer los productos convencionales contienen niveles de proteína y betacaroteno 
consistentemente más altos. El informe del Centro Orgánico desestimó esto con dos analogías del 
metabolismo humano en donde compara el alto uso de fertilizante nitrogenado en la agricultura 
convencional con el alza en la azúcar provocada por consumir dulce y con tomar esteroides con formar 
masa muscular. Esto sugiere que el fertilizante nitrogenado es poco natural y saludable para la planta y 
sus beneficios nutricionales se ven afectados de alguna manera.  

Al preguntarle al científico Arthur R. Grossman, del Instituto de Ciencia Carnegie, si las dosis fuertes de 
fertilizante alteran el metabolismo normal de una planta, señaló que las plantas han evolucionado para 
poder enfrentar la amplia gama que existe para las condiciones de crecimiento, por lo que ajustan su 
maquinaria bioquímica como lo requieren. Algunos niveles de químicos aumentarán y otros disminuirán, 
dependiendo del apoyo que reciban de luz, agua, nitrógeno y otros minerales.  

total de 236 comparaciones válidas de nutrientes en frutas y vegetales particulares. En un 61% de 
comparaciones, investigadores descubrieron que los alimentos orgánicos son más nutritivos, 
e

La información recolectada a partir de 236 comparaciones da la impresión de ser mucha e inspira 
confianza. Sin embargo, cubre apenas 11 nu
só
antioxidantes en la manzana.  
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Probablemente nunca habrá un ganador indiscutible en la batalla de los productos orgánicos contra los 
ntuaciones en cuanto a sus nutrientes. Sin 

que la agricultura orgánica puede tener mayores ventajas nutricionales con 
en químicos agrícolas.  

 plantas que crecen con una mínima intervención del granjero son 
químicamente más complejas”, indicó. “Si experimentan un nivel bajo de estrés generado por pesticidas y 

stes 
n.  

 

s por sí 

convencionales si son juzgados sólo comparando sus pu
embargo, Grossman sugirió 
respecto a un sistema basado 

“Creo que es probable que las

las condiciones cambiantes de luz y agua, utilizarán su maquinaria bioquímica para realizar aju
constantes, y así desarrollar una serie de compuestos químicos más diversos”, afirmó Grossma

“La maquinaria bioquímica en las plantas en increíblemente prolífica”, dijo el científico. “Pueden generar
cientos de parientes sólo del betacaroteno. Estoy seguro que no hemos identificado todos los químicos 
benéficos de las plantas. Y la diversidad de las moléculas que consumimos pueden ser beneficiosa
mismas”.  

(*) Harold McGee / Traducción: Gabriela Cornejo  
 
http://www.eluniversal.com.mx/articulos/46948.html
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Oyen el parloteo de las ballenas para evitar embestirlas  
AP  
El Universal  
 

as 

paradero

Miércoles 07 de mayo de 2008  

Las embestidas de los barcos son un peligro potencialmente mortífero para las ballenas. Pero l
nuevas tecnologías podrían ayudar a su seguridad registrando sus sonidos para rastrear su 

  

El buque de investigación Shearwater se detiene en medio de la neblina que cubre la bahía de Cape Cod 
para escuchar a los visitantes que lo rodean: las ballenas de lustrosas cabezas negras.  

Las embestidas de los barcos son un peligro potencialmente mortífero para las ballenas. Pero las nuevas 
tecnologías podrían ayudar a su seguridad registrando sus sonidos para rastrear su paradero.  

"Estamos escuchando su parloteo", dijo el experto Christopher Clark a bordo del Shearwater. "No pueden 
mantener la boca cerrada".  

En el pasado, el rastreo de las ballenas dependía por lo general de ineficientes vigilancias aéreas, que 
estaban limitadas por el clima y por la frecuencia con que los cetáceos salían a la superficie.  

Ahora los investigadores escuchan a las ballenas por medio de 13 micrófonos submarinos adosados a 
boyas frente a las costas de la Nueva Inglaterra. Los científicos esperan seguir sus movimientos con 
precisión para que los barcos eviten embestirlas.  

"Mientras más lentamente naveguen los barcos, menor será el riesgo de matar a una ballena", dijo Clark, 
director del programa de investigación bioacústica en el Laboratorio de Ornitología de Cornell, y director 
del proyecto.  

Kathy Metcalf, de la Cámara Naviera Estadounidense, dijo que a la industria le interesa el sistema porque 
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actualmente se les pide que reduzcan la velocidad aun sin saber dónde están los animales.  

llena franca septentrional o Eubalaena glacialis fue cazada hasta quedar al borde de la extinción a 
XVIII, y sólo quedan de 350 a 400. Desde 1986, al menos 32 han muerto embestidas por 

arcos.  

Este cetáceo de movimientos lentos se desentiende de su entorno cuando se alimenta de plancton y 

a idea de instalar el sistema de escucha después de conversar en el 2001 con la investigadora 
Moria Brown. Empezaron a escuchar los sonidos del fondo del mar y registraron el paso de las ballenas, 
aunque no fueran divisadas desde los aviones.  

Clark cree que estas ballenas usan sus llamados, similar a un "mu", para indicar quiénes son, dónde están 
y dónde hallar alimento. El sonido se desplaza mucho más eficientemente en el agua que en el aire, y los 
animales pueden comunicarse a varios kilómetros (millas) de distancia en un día tranquilo.  
http://www.eluniversal.com.mx/articulos/46942.html

La ba
fines del siglo 
b

también corre riesgos durante sus migraciones a lo largo de la costa.  

Clark tuvo l

26

Boletín Científico y Cultural de la Infoteca No. 157                                                                                                      Mayo  2008 
 



 
Sistema de Infotecas Centrales                                                                                                         Universidad Autónoma de Coahuila              
 
                                                                                                     
 

 
 
 

 
Redefinen enfermedades con estudio de genes  

Miércoles 07 de mayo de 2008  

 clasificación de padecimientos  

o obstante, para Atul J. Butte, son sorprendentemente 
similares.  

 
 mediante la 

 síntomas o evaluaciones fisiológicas.  

Y resulta que un juego similar de genes está activo en los chicos con Duchenne y en los adultos que 
sufren ataques cardiacos.  

La investigación ya está comenzando a cambiar la nosología, como se conoce al campo dedicado a la 
clasificación de las enfermedades. Padecimientos aparentemente disímiles están siendo agrupados juntos. 
Las que antes se consideraban una sola enfermedad, están siendo divididas en padecimientos separados.  

Del mismo modo en que realizaron el mapa del genoma humano, los científicos están tratando de trazar 
un mapa genético de las enfermedades, en inglés “diseasome” o “enfermedoma”: la colección de 
enfermedades y los genes asociados a ellas.  

“En este momento nos encontramos en una situación única en la historia de la medicina para definir las 
enfermedades humanas de manera precisa, única e inequívoca”, escribieron tres científicos el año pasado 
en la revista Molecular Systems Biology haciendo referencia al nuevo enfoque.  

El objetivo de esta investigación va más allá de simplemente satisfacer una urgencia intelectual básica de 
organizar y categorizar. También promete mejorar los tratamientos y la salud pública.  

Científicos están descubriendo que dos tumores que aparecen en la misma parte del cuerpo y que se ven 
iguales a los ojos de un patólogo, podrían ser bastante diferentes en términos de lo que sucede en el gen y 
a nivel de las proteínas. Algunos cánceres de seno ya están siendo tratados de manera distinta debido a 
marcadores genéticos como el receptor de estrógeno y el Her2, y también por patrones más complicados 
de actividad genética.  

“En un futuro no muy lejano, consideraremos estas enfermedades con base en caminos moleculares 
anómalos, y no en el origen anatómico del tumor”, señaló el doctor Todd Golub, del Instituto Broad en 
Cambridge, Massachusetts.  

La reclasificación también podría ayudar a encontrar medicamentos nuevos. “Existen 40 medicinas para 
tratar los ataques cardiacos, pero ninguna para tratar la distrofia muscular”, dijo Butte. Si las 
enfermedades son similares en algunos caminos moleculares, quizá los medicamentos para los ataques al 
corazón deberían ser analizados a la luz de la distrofia muscular.  

Además, la investigación ampliará el entendimiento de las causas de las enfermedades y las funciones de 
genes particulares. Y los genes, a su vez, podrían permitir el estudio de las enfermedades a niveles más 
finos puesto que son las instrucciones para la producción de proteínas, que interactúan de maneras 

The New York Times (*)  
El Universal  
 

La investigación está cambiando la nosología, campo dedicado a la

La distrofia muscular de Duchenne aparentemente no tendría mucho en común con los ataques al 
corazón. Una es una extraña enfermedad heredada que afecta principalmente a los chicos. La otra es una 
causa de muerte común en hombres y mujeres. N

El doctor Butte, profesor de medicina en la Universidad de Stanford, forma parte de un creciente grupo de
investigadores que está tratando de redefinir la manera en que se clasifican las enfermedades
observación de los fundamentos genéticos y no de los
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complejas para realizar las funciones del cuerpo, y las alteraciones en estos caminos moleculares pueden 

ofrece una conexión directa al origen”, comentó el doctor David Altshuler, profesor de 
edicina y genética en la Universidad de Harvard y en el hospital general de Massachusetts e 

 muy diferente a escuchar por el estetoscopio”.  

ciertas enfermedades, como las psiquiátricas y otras, y que la genética no será capaz de definir y 
sta 

o, el doctor Butte asegura que la nosología basada en los genes algún día hará que las 

 

ser las causantes de las enfermedades.  

“Este enfoque 
m
investigador del Instituto Broad. “Es algo

Sin embargo, algunos científicos argumentan que este enfoque podría tener limitaciones en el caso de 

distinguir las enfermedades de manera inequívoca. “No deberíamos esperar, ni creo que se logre, e
claridad definitiva”, consideró Fiona A. Miller, profesora adjunta de políticas, administración y 
evaluación médica en la Universidad de Toronto.  

Sin embarg
clasificaciones actuales parezcan tan anticuadas como ahora lo son las de hace 100 años.   

Una de las categorías en las listas de causas de muerte de 1909, por ejemplo, era “la visita de Dios”. 
“Imagine cómo se reirán de nosotros”, dijo, “no en 100 años sino en 50 o 20”.  

(*) Andrew Pollack / Traducción: Mariana Toledo  

http://www.eluniversal.com.mx/articulos/46935.html
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Medicina sin prisas para el final de la vida  
The New York Times (*)  

es 

El Universal  
 
Jueves 08 de mayo de 2008  

La hospitalización y las visitas a emergencia debe enfocarse a personas con enfermedades tratabl
y no a los adultos mayores que sufren achaques de la edad  

Nueva York.- Basada en investigaciones de la escuela de medicina de la Universidad Dartmouth, la 
llamada “slow medicine” o medicina sin prisas exhorta a los doctores a ser moderados al considerar 
tratamientos que podrían implicar altos riesgos y resultados limitados para los adultos mayores, y educa a 
pacientes y familias para evitar viajes innecesarios a las salas de emergencia y hospitalizaciones, que 
deben enfocarse a personas con enfermedades tratables y no a quienes experimentan la inevitable erosión 
de la edad avanzada.  

La “slow medicine”, que comparte con los asilos para enfermos terminales el objetivo de brindar 
comodidad en lugar de curar, es cada vez más común en las casas de reposo para ancianos. Sin embargo, 
para los que viven en sus hogares un susto médico por lo general termina con una llamada a los servicios 
de emergencia, con pocas oportunidades de optar por otra alternativa.  

Por otro lado, el director de la facultad de medicina de la Universidad de California en Los Angeles 
(UCLA), el doctor Tom Rosenthal, señaló que los tratamientos “agresivos” para adultos mayores en 
hospitales de cuidados intensivos pueden llegar a ser “inhumanos” y que una vez que el paciente y su 
familia entran en ese sistema, “es realmente difícil salir de ahí.  

“Nuestra cultura tiene la idea preconcebida de que se hará todo lo posible”, dijo Rosenthal, añadiendo que 
el ritmo de un hospital también “desanima las pláticas francas y directas”.  

Eso significa que lo mejor sería explicar desde un principio que los adultos mayores raramente se salvan 
de un paro cardiaco con resucitación cardiopulmonar, o que una cadera rota puede implicar no volver a 
caminar nunca, con o sin cirugía, a menos que tenga la energía para realizar terapia física.   

“Es prácticamente un accidente cuando alguien obtiene lo que quiere”, dijo el doctor Mark B. McClellan, 
ex administrador de Medicare. “El control personal, la calidad de vida y la oportunidad de tomar buenas 
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decisiones no es algo automático en nuestro sistema, y eso debe cambiar”.  

 fue acuñado por el doctor Dennis McCullough, geriatra de Dartmouth y autor 
other, Your Mother: Embracing Slow Medicine, the Compassionate Approach to Caring 

r Your Aging Loved One (Mi madre, tu madre: medicina sin prisas, el enfoque compasivo para cuidar a 

 o por demencia. “Todos piensan que 
entó McCullough. “Si se hace evidente 

que nunca más vivirás de manera independiente o que enfrentarás un periodo indeterminado de 
incapacidad, lo mejor es reorganizar las ideas”.  

Y agregó: “es necesario entender lo que enfrentas, lo que quieres evitar y lo que quieres que suceda”.  

(*) Jane Gross / Traducción: Mariana Toledo  
 

http://www.eluniversal.com.mx/articulos/46933.html

El término “slow medicine”
del libro My M
fo
tu ser querido viejo).   

Una de las duras verdades en torno a este tema es que nueve de cada 10 personas que viven más allá de 
los 80 años no podrán cuidarse por sí solas, ya sea por fragilidad
correrán con suerte, pero no podemos confiar en ese mito”, com
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La alérgica primavera  

e 2008  

Silvia Ojanguren  
El Universal  
 
Miércoles 07 de mayo d

En esta estación se desatan las reacciones orgánicas que muchas veces nos impiden disfrutar de los 
días de sol y esparcimiento general  

Son incontables las personas que relacionan la primavera con el amor y el sentirse bien en general, son 
días cálidos y de más sol, lo que para muchas personas es sinónimo de bienestar. Pero hay excepciones, y, 
más allá de quien prefiere el frío y los días grises, mucha gente sufre porque con la época primaveral 
llegan las amenazas alérgicas.  

Alguien que sufre por cierta alergia, sabe que en primavera debe elevar los cuidados y ponerse a salvo. 
Entre los tipos más comunes de alergenos que aparecen se cuentan el polen de árboles, pastos y malezas.  

Hay otros enemigos: el moho en los lugares donde el agua o humedad se acumulan como son cortinas de 
baño, marcos de ventana y sótanos húmedos. La caspa de animales, que es la proteína que se encuentra en 
la piel, saliva y orina, y que se da en mascotas peludas como gatos y perros es un riesgo extra, como lo es 
el polvo que se desprende básicamente de los ácaros, pequeñas criaturas que se encuentran en el polvo de 
la cama, alfombra, tapicería de muebles y colchas.  

Entrada prohibida  
 
Médicos de la Federación Mexicana de Otorrinolaringología y Cirugía de Cabeza y Cuello llaman la 
atención sobre que entre 5% y 10% de la población mexicana sufre algún tipo de alergia.  

Las más frecuentes son rinitis alérgica, en la nariz; conjuntivitis alérgica, en los ojos; asma alérgico, en 
los bronquios; dermatitis atópica o urticaria, en la piel; y reacciones por ingerir medicamentos o picaduras 
de insectos que alcancen el torrente circulatorio.  

Nadie esta a salvo y los especialistas dicen que ante el aumento de casos de alergias en el mundo que se 
estima que para el año 2010 la mitad de la población de los países industrializados sufrirán alguno tipo; 
esto debido al alto índice de contaminantes en el ambiente, los cuales sensibilizan mucho más el sistema 
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de defensa que protege al organismo humano.  

na alergia es una reacción de hipersensibilidad que sufre el cuerpo, es decir, la alternación que da el 
do de manera exagerada ante la presencia de sustancias llamadas 

alergenos.  

ticuerpos los que reconocen de forma específica las sustancias 
ajenas al cuerpo.  

Comentan que para reconocer que se padece de alguna alergia es necesario observar los siguientes 
síntomas: nariz con mucosidad, ojos llorosos, comezón en la nariz, ojos y paladar duro, estornudos, 
congestión nasal, presión en la nariz y cachetes, oídos tapados, ojeras y urticaria.  

Advierten que medicamentos como antihistamínicos, descongestionantes, gotas para los ojos y aerosoles 
nasales ayudan a disminuir los síntomas de las alergias, pero lo mejor es seguir un tratamiento prescrito y 
supervisado por un médico.  

Medidas para prevenir alergias:  
• Mantener la casa lo más limpia y libre de polvo tanto como sea posible.  
• Sacar del cuarto todos los muñecos de peluche o adornos que puedan retener polvo.  
• Cubrir la cama con una sábana durante el día para reducir la cantidad de polvo, a la hora de dormir.  
• Aspirar y sacudir diariamente, almohadas, cobertores, sabanas, etc.  
• Evitar tener cortinas de tela que atrapen el polvo, así como las alfombras.  
• No tener ningún tipo de mascota que pueda desatar cualquier alergia; principalmente dentro de casa.  

De qué se trata  

U
sistema inmunológico respondien

Los especialistas indican que son los an

 
http://www.eluniversal.com.mx/articulos/46943.html 
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Conquistadores de los tiempos modernos 
 

os, irrumpieron en un formato poco conocido y hoy son leídos por 5000 personas al día Tienen unos 30 añ
 
Domingo 11 de mayo de 2008  
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Tuvieron una idea concreta y decidieron plasmarla en un formato que hasta hace cinco o seis años era  

poco conocido. Eligieron la pantalla en vez del papel y el teclado en lugar del lápiz.  
Interesados por las novedades tecnológicas y los medios, por aquellas situaciones que implican un cambio 
y por el turismo analizado desde una óptica diferente, o con el simple afán de contar una historia 
cautivante, crearon un espacio donde transmitir sus inquietudes. Hoy, son seguidos por miles de lectores.  
Denken Über , Mirá! , Orsai , Blog de viajes , Bestiaria , Fabio.com.ar y eBlog son sólo algunos de los 
blogs argentinos que ocupan los primeros puestos en visitas y reputación, según la empresa española 
especializada en Web 2.0, Alianzo, y son leídos diariamente por entre 2000 y 15.000 usuarios.  
LA NACION reunió a sus autores para intentar descifrar por qué sus creaciones están en las primeras 
posiciones en un universo competitivo en el que los blogs crecen a la velocidad de la luz, tanto que en la 
Argentina ya se estiman más de 300.000 y más de 100 millones en el mundo.  
"El valor agregado de un blog es la opinión y el conocimiento del autor. ¿Por qué leo un diario y no otro? 
Por lo mismo: el punto de vista de quien escribe es lo que lo diferencia de otros", reflexiona Mariano 
Amartino, de 37 años, creador de Denken Über , un blog que desde 2001 trata sobre tecnología e Internet 
y que actualmente es leído por medio millón de personas al mes.  
"Con una audiencia fiel, lo interesante para el autor también lo es para los lectores", añade Amartino, que, 
al igual que el resto de los entrevistados, lejos está de parecerse al nerd que uno tiene en la cabeza cuando 
se habla de tecnología.  
Para Julián Gallo, creador desde 2004 de Mirá! , un espacio que reúne información diversa relacionada 
con cosas que son una señal de futuro, un blog es como un diario: tiene que salir todos los días. Pero, 
dice, lo que hace a Internet profundamente distinto es la inmensa diversidad.  
"La pobreza del cable, con 120 canales y nada para ver, o del triste videoclub, con 3000 títulos, hace que 
los medios sean generalistas. La Web, en cambio, es asombrosamente interesante", cuenta Gallo, seguido 
por más de 600.000 visitantes al año.  
Profesionales de 30 años o algo más abrieron su primer blog como parte de una investigación, como un 
ejercicio para mantenerse actualizados o por el simple desafío de tener su propio medio.  
Un experimento interesante es el de Hernán Casciari, un escritor argentino radicado en España. Autor de 
Orsai -seguido fielmente por 6500 suscriptores- y Espoiler -un blog sobre programas de TV creado para 
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El País.com -, Casciari debutó con un blog en el que durante un año y medio se hizo pasar por una "mujer 
orda" de Mercedes, que contaba sus historias por Internet. "A los seis meses, eran 25.000 lectores y eso 

n 2005, su Diario de una mujer gorda fue elegido el mejor blog del mundo por la cadena alemana 
ro en utilizar ese espacio para la ficción. "Usé el formato para contar un 

cuento sin decir que era un cuento", revela.  
En eBlog , Leandro "Lalo" Zanoni mezcla periodismo, medios, publicidad y comunicación, y deja su 
impronta a la hora de analizar la actualidad. De regalo para sus seguidores, adelanta las tapas de revistas y 
libros. Esa mezcla atrae: a diario recibe entre 5000 y 6000 visitantes. "Uno es muchas cosas al mismo 
momento: periodista, político, hombre, feliz. El punto clave es tener un contenido distinto, actualizarlo, 
que sea atractivo y que invite a participar", opina.  
Fuente de trabajo  
Para los que encabezan los primeros puestos, esto ya es una fuente de trabajo. "Prácticamente, vivo de 
esto; me paso todo el día. El blog te genera muchísimas oportunidades de trabajo que no conseguís sin 
esta exposición", dice Zanoni. Esta respuesta se repite entre los otros consultados.  
Con unas 3000 visitas diarias, Carolina Aguirre, creadora de Bestiaria , define con precisión las dos cosas 
que distinguen a un blog : la idea y la forma. "La idea tiene que ver con la premisa del blog . El visitante 
entra tres segundos, mira y si nada lo atrapa, se va. La mayoría no tiene esa idea concisa. La forma es la 
originalidad con que se transmite la idea", dice Aguirre, de 29 años. Ella lo entendió. Desde hace dos años 
y medio, Bestiaria reúne cientos de cuentos cortos sobre estereotipos femeninos. "El formato me calzó 
como un guante. Me permite escribir artículos cortos y ácidos", agrega.  
El caso de Fabio.com.ar es bastante particular. Sin ningún tema específico que lidere su espacio, más allá 
del análisis de la actualidad, el blog es seguido diariamente por un público fiel de 5000 personas y, a 
veces, llega a duplicar ese número.  
"Lo particular es que carece de un objetivo en particular. Soy directo, pero analítico. Un blogger no debe 
ser políticamente correcto ni tener un esquema fijado", reconoce Fabio Baccaglioni, ingeniero en 
sistemas, de 29 años.  
Jorge Gobbi, que recibe cerca de 2000 visitas por día, ayuda a que los viajeros organicen su propia 
experiencia turística. "La gente está cada vez más acostumbrada a buscar información por Internet antes 

e v
otro

g
me dio la pauta de que a la gente le gustaba leer cuentos", dice.  
E
Deutsche Welle por ser el prime

d iajar. Y yo agrego particularidades poco leídas, como los cambios edilicios y la falta de agua en uno u 
 destino", cuenta Gobbi.  

Así, estos conquistadores de los tiempos modernos no necesitan marcar su territorio: sus ideas circulan 
por un universo libre integrado, sólo en el país, por 16 millones de usuarios.  
 
Por Nathalie Kantt  
De la Redacción de LA NACION  
 
http://www.lanacion.com.ar/cultura/nota.asp?nota_id=1011480&origen=premium 
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La medida del éxito 
 
Por Gastón Roitberg  
De la Redacción de LA NACION 
Domingo 11 de mayo de 2008  
 

 

e consumo de contenidos 

l que 

ción sobre cibercultura, 

iva, sumados a la persistente autorreferencia.  

ofrecen una agenda 
lternativa a los medios tradicionales y suman el diálogo directo con los usuarios, tienen un buen nivel de 

an el concepto de fragmentación (para facilitar la entrada al contenido) y contienen 

Está a la vista, todavía son microcomunidades (el blog local de mayor tráfico puede llegar a las 5000 
visitas diarias) y están lejos del nivel de audiencia de otras zonas web, pero muchas ya cuentan con 
respaldo publicitario, pueden convertirse en una fuente de ingresos a través del sistema de anuncios de 
Google y son la carta de presentación del autor frente a la sociedad online .  
Los blogs (así como las redes sociales, los sitios wiki, las propuestas de content sharing y otros 
experimentos de la llamada Web 2.0) destruyen las barreras de entrada a la publicación de contenido 
(años atrás, restringida a especialistas con conocimientos técnicos de diseño y programación web), 
amplían las fronteras geográficas con la conformación de redes de confianza e interlinkeo , se manejan 
con interpelaciones directas al lector y amplían la libertad de expresión, entre otros puntos positivos.  
En el debe están la excesiva tendencia a la publicación anónima -que afecta el concepto de autoridad 
como pilar de la valoración de un blog -, que por fortuna no se da en el caso de los blogs más populares, 
la falta de rigurosidad en algunos tratamientos informativos y la tendencia al rumor que se confunde con 
noticia. Para entender la lógica bloguera , el consejo es simple: navegarlos, comentar y animarse a crear el 
espacio propio.  
 
El autor es gerente de Contenidos de LA NACION.Com  
 
http://www.lanacion.com.ar/cultura/nota.asp?nota_id=1011481&origen=relacionadas 
 

 
 
En los últimos tres años creció de manera 
exponencial la navegación por blogs como una 
forma alternativa d
digitales entre los usuarios argentinos. Ya sea 
con accesos directos a las direcciones a través 
del navegador o por medio de lectores de RSS 
como Bloglines o Google Reader, el surfeo por 
estos espacios supone una experiencia de 
conocimientos compartidos entre autor y su 
audiencia, pero también entre los mismos 
seguidores de esos espacios.  
¿Cuál es la fórmula de los blogs argentinos de 
mayor renombre? Ciertos ejemplos como 
Mirá! apuntan a compartir hallazgos digitales 
y curiosidades, con todo el peso vira
genera el efecto novedad en Internet. Otros 
comparten con su comunidad de usuarios 
experiencias e informa
tecnología y vida digital ( Uberbin, Fabio ), 
pero también se despliegan registros más 
periodísticos ( eBlog ) y aparece la impronta 
del relato, la experiencia individual y colect
Estos blogs están en el "boca a boca", se recomiendan y se interlinkean por algunas razones de fácil 
comprobación: construyeron reputación (y audiencia) en su campo de acción; 
a
actualización; manej
una propuesta multiformato.  
 
* * *  
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Yitzhak Navon: "Israel es hoy más de lo que soñábamos" 

estigo y protagonista de la historia, el ex presidente israelí Yitzhak Navon ofrece en esta entrevista su 
visión del pasado, presente y futuro del país que ayudó a fundar seis décadas atrás, y afirma que la mayor 

rea es ahora "ganar la paz" 

 
T

ta
 
Domingo 11 de mayo de 2008 

 
 
JERUSALEN .- Los recuerdos que el ex pres
Ben Gurion firmó la declaración de independe
ejércitos árabes alzados contra la creación del Estado israelí, 60 años atrás. "Me perdí los d

idente Yitzhak Navon tiene del agitado día en que David 
ncia se pierden entre las balas y los bombardeos de los 

os primeros 
nista 

s 
en el quinto presidente israelí- había estado en el centro del accionar 

: se había sumado de muy joven a la Hagana , la organización clandestina que tenía como objetivo 
s 

 

 
 en la 

ca 
 

do, tratando de ver qué hacía el enemigo, qué intentaba hacer. Estaba envuelto en la 
que Ben Gurion había declarado la fundación 

 Me perdí el primer y segundo día, pero 

días de independencia por estar en medio de la guerra", señala con alguna ironía quien fue un protago
directo de la época. Como capitán del ejército israelí, estaba entonces en Jerusalén, en el frente de la 
acción bélica.  
En realidad, Navon, hoy de 87 años, siempre estuvo en la primera línea de los acontecimientos. Hablar 
con él tiene algo de encuentro con la historia. Antes de la creación del Estado -y ciertamente mucho ante
e convertirse entre 1978 y 1983 d

sionista
proteger al " ishuv ", la población judía en el territorio que luego ocuparía el nuevo Estado. En sus fila
llegó a jefe de Inteligencia y, entre otras cosas, a su cargo tenía la tarea de analizar por dónde podrían
llegar los ataques enemigos cuando ya estaba claro que los árabes no aceptarían la fundación de Israel.  
Más tarde se convertiría en diplomático (con funciones en cargos en Buenos Aires y Montevideo, entre
otros destinos) y en uno de los más estrechos asesores de Ben Gurion; ocuparía luego una banca
Kneset, el parlamento israelí, y sería ministro de Educación y Cultura. Entrevistado en sus oficinas cer
del centro de Jerusalén, donde vive, Navon compartió con LA NACION sus recuerdos de la época, su
análisis de la conflictiva historia del país que ayudó a fundar seis décadas atrás y, aunque retirado ya 
desde hace algunos años, de la política activa en el marco del Partido Laborista, también su expectativa de 
que un día sea posible alcanzar una paz definitiva en la región.  
-¿Dónde estaba usted el 14 de mayo de 1948, cuando David Ben Gurion declaró la independencia de 
Israel?  
-Ese día yo estuve aquí en el ejército, como Capitán. Estaba en la guerra, como jefe del Servicio de 
Inteligencia. Francamente, no oí la declaración de independencia porque estaba muy ocupado en la 
reparación de top

guerra. Pero dos días más tarde, el domingo, vi en la prensa 
el Estado de Israel. Claro que fue algo muy emocionante.d

después ya estábamos "adentro".  
Recuerda cómo fue su jornada al declararse la independencia?  -¿
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-En Jerusalén estábamos en guerra, con bombardeos, tiros. Había que estar todo el tiempo siguiendo el 
ulso de los acontecimientos, para ver qué querían hacer los árabes. Recordemos que hubo una invasión 
e cinco ejércitos árabes -Siria, Irak, Líbano, Jordania y Egipto- que nos estaban atacando. Estábamos 

stro, del ejército jordano comandando por 
ficiales ingleses.  

ue se haya llegado a esta fecha, 60 años de independencia?  
enemos la ilusión de ser un pueblo eterno, así que 60 años, comparados con toda nuestra vieja historia, 

iones especiales de Israel, rodeado de países que lamentablemente eran 
todos enemigos -ahora afortunadamente tenemos acuerdos de paz con Egipto y Jordania, esperamos tener 
más con otros países árabes y con los palestinos-, hubo que luchar fuerte no sólo por su independencia 
sino por su existencia misma. Y agradecemos a Dios por cada año.  
-En aquel entonces, cuando usted ya era partícipe en la lucha por la creación de Israel, en la Haganá, 
¿pensaba que 60 años después se seguiría luchando, que a esta altura todavía habría países que ponen en 
duda el derecho de Israel a existir?  
-Si. Todo tiempo que no hemos visto la paz firmada, hecha, llevada a cabo, así es... No olvide que el 
primer día de nuestra independencia nos invadieron. Eramos poco más de medio millón de habitantes 
luchando contra 32 millones. Fue un milagro, pero también el resultado del sacrificio de los que lucharon. 
La sensación es que era ahora o nunca, cuestión de vida o muerte. No es cuestión de lujos, sino de vivir o 
morir. Pero felizmente, gracias a la devoción de los luchadores, ganamos la guerra, todavía no hemos 
ganado la paz.  
-Esa misión no parece fácil, ¿verdad?  
-Es cierto. Pero espero que eso también llegue. Hay que verlo en términos de una larga historia. No es 
algo que se hace rápido. Hay enemigos, fuerzas extremistas que no permiten a los moderados vencer. 
Claro que si se agrega a esto un tipo como el presidente de Irán, cuyas amenazas deben ser tomadas en 
serio... Desde Hitler hasta hoy es el primero que tiene la osadía de hablar en términos de exterminio. Y no
s un loco suelto. Hay que tomarlo en serio.  

e 

ed que Israel ha cometido errores en la búsqueda de la paz con los palestinos, que hay 

es 

va 

ido 

cto, con un ataque por parte de los 

es de las Naciones Unidas en 1947. Pero ellos lo rechazaron, empezaron una guerra. En la Guerra 
an 
 

ro 

ición de Palestina, que se aprobó el 29 de noviembre de 1947, la 
 el liderazgo judío de entonces 

p
d
rodeados, sitiados, por árabes palestinos y árabes alrededor nue
o
-John Bagot Glubb, "Glubb Pasha".  
-Así es.  
-¿Qué sentimiento le inspira q
-T
no es mucho. Pero en las condic

 
e
-¿Todavía cree que la paz es posible? Israel cumple 60 años sin haberla logrado.  
-Yo no creo que vaya a ser ahora mismo, rápido. Verdaderamente la llave para la paz en Medio Orient
está en manos de los palestinos. Si llegamos a un acuerdo con ellos, creo que vamos a tener relaciones 
diplomáticas también con otros países árabes. Así que estamos entre esperanzas, satisfacciones, algunas 
dudas, todo mezclado como en un cocktail típico para los israelíes.  
-¿Considera ust
cosas que no debería haber hecho o que se abstuvo indebidamente de hacer?  
-No sé en detalle todo lo que se hizo en cada lado, en cada momento. Pero creo que el factor más 
importante en este terreno es que los palestinos se han dividido y que estamos manteniendo negociacion
con parte de los palestinos, mientras que la otra mitad se opone, bombardea, dispara. La parte que es más 
moderada, con la que tenemos negociaciones, el señor Abu Mazen, tiene miedo de avanzar demasiado, 
por los extremistas. Siempre está la duda de si llegamos a un acuerdo con ellos, qué pasará con la otra 
parte, los musulmanes extremistas que siguen bombardeando las localidades cercanas a Gaza, 
especialmente Sderot, sin cesar. O sea que no me parece que sea aquí problema de errores que podemos 
haber cometido, sino un problema fundamental, primordial. Y me pregunto: si hacemos concesiones, ¿
a seguir manteniéndose el acuerdo o no? Espero que sí, pero eso no depende de nosotros sino de los 
palestinos.  
-¿Qué respondería a aquellos que critican a Israel diciendo que el Estado creado para un pueblo oprim
oprime a su vez a otro pueblo? ¿Cree que hay punto de comparación entre las dos situaciones?  
-Quienes dicen eso no toman en cuenta cómo empezó este confli
árabes. Estábamos listos para hacer concesiones, para la división del territorio en dos, según las 
decision
de los Seis Días, ganamos. Y llegamos a esos territorios como resultado de una guerra que ellos habí
incitado. Y mientras ellos siguen disparando misiles desde Gaza hacia Israel, les damos electricidad,
petróleo, arroz, alimentos varios. ¿Eso se llama oprimir? Claro que la situación de hoy no nos gusta. Pe
hemos retrocedido de territorios, de la Franja de Gaza, hemos salido de allí y, sin embargo, los palestinos 
no cesaron sus ataques.  
-Cuando se mira el mapa de la part
sensación es que parecía un suicidio aceptar un territorio así. Pero
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comprendió que era aceptar eso o quedarse sin nada y que no se podía dejar pasar la oportunidad, 
¿verdad?  
-Usted lo dijo. No todos los días la ONU alcanzaba una decisión en la que Estados Unidos y la Unión 
Soviética dieran su apoyo. Y lo hicieron por primera vez en el caso de la partición. Si los árabes, en aquel 
tiempo, hubieran aceptado la decisión de las Naciones Unidas, tendrían hoy su Estado. Esa era la 

 un Estado judío y otro árabe. Nosotros aceptamos con mucho dolor 
 territorio era muy pequeño, pero teníamos la urgencia de esa independencia para poder recibir a 

o las puertas 

nmigrantes de 102 países, que 
r en 

e 
l. 

emos permitirnos estos lujos. Pero lo que no es normal es que un Estado esté amenazado 
gue la paz, cambie por completo.  

p

decisión, dos Estados, partición entre
porque el
los miles y miles de refugiados del Holocausto y de los países árabes que estaban golpeand
para entrar y no podían. Hay momentos históricos en los que uno toma la fortuna que se le da o la deja 
suelta.  
-Sesenta años después, ¿es esto lo que se soñaba entonces?  
-Es más de lo que se pensaba. Ahora hay aquí seis millones de judíos. Tenemos también minorías de 
1.250.000. Esto sobrepasa el sueño de David Ben Gurion. Llegaron i
hablaban en 81 idiomas. Es un refugio para cualquier judío perseguido o para quienes sueñan con vivi
la antigua patria y encuentran las puertas abiertas. Es la realización de un sueño sionista.  
-Aun lidiando con problemas...  
-Sin duda. Problemas hay. Tenemos muchos problemas. Podemos exportarlos, regalarlos. Problemas d
defensa, de seguridad. Hay elementos extremistas árabes que siguen aspirando a la destrucción de Israe
Hay problemas a veces de conflicto interno entre comunidades con culturas diferentes, conceptos 
opuestos... no es fácil. El sistema electoral permite que haya muchos partidos políticos y eso puede ser 
mejorado. Hay todavía problemas sociales, con una gran diferencia entre gente que vive bien y gente 
pobre. Y no pod
por vecinos. Espero que eso, cuando lle
 
Por Jana Beris  
 
 
 
 
 
http://www.lanacion.com.ar/edicionimpresa/suplementos/enfoques/nota.asp?nota_id=1011298&origen=
remium 
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Los desafíos del porvenir 
 
Por Santiago Kovadloff  
Para LA NACION 
Domingo 11 de mayo de 2008  
 

 
 
Al cumplirse los primeros sesenta años de la creación del Estado de Israel, quiero resaltar tres evidencias. 

a primera: que la identidad nacional es una de las configuraciones fundamentales logradas por el 

ón que le imprime la identidad israelí. La tercera: que entre la identidad israelí y la identidad 
día que no reviste carácter nacional existe hoy un vínculo que responde a diversas y encontradas 

rientaciones. Algunas de esas orientaciones son solidarias con el Estado de Israel. Otras, no. Todas, no 
bstante, se autoconciben y se proponen como judías, porque como judíos se definen tanto los que 
stiman indiscutible el derecho a la existencia de Israel como aquellos que consideran indispensable la 
esaparición del Estado para que se cumpla el reencuentro del pueblo judío con Dios, en el marco de la 

Alianza bíblicamente estipulada. Aquel es un punto de vista principalmente laico. Este, un punto de vista 
ultra ortodoxo con cuyos crueles fundamentos teológicos no coincido y con el que, por lo demás, 
confluyen los intereses de los enemigos no judíos de Israel.  
Buena parte de los enemigos no judíos de Israel integran las agrupaciones terroristas que, mediante la 
práctica de atentados criminales cometidos fuera del territorio israelí, buscan debilitar el apego y el valor 
que el Estado reviste para la gran mayoría de los judíos no israelíes. Atacándolos en sus propios países, 
intentan persuadirlos de que los atentados contra las comunidades judías del mundo y la inseguridad que 
siembran mediante ellos sólo cesarán el día en que Israel desaparezca del Medio Oriente.  
Los sionistas más inflexibles siguen, a su turno, empeñados en convencer a las que consideran todavía 
hoy como comunidades diaspóricas de que ningún otro sitio podrá brindarles, como judíos, la seguridad 
que les ofrece el Estado de Israel.  
Lo cierto es que ambas hipótesis son más que discutibles. Los hechos demuestran que la mayoría de los 
judíos, se encuentren donde se encuentren y sean cuantos fueren los atentados que contra ellos se 
cometan, se muestran persuadidos de que la existencia del Estado de Israel es un bien imprescindible para 
ellos.  
Por otra parte, nadie sensato puede pretender, hoy en día, que Israel es un lugar especialmente seguro para 
garantizar la existencia de los judíos, ya que en ninguna otra parte, después de la Shoá, los judíos han 
sufrido y sufren tantos atentados contra sus vidas como en Israel.  
No dudo que Israel, como Estado, podrá subsistir respaldado por la supremacía regional de su poderío 
militar. Pero no sé si podrá subsistir como la democracia excepcional que aún es en Medio Oriente, si lo 

L
judaísmo contemporáneo. La segunda: que el judaísmo contemporáneo no se agota ni mucho menos en la 
configuraci
ju
o
o
e
d
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hace por mucho tiempo más apoyada, ante todo, en el despliegue de la fuerza bruta, por más sofisticada 
ue ésta sea. Este es, me parece, el desafío primordial que la cultura judía enfrenta en Israel. Creo, por 

e enhebrar cada vez más la seguridad del Estado con la preservación de la 
 del Estado y con la proyección de esa calidad democrática hacia fuera de las 

sto, que esto no depende exclusivamente de Israel. Pero sólo si este 
bjetivo resulta irrenunciable en Israel los fundamentos democráticos del Estado judío podrán 

preservarse.  
Réditos de la guerra y de la paz  
Los enemigos de Israel saben que la guerra permanente debilita la democracia israelí. Saben que la 
beligerancia constante afecta, incluso, la consistencia del ideal democrático en la ciudadanía de ese país. 
El siglo XXI, en consecuencia, impone a Israel esta disyuntiva dramática: tendrá que elegir entre los 
réditos de la guerra a corto plazo y los réditos de la paz a mediano y largo plazo. Se trata, es obvio, de un 
problema de muy difícil resolución. Pero también de un problema que deberá ser resuelto si se aspira a 
algo más esencial que a perdurar en el lugar donde se está. Es imposible saber cuánto tiempo demandará 
el logro de esa solución. Pero no es imposible saber si se está trabajando o no en esa dirección.  
Ser israelí, ya lo he dicho, no es ni será la única forma de ser judío. Buscar la homologación de ambos 
términos -israelí y judío- es una simplificación abusiva cuya inoperancia y arbitrariedad ya se ha hecho 
más que evidente. Pero ser israelí es y será, entre otras posibilidades, una de las formas eminentes de ser 
judío en el mundo actual, siempre, claro está, que el empleo del poderío militar no llegue a constituirse en 
el rasgo dominante de esa identidad israelí. No faltará quien, de inmediato, me recuerde que la violencia 
que Israel despliega no es sino consecuencia de la que practican quienes, negándole el derecho a la 
existencia, llevan a cabo ataques constantes contra su territorio. Pero este modo de razonar es 
políticamente estéril y militarmente ineficaz. No sólo porque no ha logrado que la violencia cese sino 
porque, además, impide que se conciba alguna vez al enemigo como adversario e interlocutor.  
La iniciativa de la paz nunca será, a menos que hablemos de la pax romana, el resultado de la aplicación 
de la fuerza. Será el fruto del diálogo que lleva a algún entendimiento entre quienes no coinciden. Israel 
no puede renunciar a él sin renunciar a la vez a un rasgo central de la cultura judía en su relación con el 

undo no judío.  

 

. 

re

q
eso, que se hace indispensabl
calidad democrática
fronteras israelíes. Sé, por supue
o

m
En consecuencia y por todo lo que tiene de fecunda, hago mía la reflexión que el escritor israelí Amos Oz 
despliega sobre una necesaria resolución del conflicto palestino-israelí: "En caso de esperar algo, se
trataría más bien de un divorcio limpio y justo entre Israel y Palestina. Y los divorcios nunca son felices. 
Por muy justos que sean, siguen hiriendo, son dolorosos. Especialmente este divorcio en concreto, que 
será rarísimo porque las dos partes en litigio se quedarán definitivamente en el mismo departamento
Nadie se va a mudar".  
Si ese paso aún no es posible, no por ello deja de ser indispensable. Y sólo si se lo entiende como 
indispensable llegará alguna vez a ser posible. Todos los que hacemos nuestra la convicción de que la 
existencia de Israel es bienhechora, seamos o no judíos, debemos alentar ese anhelo de paz que, por lo 
demás, es el de los sectores más lúcidos de esa nación. Es a la luz de este anhelo que cabe celebrar los 
primeros sesenta años del Estado de Israel.  
 
 
 
http://www.lanacion.com.ar/edicionimpresa/suplementos/enfoques/nota.asp?nota_id=1011297&origen=
lacionadas 
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La manta es demasiado corta 
 
Por Giovanni Sartori  
Corriere della Sera 
Domingo 11 de mayo de 2008 
 

De pronto descubrimos que en el mundo hay mucha gente que muere de hambre. Pero en realidad y
sabía desde hace tiempo. Hace seis años polemizaba con los datos de la FAO (la organización para los 
alimentos y la agricultura de las Naciones Unidas), cuya previsión era que para el año 2030 habría 
disminuido a la mitad el número de personas que sufren el hambre y escribía así: "La simple verdad es 
que el hambre está venciendo porque nos negam

a se 

os a admitir que la solución no es aumentar los alimentos 
no disminuir los nacimientos, y por tanto las bocas a alimentar. La FAO, la Iglesia y otros se obstinan 
n creer que pasar de 6000 millones a 8000 millones de personas representa un crecimiento todavía 
stentable. No es así. Más comensales se traducen hoy en más hambrientos. Los 30.000 niños que 

e junio de 2002).  
esde entonces cada tanto busco recordar que en el origen de todos nuestros males, incluso el desastre 

cológico, está la explosión demográfica. En el inicio del siglo pasado éramos 1500 millones; hoy somos 
6500 millones (con un crecimiento de 60 millones al año). Pero es predicar en el desierto. Sobre esta 
cuestión se ha creado un bloqueo mental. El argumento es tabú y religiosamente incorrectísimo y no se 
debe hablar de ello. Y así continuamos empeñados en un curso inevitablemente perdidoso, insensato e 
incluso suicida.  
Volviendo a los hambrientos, hace seis años se estimaban en alrededor de 800 millones; hoy se puede 
prever que llegaremos a los 2000 millones y más. Estimo que hay en curso una verdadera "masacre", que 
todavía no llegó a los titulares porque se da de manera dispersa. Sólo cuando una carestía llega a la ciudad 
se vuelve visible y amenazante. Y es en las ciudades del mundo en vías de desarrollo (como se decía 
antes) donde hoy faltan los cereales, el arroz, el maíz. ¿Por qué? De pronto se descubre que la culpa es de 
los biocombustibles, que quitan tierras agrícolas al cultivo de alimentos. En realidad, Brasil se mueve casi 
por entero sobre la base de biocombustibles y en treinta años ningún premio Nobel (en economía los hay 

si
e
su
mueren de hambre cada día caen sobre la conciencia de aquellos que los hacen nacer" ( Corriere della 
Sera del 9 d
D
e
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en cantidad) ha advertido el peligro. Pero ahora que Estados Unidos se puso a incentivar el etanol, he allí 
l culpable: la política energética de Washington y la especulación que se concentra en Chicago.  

que existe) me limito a observar que presupone que un bien se vuelve escaso. Con 
a habrá especulación. Por tanto la especulación no es el origen del problema. El 

trolíferos están en disminución y cada vez más se extraen del mar. Si 
stados Unidos se quedara sin recursos sería una catástrofe (para todo Occidente) en comparación con la 

cual la crisis de 1929 sería una nimiedad. La situación es entonces que para seis o siete mil millones de 
personas la manta es demasiado corta. Para remediarlo, todos buscan tirar de ella. Y así para tapar una 
falla provocamos otra. Cuando la manta es demasiado corta, la única solución es reducir el número de 
quienes deben cubrirse y protegerse. Mientras tanto, todo egoísmo es santo y el derecho de sobrevivir es 
igual para todos.  
Por tanto, encuentro insensato e irresponsable decir que quitar tierras a la producción agrícola "es un 
crimen contra la humanidad" (es lo que han dicho las Naciones Unidas por boca de Jean Ziegler). Frente a 
un problema terriblemente serio, hay que ser serio.  
 
LA NACION y Corriere della Sera  
Traducción: Gabriel Zadunaisky  
 
http://www.lanacion.com.ar/edicionimpresa/suplementos/enfoques/nota.asp?nota_id=1011288&origen=p
remium 
 
 
 
 

e
Sobre la especulación (
el agua de mar nunc
problema es que los recursos pe
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El surgimiento de un orden 
 
Publicado originalmente en 1965 y recién traducido al español, La revolución de los santos, de Michael 
Walzer, evalúa el papel decisivo del calvinismo en la constitución del radicalismo político y revela la
función de la figura del santo en los orígenes de la historia moderna 
 
Sábado 10 de mayo de 2008  
LA REVOLUCIÓN DE LOS SANTOS  
POR MICHAEL WALZER KATZ  
TRAD.: SILVIA  
VILLEGAS  

 

ahern, Christiano Junior© LA NACION 

y el leninismo? ¿Qué une -aunque sea transversalmente- el 
resiva de la historia? Tercera inquietud: ¿qué tipo de abismo se abre 

ntre el concepto de política radical antes y después de la caída del Muro de Berlín? Las respuestas que 

 la disección incómoda que caracteriza a los auténticos intelectuales.  
a filosofía de Walzer, profesor de la Universidad de Princeton, es conocida por su adscripción al 
omunitarismo. Aunque a veces él prefiera renegar de esa etiqueta, lo cierto es que gran parte de su 
abajo contenido en libros como Esferas de la justicia , Razón, política y pasión y Guerras justas e 
justas explica su obsesión por desligar lo político de toda abstracción. La premisa siempre consiste en 

tener en cuenta la historia y la cultura local a la hora de evaluar cualquier estrategia. Así Walzer, que fue 
historiador antes que filósofo, resulta un crítico empecinado del liberalismo, por su incapacidad para 
enfrentar la diferencia y los modos accesibles de tolerancia.  
Publicado originariamente en 1965, La revolución de los santos es no solo el primer libro escrito por 
Walzer -de hecho es su tesis doctoral como historiador-, sino que además contiene, algo escondidos, 
algunos de los principios que le tocó discutir más tarde como filósofo abocado al presente. A más de 
cuarenta años de su lanzamiento, permite también evaluar el modo en que la política radical desplazó su 
significado e impacto cotidiano a lo largo de estas décadas. Sucede que el eje de la investigación del 
filósofo estadounidense consiste en evaluar el rol fundacional del calvinismo en la constitución de la 
política radical moderna. Hugonotes, puritanos, ginebrinos, holandeses, escoceses formaron parte de un 
nuevo modo de entender la política que encarnó el proceso de modernización en marcha. Frente a la 
experiencia del desorden propia de las transformaciones producidas entre 1530 y 1660, surgió una nueva 
figura pública: el santo. Encargado de diseñar un orden y hombres nuevos, el santo se sometía a una 
radical confianza en sí mismo sostenida en una audacia nunca vista antes. Si durante el Renacimiento la 
figura del príncipe representó una concepción de la política en tanto habilidad individual y cálculo, el 
calvinismo la transformó en militancia. Por primera vez, el santo puso su cuerpo al servicio de una 
actividad programática y progresiva apoyada en tres premisas clave: orden, método y disciplina.  
Según Walzer, la decisión de ser puritano suponía reprimirse y reprimir a otros poniendo en acto una 
concepción de la santidad abstracta que hizo posible que el santo calvinista pudiera ser definido como "el 
primer agente autodisciplinado de la reconstrucción social y política que apareció en la historia moderna". 
El santo era un político audaz capaz de grandes obras. Su activismo significó, por primera vez en la 
historia, el ejercicio de la política como un trabajo cuya tarea principal era la destrucción del orden 
tradicional.  
Esta constitución de un orden nuevo necesitaba también de una filosofía de la historia. El desarrollo de la 
teoría del progreso llegó así para dar un nuevo sesgo a la actividad política: la imaginación más radical se 
legitimó sobre el supuesto de un camino ascendente del curso de la historia otorgando a la guerra y a la 
política un propósito novedoso. Por primera vez, el mundo había dejado de ser inalterable. Para 
transformarlo, en tren de llevar a cabo una revolución, era imprescindible actuar bajo el manto exigente 
de la autodisciplina y la obediencia. Eran armas necesarias, como lo advirtió paradigmáticamente el 
propio Oliver Cromwell, para aspirar a la tranquilidad interna. Se trataba de arrasar a un enemigo feroz: 
un mundo en desorden.  
En la evaluación de Walzer aparecen dos notas adicionales: la relación del calvinismo con el liberalismo 
y con el leninismo. Así como el primero fue una compleja continuación de la actividad de los santos que 

256 PÁGINAS  
 
$ 77Reseñas: Rabanal, Agus, Bauman, Arfuch, McG
 
¿Qué tienen en común el calvinismo 
puritanismo a una concepción prog
e
Michael Walzer da a estas preguntas en La revolución de los santos distan de ser convencionales y se 
acercan a
L
c
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contaba con la preparación histórica del calvinismo en términos de disciplina moral, el leninismo heredó 
l odio al desorden que define la política radical. En estos dos apuntes se perfilan las obsesiones 

l 

Todas las formas de política radical aparecen en momentos de cambio rápido y decisivo. No hay lugar 
bilidad", afirma Walzer. La frase fue escrita en 1965, cuando la ebullición 

e movimientos de esa clase. Fue lanzada también durante una 
sible la existencia de eras estables, aun las que surgen por pura 

caída del Muro de Berlín, cuando las premisas leninistas cayeron en desuso, el campo 
o a replantearse. Hoy, cuando la experiencia de la estabilidad quedó fuera de toda 

ical parece haber escuchado a Walzer y define sus estrategias en términos de 
xigencias locales y no de pretensiones abstractas. Pocos reclaman ya establecer programas políticos 

er pensado 
omo una excepción para ser parte de lo inevitable. El santo ha muerto.  

33 

e
posteriores de Walzer: el calvinismo, con su empecinamiento por la pureza, influyó más allá e impulsó e
surgimiento de doctrinas abstractas, el enemigo contra el que se viene enfrentando Walzer desde la 
publicación de La revolución de los santos .  
"
para santos en tiempos de esta
política parecía explicar el resurgimiento d
década en la que se pensaba como po
resignación. Tras la 
se vio obligad
aspiración, la política rad
e
viables al margen de la diversidad, sea cultural, étnica o de género. El desorden ha dejado de s
c
 
POR cecilia Macón  
Para LA NACION  
 
 
 
http://adncultura.lanacion.com.ar/nota.asp?nota_id=1010139&origen=acumulado&acumulado_id=67
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El erotismo está desapareciendo de nuestra vida" 
 
La escritora brasileña Nélida Piñón rescata la universalidad de Borges 
Domingo 11 de mayo de 2008  
 

  
Su literatura exhibe una poética profunda y sin tiempo. Y cuando habla, su sabiduría proviene de un alma 
cuya antigüedad excede en mucho su cronología. La escritora brasileña Nélida Piñón habla y escribe 
como si un misterio insondable la habitara: "Mi geografía literaria es la libertad. No tengo miedo. Puedo 
ser una aventurera en cualquier geografía cósmica y en cualquier parte de la Tierra. Pero no puedo 
renunciar a la lengua portuguesa".  
Este año, se espera en español su ensayo Aprendiz de Homero , que acaba de publicar en portugués. Allí 
rastrea la trayectoria civilizadora y los grandes maestros del pensamiento narrativo. Y también el primer 
volumen de sus memorias, Corazón andariego . Ambas por Alfaguara. "Ese corazón andariego soy yo; mi 
vida entre dos culturas -la gallega de mi familia y la brasileña- es el fundamento. Soy una mujer con un 
doble imaginario y dos visiones del mundo", subraya la narradora.  
La Premio Príncipe de Asturias de las Letras 2005 estuvo en la Feria del Libro de Buenos Aires para 
hablar sobre el padre de la novela moderna brasileña, Joaquim Machado de Assis, y de Voces del 
desierto, su último trabajo literario en español .  
-¿Podría haber optado por una lengua literaria distinta al portugués?  
-Cuando yo era muy joven me lo pregunté. Pero hubiera renunciado a la grandeza del portugués. Hubiera 
sido un acuerdo espurio para facilitar mi trayectoria literaria. Sé que no elegí el camino más fácil. Pero 
elegí, sin arrepentimientos, ser una escritora brasileña. Durante muchos años, sentí como si hubiera 
golpeado hacía poco tiempo la puerta del corazón brasileño. Me tocó mirar desde un ángulo singular por 
el hecho de ser de familia inmigrante gallega. Aunque soy nueva en América, soy antigua en algún sitio y 
he aportado esta antigüedad a mi mirada americana. La lengua portuguesa ganó modernidad al llegar a 
Brasil.  
-¿La historia de la literatura comete muchas injusticias como el olvido de Machado de Assis?  
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-Es inevitable, porque muchas veces hay un epicentro decisorio que varía y que no siempre favorece el 
eriférico. Machado, un genio extraordinario, fue el primer gran narrador de América latina, el padre de 

 conductor de su narrativa. Hace 
 Brasil. La psiquis brasileña, sus laberintos y su misterio están en la obra 

e Machado.  
-¿Machado es a Brasil lo que Borges, a la Argentina?  
-Borges es, para las últimas generaciones, un escritor cuya audacia fue imaginar que el mundo era la 
Argentina. No hacía falta estar en la Argentina para ser argentino. El circula por el mundo, como si 
estuviera en la calle Posadas, de Buenos Aires. Y tiene una vocación universal. A mi juicio, fue muy 
argentino. El abolió fronteras para las últimas generaciones. E inventó universos. Hasta un punto fue él 
quien ayudó a liberar el concepto de ciudades imaginarias. En ese sentido, es un escritor extraordinario.  
-¿Por qué el hombre necesita historias para sentirse vivo?  
-Porque nuestra historia personal es insuficiente. Tenemos que contrastarla con las de los otros. Eso tiene 
que ver con un sentimiento de vacío que sólo puede ser llenado con la intriga. Para avanzar hacia sí 
mismo el hombre tiene que saber qué pasa en la casa del otro. Es inevitable: si no sé de tu vida, la mía 
reduce su dimensión. Estoy convencida de que no se puede volver a casa sin una pequeña intriga. Uno 
siempre tiene que dar pruebas de que ha vivido una aventura diaria. Hay que legitimar lo cotidiano. Quien 
vuelve a su casa en silencio es peligroso, le falta imaginación y acepta una vida traducida.  
- ¿Cree que el vértigo de lo cotidiano ha afectado el erotismo en los vínculos?  
-Vivimos con tanta velocidad, con tanto estrés, con tanta presión, que sólo queda el sexo mecánico. Ese 
sentimiento inefable del cuerpo, que es el erotismo, está desapareciendo. La gente ya no tiene una mirada 
erótica, de complicidad. Esto provoca una obsolescencia muy fuerte y un terrible miedo a la finitud.  
-¿Con qué personaje homérico se identifica?  
-Con Ulises, por mucho más que por su astucia. Ulises es el gran sobreviviente de Troya. Todos hacen su 
acuerdo con la eternidad, pero Ulises es quien aprenderá a envejecer.  
 
Por Susana Reinoso  
De la Redacción de LA NACION  
 
http://www.lanacion.com.ar/cultura/nota.asp?nota_id=1011463&origen=premium 

p
la novela moderna, el que se atreve a tomar el mundo urbano como hilo
de Río de Janeiro la metáfora de
d
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Herencias generacionales 
 
Dos libros de la psicoterapeuta Anne Ancelin Schützenberger presentan su teoría sobre el modo en que 
los sufrimientos pueden circular dentro de las familias a través de mensajes silenciados, nunca explícitos 
Sábado 10 de mayo de 2008 
 
 
 
Por Diana Cohen Agrest  
Para LA NACION  
¡Ay, mis ancestros!  
Por Anne Ancelin Schützenberger  
Taurus/Trad.: Margarita Martínez/304 páginas/$ 39  
Salir del duelo  
Por A.A. Schützenberger y E.B. Jeufroy  
Taurus/ Trad.: Paula Mahler/143 páginas/$ $ 32  
 

 
Un interrogante que hace a la condición humana es hasta qué punto somos responsables y libres de 
nuestros actos, si nuestros aciertos y nuestros errores no son sino un eslabón de una cadena, y si nosotros 
no estamos mortalmente condenados a transmitir una culpa que nos es ajena. Esa pregunta hunde sus 
raíces en la cuna de Occidente. Tertuliano, un protocristiano que vivió en el siglo II, creía que el alma 
procedía de los padres, que la transmitían a sus hijos como el árbol a una rama. Semejante doctrina fue 
luego adoptada por el catolicismo para justificar el pecado original: si el hombre está condenado, es 
responsabilidad de Adán, que transmitió a todas las generaciones una culpa extranjera. Ese dolor 
originario desplazado hacia una dimensión secular es la fuente de la que emanan estas dos obras de la 
psicoterapeuta Anne Ancelin Schützenberger: Salir del duelo. Superar el dolor y reaprender a vivir, 
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escrita en colaboración con la argentina radicada en Francia E. B. Jeufroy, y ¡Ay, mis ancestros! Vínculos 
ansgeneracionales, secretos de familia, síndrome de aniversario, transmisión de traumatismos y práctica 

nternarse en vericuetos académicos. Con su lectura, espera superar el vacío 
xperimentado por un duelo no elaborado, que persiste como una cicatriz que supura. Por cierto, no 
ablamos de duelo únicamente cuando nos confrontamos con una muerte, ineludiblemente ajena. 
ambién se atraviesa tras la pérdida de un objeto de amor o de una situación querida. Con su elaboración, 

uno fue, de nuestra propia historia. No solo enterramos a quien ya no está, o a 
erdido, sino que con su ausencia se va el fantasma que lo acompaña, el cual es, a fin 
de nosotros mismos.  

to de abandonar progresivamente todos los contrafácticos ("si yo 
dente; si yo hubiese hecho tal otra, él no me habría 

umiar el pasado, actitud que abreva en el pensamiento mágico infantil de creer que es 
 superación del duelo que, cuando se vuelve patológico, 

 del duelo acontece recién cuando somos capaces de 
erdonarnos.  

El duelo fallido asociado a la transmisión transgeneracional, concebida como puente entre el inconsciente 
individual de Freud y el inconsciente colectivo de Jung, es el punto de inflexión que enlaza Salir del duelo 
con ¡Ay, mis ancestros!... , obra autorizada por la extensa trayectoria profesional de Schützenberger. Fue 
publicada en Francia en 1993 y reeditada en catorce oportunidades.  
Su subtítulo condensa las propuestas terapéuticas de la autora, quien, tras años de investigaciones, 
concluye que "la experiencia reciente de quienes se ocupan del aspecto transgeneracional muestra que si 
uno es incapaz de hacer el duelo, o se niega a hacerlo, incluso en el intervalo de un siglo o más, pasa su 
sufrimiento a los descendientes". Con el propósito de explicar cómo se lleva a cabo esta transmisión 
inconsciente e involuntaria, la autora parte de la hipótesis de la persistencia de una cadena reprimida que 
se traspasa de generación en generación en un mensaje no dicho que se convierte, para los descendientes 
portadores de un secreto encriptado en el inconsciente, en un sufrimiento representable aunque indecible. 
En las generaciones subsiguientes, este "indecible" se transforma en un "impensable" que, incluso en 
ausencia de una conceptualización posible, continúa operando.  
El camino de la cura se inicia con la construcción de un genosociograma especie de árbol genealógico 
realizado a partir de los recuerdos del paciente , cuyo sentido radica en que el autor de este árbol 
fantasmático percibe sus lazos con sus ascendientes y con sus contemporáneos, donde tanto los silencios 
y las omisiones, como las lagunas mnémicas, son significantes que hacen de los documentos recopilados 
(fechas, estados civiles, filiaciones y enfermedades) nudos existenciales a simbolizar. Los vínculos 
transgeneracionales explican que, a menudo, por una suerte de "lealtad invisible", e impulsados a repetir 
hechos dolorosos, son los descendientes quienes pagan las deudas de sus ancestros. El rol del terapeuta es 
acompañar a encontrar y representar la historia personal y familiar para que se pueda salir de una escena 
dominada por lo silenciado, por la repetición y por los mandatos con el fin de lograr una narrativa propia.  
La autora ofrece una profusión de testimonios tan asombrosos las coincidencias de fechas y edades en el 
caso de repetición de enfermedades o de hechos traumáticos, reiterados una y otra vez en cada generación 
que suscitan cierta incredulidad en el lector, aunque son acreditados con datos precisos. Esos datos hacen 
posible contrastar la base empírica de la teoría de la autora y la salvan de ser asociada con el pensamiento 
mágico, al defender en todo momento un abordaje científico de la cuestión.  
Esta memoria transgeneracional, sostiene Schützenberger, trasciende la dimensión subjetiva y opera 
asimismo en el dominio histórico, donde las guerras civiles, los genocidios, un pasado que carga con la 
impronta de las desapariciones, son traumatismos legados de generación en generación, y que con 
frecuencia se expresan a través de síntomas que, si no se elaboran a través de la palabra, parecen 

stro 

r el 

3 

tr
del genosociograma .  
Salir del duelo fue concebida en un registro afín a la autoayuda. Su presunto destinatario no aspira a 
examinar teorías rivales ni a i
e
h
T
nos despedimos de lo que 
lo irremisiblemente p
de cuentas, una parte 
Ese itinerario se condensa en el inten
hubiese hecho tal cosa, ella no habría sufrido ese acci
abandonado"). R
posible saber todo, es un obstáculo para la
cristaliza e impide crecer. Así pues, la elaboración
p

condenados a su repetición. ¿Tal vez la obra nos ofrezca una clave de lectura suprahistórica para nue
pasado reciente? ¿Acaso la palabra finalmente pronunciada, el reconocimiento genuino del error, es lo 
que permitiría recordar y, en el mismo gesto, perdonar y olvidar, a fin de superar una violencia que, po
momento, parece destinada a perpetuarse?  
 
 
 
http://adncultura.lanacion.com.ar/nota.asp?nota_id=1010140&origen=acumulado&acumulado_id=673
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Paseos de un observador culto 
 
En un conjunto de textos amenos e intimistas, Rodolfo Rabanal visita con lucidez, y sin excluir la 
emoción, la obra de, entre otros, Dante Alighieri y William Shakespeare 
 
Sábado 10 de mayo de 2008  
Por Jorge Consiglio  
El roce de Dante  
Por Rodolfo Rabanal  
Seix Barral/198 páginas/$ 37  
 

  
 
El roce de Dante y otros ensayos consta de una introducción y de cinco partes hábilmente enlazadas que, 
aunque guardan una autonomía casi absoluta en cuanto a la materia de que tratan, mantienen una 
uniformidad estricta en el tono de sondeo que las anima.  
En el segundo párrafo de la introducción, Rabanal recurre a una cita para referirse a la entidad de los 
artículos de su libro: "Bruce Chatwin sostenía que la palabra relato ´sirve para advertir al lector que, por 
mucho que la narración se acerque a los hechos, ha habido una intervención de la fantasía ". El relato 
(ensayo, en este caso) le sirve al autor para avanzar sobre los temas que elige y que aborda desde la 
pluralidad de significados. Esta estrategia conduce a interpretaciones sustanciales debido a que el objeto 
de estudio es concebido desde su complejidad. En los avatares de la interpretación no se excluyen el 
asombro ni uno de los rasgos más subjetivos: la emoción.  
Los cinco ensayos del libro surgen de interrogantes estéticos, en la mayoría de los casos. El autor se 
muestra fiel a la concepción del género tal como fue pensada por Montaigne. Los hilvana con un discurso 
preciso que conjuga la deriva de las digresiones con el rigor de la línea argumental. En el primer ensa
Rabanal reflexiona acerca de un ingrediente extraviado en el mundo contemporáneo. Discurre sobre la 
figura de Dante Alighieri, emblema de un cosmos inquebrantable que ya no existe. Al escribir sobre el 
poeta florentino, procura recuperar, aunque de manera ilusoria, una cualidad perenne en un mundo 
quebrantado, así como Dante, con la escritura de la Divina Comedia , "recupera Florencia, aunque la 
pierda". En el segundo texto, el autor toca el tema de las cartas y de la conversación: dos ejemplos de algo
que ha dejado de ser lo que era, lo que ha producido una resignificación del tiempo y de la memoria. En el 
tercer ensayo, analiza la cuestión de la escritura y del lenguaje en general, con su doble condición: la 

posibilidad de traducir fielmente la comp

yo, 

 

lejidad de las cosas y la facultad de ser garantía de entidad de 
llas. En el cuarto, la reflexión se centra en el ensayo como género, a la manera clásica, que también 
presenta una manifestación en vías de extinción. Asimismo, este mundo quebrantable puede apreciarse 

im
e
re
en el arte -y esto ya es materia del quinto ensayo- a través de obras inciertas en su interpretación que, si 

ien poseen una aparente intención desmitificadora, solo consiguen desconcertar nuestra capacidad b
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perceptiva sin que experimentemos ningún tipo de goce estético. Rabanal, tomando la designación de 
arold Rosenberg, llama a estas obras "objetos de ansiedad".  

ter intimista; estos rasgos resultan, en gran parte, del vaivén coloquial y 
el impulso digresivo mediante el cual el autor consigue modular el registro de la erudición. En cuanto a 

dad suele desembocar en un 
nico sitio posible: la mismidad. Rabanal se preocupa por una selección de temas que le permitan 

 de los márgenes de su interés. En este contexto, la figura del "otro" no se 
las crónicas de Ryszard Kapuscinski- como interlocutor sino como mero paisaje. El 

 descrito con minuciosidad, pero no se produce con él intercambio alguno; esto es, no 
uentro. Aparece, en este punto, la distancia discreta del intelectual, la prudencia del 

os textos de El roce de Dante y otros ensayos se caracterizan, en suma, por su claridad y por el modo en 
que se plantean con destreza sentidos que resultan eficaces a la hora de darles nombres a la verdad.  
 
 
 
http://adncultura.lanacion.com.ar/nota.asp?nota_id=1010142&origen=acumulado&acumulado_id=6733 
 
 

H
Los textos son amenos y de carác
d
los ejes temáticos que rigen los ensayos, podría decirse que son más amplios de horizontes que 
heterogéneos. Hablar de estos tópicos con el énfasis puesto en la sensibili
ú
deambular con libertad dentro
presenta -tal como en 
"otro", entonces, es
se da un verdadero enc
observador culto.  
L
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Un dolor petrificado 
Sábado 10 de mayo de 2008  
 
 
 
Por Alejandro Patat  
La mujer en la Luna  
Por Milena Agus  
Edhasa/Trad.: Mónica Herrero/106 páginas/$ 24  
 

  
En La mujer en la luna , una nieta reconstruye la historia erótica de la abuela. Una abuela muy especial, al 
límite de la locura, si era cierto lo que ya intuían los padres, cuando ella, adolescente en la Cerdeña de los 
años cuarenta, se ofrecía a distintos hombres. Libre en una sociedad esclava de la sociedad, la abuela no 
conocía el sentido del pudor ni de la vergüenza. Casada al fin con un hombre al que no amaba, la abuela, 
que sufría de cálculos renales, deja la isla natal y viaja al continene en 1950. Conoce al hombre de su 
vida, un lisiado de guerra que la encanta con sus gestos y su voz. De regreso a casa, su vida se transforma 
en una evocación dolorosa de esos días luminosos. La mujer tiene un único hijo, el padre de la narradora, 
que en su madurez se convierte en uno de los mayores músicos de Europa. En los largos períodos de 
ausencia de los padres, la nieta vive en compañía de la abuela. La relación es simbiótica, empática. 
Finalmente, al heredar la casa de la mujer, la nieta encuentra el cuaderno en que esta había escrito su 
diario, el único que contiene la verdad de la historia.  
Milena Agus nació en Génova y vive en Cagliari. El éxito rotundo que La mujer en la luna ha tenido en 
toda Europa se explica sin mayores esfuerzos. Breve, simple, lineal, apenas cargada de detalles 
pintorescos, la novela flota en la superficie de las relaciones humanas. Una equilibrada dosis de 
emociones y buenos sentimientos que intenta despertar la simpatía del lector. O, a decir verdad, de cierto 
tipo de lectora. El amor, la muerte, los hijos están todos en esta pequeña historia, que aspira a narrar la 
grandeza de los seres anónimos. El valor metafórico del título (el original, Mal di pietre , "mal de 
piedras", alude a los cálculos renales como emblema de un dolor petrificado) apunta también a la eficacia 
comunicativa con que el libro ha sido compuesto. Todo es ligero y liviano en este texto, desde la lengua 
hasta el estilo, desde la trama hasta los personajes, como esas películas que efectivamente nos han 
distraído por unos cuantos minutos, pero que al cabo de un tiempo no logramos recordar 
 
 
 
 
http://adncultura.lanacion.com.ar/nota.asp?nota_id=1010141&origen=acumulado&acumulado_id=6733 
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Identidad y restricciones 

ábado 10 de mayo de 2008  
or Gustavo Santiago  
ibertad  

  
onanno/248 páginas/$ 39  

 
ace treinta años Zygmunt Bauman era poco menos que un 

desconocido en tierras de habla hispana. Hoy se ha convertido 
en uno de los especialistas con mayor presencia editorial. Sus 
libros nuevos se publican casi simultáneamente en inglés y en 
español pero, además, continúan apareciendo trabajos 
anteriores que no habían sido traducidos. Tal es el caso de 
Libertad , cuyo original en inglés es de 1988, recientemente 
editado en la Argentina.  
Bauman toma una expresión que es común en los países 
capitalistas -"Puedes decir lo que quieras. Este es un país 
libre"- y se pregunta hasta qué punto eso que se postula como 
evidente en realidad lo es. No le resulta obvio que exista una 
ilimitada libertad de expresión; tampoco le parece muy 
satisfactorio definir la libertad como falta de impedimentos: 
"La libertad consiste en mucho más que la falta de 
restricciones. Para hacer cosas, necesitamos recursos". Y esos 
recursos no parecen estar al alcance de todos por igual. ¿Puede 
hablarse de la libertad en general o habrá que restringirla solo 

 a 

rlo. 
l la 

e libertad y consumo da lugar a un modo de control 

licando 

res, no 

abajos, como 
mas que luego 

esarrollaría extensamente en ellos.  

ttp://adncultura.lanacion.com.ar/nota.asp?nota_id=1010144&origen=acumulado&acumulado_id=6733 

 
 

 
S
P
L
Por Zygmunt Bauman
Losada/Trad.: Antonio B
 

H

a algunos miembros de la sociedad? Para abordar esa pregunta, Bauman explora la relación entre libertad 
e identidad. ¿Quiénes son los sujetos de la libertad? ¿Cómo se construyen? La tesis de Bauman es que, en 
la actualidad, la construcción de identidad corre por cuenta del mercado: "Existe un abanico de opciones 
para elegir y, una vez que se ha elegido, la identidad seleccionada puede hacerse real (es decir, 
simbólicamente real, real como imagen perceptible) realizando las compras necesarias o sometiéndose
las tareas requeridas". Incluso aquellos que, ejerciendo su libertad, pretenden diferenciarse del resto, se 
encuentran con paquetes de símbolos de identidad prediseñados que admiten una gran cantidad de 
"combinaciones únicas". Quizás el ejemplo más claro se encuentre en las propuestas para modelar el 
cuerpo. Hoy cualquiera puede tener cualquier cuerpo, siempre y cuando esté en condiciones de paga
Cirugías, gimnasia, implantes, cosméticos ponen al alcance del consumidor la posibilidad de hacer rea
fantasía de ser quien desee ser. Esta identificación entr
que opera sutilmente, por seducción. Pero la seducción tiene sus límites, el principal de los cuales es el 
poder adquisitivo. ¿Cómo controlar a aquellos que no pueden entrar en la matriz del consumo? Ap
métodos más tradicionales, pero igualmente seguros: vigilancia, castigo, elecciones "orientadas".  
Quien está entregado a la construcción de sí mismo a través del consumo nada quiere tener que ver con lo 
público. Al mismo tiempo, cuanto mayor es el número de ciudadanos que se aparta del espacio público, 
mayor es su deterioro, con lo cual quienes más necesitarían de la presencia del Estado, los más pob
pueden contar con ella o solo acceden a su versión represiva: "En una sociedad de consumo, la pobreza 
significa incapacidad social y política, primero causada por la incapacidad para desempeñar el papel de 
consumidor, y luego [...] como una condición de heteronomía y falta de libertad". Como todos los libros 
de Bauman, Libertad es un texto claro, de lectura ágil. Quienes hayan leído otros de sus tr

n busca de la política o Vida de consumo , encontrarán en este los esbozos de algunos teE
d
 
h
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Interrogatorio a las palabras 

 Trucco  
ltural. Entre política y poética  

 

e 

a 

ndo el 

ra en el ser social, es decir la dimensión en donde el hombre y la mujer 

 

.asp?nota_id=1010143&origen=acumulado&acumulado_id=6733 

 
Sábado 10 de mayo de 2008  
Por Carolina Menéndez
Crítica Cu
Por Leonor Arfuch  
FCE/221 páginas/$ 33  
 

53

çUn "mecanismo perezoso" es como Umberto Eco define 
cualquier texto ya que, para que pueda considerarse 
completo, requiere la "plusvalía de sentido que el 
destinatario introduce en él". Por las distintas disciplinas 
que abarcan, los doce ensayos de Crítica cultural entre 
política y poética subrayan esta necesidad de participación 
del lector.  
Con una larga carrera académica en el campo de la 
semiótica, Leonor Arfuch se ha dedicado a estudiar el 
universo de signos que pueblan el acontecer humano. Si 
bien cada trabajo trata un tema específico -las efemérides 
del golpe de Estado de 1976, el atentado a la AMIA, el 
juicio a la juntas militares, el retorno de las fotografías d
los desaparecidos, la escritura femenina, entre otros- hay 
dos nociones que son recurrentes en el volumen: la 
memoria y el espacio autobiográfico. Como buena analista 
del discurso, Arfuch presta exclusiva atención al problem
de las nominaciones, especialmente cuando se trata de 
estudiar los hechos históricos. Según la visión de la 
semióloga, las palabras están lejos de ser inocentes vehículos significantes; por el contrario, tienen el 
dominio de la construcción del pasado. En definitiva, la historia, como todo relato, no existe fuera del 
discurso. Aunque la realidad muchas veces excede el plano de lo simbólico, cualquier acontecimiento 
traumático necesita palabras para ser explicado. De allí que la autora revea hechos que siguen pidie
poder edificante del discurso, como la Shoah, el atentado a la AMIA y la dictadura militar argentina. Pero 
lo hace con un fin que explicita: "este hacer presente lo que está ausente, no debe suponer un retorno al 
pasado para traerlo como un fantasma viviente, como una investidura anacrónica, sino como una 
presencia para el porvenir".  
En los textos en los que la autora habla de hechos históricos, da su opinión. Sin embargo, cuando alude al 
psicoanálisis, no articula las citas con el seguimiento de una conclusión. Por ejemplo, en el ensayo 
"Mujeres y escrituras", parte de una pregunta (¿existe una escritura, y entonces un lenguaje, un 
pensamiento, femeninos?) que nunca responde. La pregunta por la subjetividad de la mujer no puede 
responderse con las reivindicaciones feministas que Arfuch toma como referencia dentro de su texto, 
porque ese discurso se cent
convergen y se igualan en relación con los derechos. Arfuch también cita varias veces el nombre de 
Jacques Lacan, pero no desarrolla la respuesta que podría dar la teoría del psicoanalista francés acerca de
la diferencia respecto de la sexuación (distinta de la "sexualidad", determinada por la biología). Por el 
contrario, se queda en la cita misma, homologando a Lacan junto a un conjunto de autores del 
posestructuralismo.  
 
 
 
http://adncultura.lanacion.com.ar/nota
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La distancia de la culpa 
 
Sábado 10 de mayo de 2008  
Por Felipe Fernández  
La oscuridad  
Por John McGahern  
Adriana Hidalgo/Trad.: Mariano García/258 páginas/$ 38  
 

 
La oscuridad está ambientada en la Irlanda rural de una época 
no precisada que puede suponerse por la década del 50 o 60. 
Su protagonista es el primogénito adolescente de un granjero 
viudo llamado Mahoney, un hombre amargado cuyos hijos 
desconfían de sus bruscos cambios de humor. El maltrato va 
de lo verbal a lo físico, mientras el padre se queja de que 
nadie le habla y de que todos lo tratan como a un "leproso".  
Esta es la segunda novela de John McGahern (1934-2006) y 
se publicó en 1965. La obra del escritor irlandés, fundamental 
en inglés pero poco conocida para los lectores en español, se 
compone de varios libros de cuentos, una autobiografía y seis 
novelas, entre las que sobresale Entre mujeres (1990).  
En La oscuridad McGahern utiliza primera, segunda y tercera 
personas, como si le hubiese costado decidirse por una 
perspectiva definitiva o quisiera señalar la ambigüedad del 
narrador (el hijo mayor de Mahoney) frente a ciertos hechos; 
recordados años después de sucedidos, dan la impresión de 
que le hubieran ocurrido a otra persona. En algunos episodios, 
el distanciamiento del protagonista de sus propias emociones 
es menor y se habla a sí mismo como a una parte de su 
personalidad que ya no existe más.  
Miedo y aborrecimiento constituyen dos sentimientos predominantes en el muchacho, siempre en 
conflicto con la despótica autoridad paterna y el opresivo dogma católico que lo llena de culpabilidad 
cuando es incapaz de controlar sus impulsos eróticos. Ni siquiera la fugaz y engañosa catarsis de la 
confesión ("Has sentido tanto alivio, el miedo y la oscuridad despejados, que nunca volverás a pecar") lo 
libera de "la angustia de la lucha con el fracaso repetido" y de la imposibilidad de amar a Mahoney.  
La primera parte de la novela se sostiene gracias a la intensa exposición de estos dilemas morales. El 
estilo elude las certezas y deja al lector la interpretación de algunos incidentes, como una sospechosa 
muestra de afecto de Mahoney a su hijo ("Lo peor era tener que dormir con él las noches que necesitaba 
amor ") o las ocultas intenciones del sacerdote Gerald, un pariente de la familia ("tú te pusiste rígido 
cuando su brazo pasó por tu hombro "). Si el retrato del granjero representa una cruda amalgama de 
efusiones contradictorias, el perfil del cura está trazado con un realismo sutil que destaca sugerentes 
claroscuros.  
Por su contenido sexual, La oscuridad fue prohibida en Irlanda, su autor debió renunciar a su puesto de 
maestro y se trasladó a Inglaterra. La metáfora del título concentra distintos tipos de tiniebla: la del 
sometimiento al poder patriarcal y religioso, la del pecado y la de la muerte, que convierte a la existencia 
en "un caprichoso titilar entre nada y nada". Aunque el clima sombrío persiste, la obra pierde envergadura 
en la segunda mitad. Las disyuntivas de conciencia y los atisbos de rebelión se estancan. A pesar de la 
insistencia de Gerald, el tibio proyecto del muchacho de convertirse en sacerdote queda en la nada y la 
obtención de una beca para estudiar en la universidad tampoco resuelve sus dudas sobre qué hacer con su 
vida ni calma sus ansias de seguridad espiritual. Cerca del final, McGahern le otorga a su protagonista 
"una risa pura, sin amargura", "una especie de alegría" en cuyo centro habita "el terror de un 
reconocimiento turbio de la realidad", que lo libera. Sin embargo, la repentina epifanía resulta poco 
convincente: huele a artificio literario y no surge como consecuencia de la evolución psicológica del 
personaje.  
 
http://adncultura.lanacion.com.ar/nota.asp?nota_id=1010146&origen=acumulado&acumulado_id=6733 
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Los accidentes del amor 
 
En Una novela real, la japonesa Minae Mizumura narra una historia pasional en la que, al reescribir con 

orrascosas, explora el conflicto de clases en una sociedad rígida, y la 
nte 

08  

 

originalidad el clásico Cumbres b
cambiante relación entre Oriente y Occide
 
Sábado 3 de mayo de 20
 

 
 
Por Anna-Kazumi Stahl  
Para LA NACION  
Una novela real  
Por Minae Mizumura  
Adriana Hidalgo/Trad.: Mónica Kogiso/607 páginas/$ 78  
 

  
Ganadora de uno de los más prestigiosos premios literarios del Japón, Una novela real , de Minae 
Mizumura, reescribe a su modo el clásico inglés Cumbres borrascosas (1847), de Emily Brontë. Pero n
lo hace para adularlo, sino para señalar el conflicto fatídico entre clases dentro de una rígida estructura 
vertical y, a su vez, explorar la cambiante relación entre Japón y Occidente: en primer lugar, Europa, y, 
luego, el Occidente representado por Estados Unidos.  
La sutileza en la escritura de Mizumura no debe sorprender. En sus dos novelas previas, ya había 
trabajado con resonancias de la tradición literaria al tiempo que, con espíritu innovador, optaba

isposiciones creativ

o 

 por 
as sobre la página o, como en el caso de Una novela real , la inclusión de fotografías. 

n Luz y oscuridad, una continuación (1990) había proseguido una obra póstuma e inconclusa de 
atsume Soseki y en Una novela del yo, de izquierda a derecha (1995) procreó una autobiografía 

l centro de Una novela real , como un corazón que late y que se oye al pasar por el resto de sus páginas, 
n amor que fue más anhelado que gozado, más perdido que saboreado, un deseo nutrido del hambre y 

por ende nunca satisfecho. La estructura, en cambio, como un rompecabezas, juega con distancias y 
claves. Lleno de suspenso y sugestión, es un libro en el que distintas miradas contribuyen al relato de un 
mismo suceso. También aborda con originalidad la separación entre realidad y ficción: aquí tenemos un 

d
E
N
novelada que, al tomar en cuenta su experiencia internacional (Mizumura vivió muchos años en Estados 

nidos), mezclaba los idiomas y exploraba los efectos de los cruces culturales.  U
E
es u
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relato autobiográfico, en que la autora cuenta un extraño, pero posible, hecho de su adolescencia y 
ventud. En ese entonces había conocido al protagonista de esta novela que, encargada por un tercero, 

arde. El recuerdo permite solo el relato de impresiones: la hermosura 
vidad feroz, la inteligencia casi monstruosa y la conquista rápida de riquezas y 

a de esto permitiría escribir una obra acabada o "auténtica". Por eso, cuando años más 
ven misterioso que nombra a aquel personaje del pasado y dice que busca a quien 

izumura, se sienta a escucharlo.  
usuke Kato, un muchacho que trabaja en una gran editorial en Tokio, sufre un accidente en bicicleta 

durante sus vacaciones en una zona veraniega en las montañas. Estam
 lo superficial de las relaciones. Es agosto, 

a gente se entrega a los fuegos artificiales 
  

 cerco de una de las residencias del lugar: lo 
 parece detenido desde hace décadas. Las 

 asemeja más a la fantasía o al arte. Ve a 
 -a quien llama "hermana"- se angustia por 

los, y la inminencia de algún suceso 
tro testigo accidental- deseos de saber más. 
e ha soñado con el fantasma de una niña 
ro de esa visión quimérica. Al día 

on punzante certeza una desgracia 

rocidad del hombre- corta un silencio 
de tres generaciones fatalmente 

no pobre (Taro Azuma) y una niña de una 
vedado es, aunque bello, de "dudoso" 

rpetrada durante la colonización japonesa 
ela de aquella familia, que le descubre 

ido de 

bre 
r el 

.  

 acerca esta historia tan increíble como verdadera. Da la casualidad que ella misma había 

ju
ella misma elaboró años más t
masculina, la competiti
renombre. Nad
tarde se le cruza un jo
pueda escribir la novela de su vida, ella, la propia Minae M
Y

os a fines de los años noventa. Los 
efectos de la "burbuja económica" se perciben en el consumo y
época de los festivales religiosos de Bon , pero la mayoría de l
en vez de honrar a los muertos y rezar por la paz de sus almas.
Al salir de ese ambiente, Yusuke termina por chocar contra el
invitan a entrar y así ingresa en un mundo en el que el tiempo
dos personas que hay en la casa vibran con una intensidad que se
un hombre exaltado, bello y feroz. La mujer que lo acompaña
los impulsos y las posibles acciones del otro. La tensión entre el
significativo, pero aún ignorado, dispara en el muchacho -nues
La intuición se torna convicción cuando el hombre comenta qu
frágil y hermosa, y ve cómo se desespera por encontrar un rast
siguiente, la presencia de dos urnas fúnebres sobre un hogar advierte c
real, aún por esclarecer.  
La mujer -con un aura de tristeza sutil tan atrayente como lo es la fe
de décadas, y así Yusuke se convierte en receptor de una historia 
afectadas por un amor tan imposible como persistente.  
Se trata de un vínculo iniciado en la infancia entre un huérfa
familia de la elite (Yoko). Taro, que encarna el elemento social 
origen racial: mitad chino, quizá producto de una violación pe
de Manchuria. Es tomado como empleado informal por la abu
talento y lo quiere proteger.  
Desde el principio, la conexión entre Taro y Yoko es tan particular e intensa que parece haber surg
otro mundo. Sin embargo, las reglas sociales impiden que la relación se desarrolle más libremente. 
Intentan encontrarse en secreto, pero solo logran reforzar las interdicciones. El conflicto termina por 
ganar a Yoko, que finalmente elige a otro pretendiente, un joven de una familia del mismo nivel. Taro, 
abatido por el rechazo de su amada, desaparece. Contratado como chofer, emigra a Estados Unidos. Esa 
sociedad competitiva lo favorece: su fuerza e inteligencia innatas le permiten transformarse en un hom
rico e influyente, algo que jamás podría haber sucedido en Japón. Al regresar puede, ahora sí, reanuda
contacto con Yoko. El marido de ella le reconoce cierta validez emocional al vínculo que tuvieron desde 
niños y decide respetar la relación (en principio, por lo menos). El lazo llevará a experiencias casi 
paradisíacas, pero inestables, y, en última instancia, trágicas, imposibles de sostener en el mundo real
En Una novela real , una escritora (Minae Mizumura) es visitada hacia fines de los años noventa por 
alguien que le
llegado a conocer al protagonista en su propia juventud: lo que ignoraba era el poderoso destino que 
movilizaba su vida. Pero cuando lo descubre, logra darle forma y permanencia, darle el sentido que 
finalmente merece a través de la mejor literatura.  
 
 
 
http://adncultura.lanacion.com.ar/nota.asp?nota_id=1008445&origen=acumulado&acumulado_id=6733 
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Sagacidad y sentimientos 

ábado 3 de mayo de 2008 

ady Susan  
or Jane Austen  
a Compañía/Trad.: Eduardo Berti/135 páginas/$ 41  

 
En Lady Susan, novela de juventud, Jane Austen presenta una intriga familiar en las acomodadas clases 
provinciales de su época que permite destacar su formidable poder de observación 
 
S
Por Soledad Quereilhac  
L
P
L
 

 
Lady Susan es una espléndida nouvelle que exhibe, de principio a fin, todas las características de la 
"novela epistolar" europea de fines del siglo XVIII y principios siglo XIX, con la salvedad de que aquí no 
es una subjetividad romántica la que se expresa en las cartas, sino un coro de personajes de la burguesía 
rural inglesa, construido bajo el prisma de un fino trazo observador y con una encantadora ironía. Escrita 

s 
e 

mo apéndice, la nouvelle es, sin dudas, una obra 
uánta 

ibe a 
amente 

ómica. La siguiente 

presuntamente entre 1794 y 1805 -como señala el traductor y responsable de la edición, el escritor 
argentino Eduardo Berti-, Lady Susan es vista como la más lograda de sus obras escritas durante el 
"período de aprendizaje", aquellas que antecedieron a las luego exitosas novelas Sensatez y sentimiento
(1811), Orgullo y prejuicio (1813), Mansfield Park (1814) y Emma (1816). Inédita hasta 1870, año en qu
su sobrino edita Memoir of Jane Austen y la incluye co
menor en la producción de la autora inglesa, pero no por ello deja de ser una singular muestra de c
sagacidad y cuánto humor velaba detrás de sus cuadros aparentemente banales sobre las ambiciones 
matrimoniales e intrigas familiares de las clases acomodadas de provincia de su época.  
La nouvelle abre con la carta que la inteligente y, en un punto, macabra Lady Susan Vernon le escr
su cuñado, en la que anuncia su futura visita a su residencia en Churchill; es la carta más estratégic
dulce e hipócrita de Susan la que se exhibe en esta esquela, cara que en realidad esconde su necesidad de 
ser albergada por parientes y amigos en su viudez y su consecuente debacle econ
carta, dirigida a su amiga confidente, devela sus verdaderas intenciones. A este intercambio epistolar 
luego se suman las cartas que su cuñada, Catherine Vernon, intercambia con su madre y con su hermano, 
así como aquellas que este intercambia con Lady Susan (tras caer bajo sus "encantos"), hasta que, "en 
detrimento de los ingresos del correo", como señala jocosamente el texto, un narrador en tercera persona 
irrumpe y completa el desenlace de la historia. Tanto en las cartas como en este final narrado por una 

57

Boletín Científico y Cultural de la Infoteca No. 157                                                                                                      Mayo  2008 
 



 
Sistema de Infotecas Centrales                                                                                                         Universidad Autónoma de Coahuila              
 
                                                                                                     
 

 
 
 

tercera persona desconocida es posible detectar la marca de una distancia irónica, de un hiato que se
entre lo que se narra y lo que el lector percibe, que lejos de ser una intromisión o debilitar la autonomía d
los personajes, logra insinuar sutiles ejercicios críticos sobre ese universo de herencias, matrimonios
conveniencia, modales, recato y virtud (además de, claro está, chismes en abundancia).  
De ello resulta, por cierto, que Austen jamás caiga en tontos maniqueísmos cuando concibe a sus 
personajes, ni tampoco en el sentimentalismo, ya que su particular observación de perfiles y conductas 
está acompañado siempre de toques de leve humor y de mordacidad. En este sentido, el perso

 abre 
e 

 por 

naje de 
ir Lady Susan se destaca por su complejidad, y por la combinación de una innegable habilidad para seduc

a los demás y para, lisa y llanamente, manipularlos, sobre todo a los hombres. Porque como ya muchos 
críticos han señalado, son las mujeres las que verdaderamente ostentan algo parecido al poder en estas 
tramas familiares y de lazos amorosos, mientras que los hombres parecen ser meros trofeos a obtener o 
los proveedores de la subsistencia.  
La edición argentina de esta obra poco conocida de Jane Austen cuenta con el agregado, además, de una 
traducción cuidada, que felizmente está exenta de los giros y coloquialismos de España que tanto 
desencanto suelen producir en el lector vernáculo.  
 
 
 
http://adncultura.lanacion.com.ar/nota.asp?nota_id=1008446&origen=acumulado&acumulado_id=6733 
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Breviario del estoico 
 
Sábado 3 de mayo de 2008  
Sandro Barrella  
Ruta de la inversión  

$ 20  

n , dice el título de este libro de poemas, y lo dice todo de una vez. Como si al volver 
rio- el poeta de estos versos viera pasar del revés 

na película que le resulta familiar. Película muda, pero sobre todo ciega, ante los hechos que proyecta: el 
pasado no viene a arrojarle su migaja de melancolía, ni está esperándolo al final del camino para 
palmearle la espalda, lo que convierte a sus poemas en el anticlímax de un inventario o del manual del 
malogrado. Se trata más bien del breviario del estoico urbano, cuyo héroe salta a la vista con el conejo del 
poema final: "inmóvil/ ante un minúsculo calvario/ sonriente... muy sonriente..."  
Luego de la edición de El Estado y él se amaron , especie de suma del "ciclo segoviano", que conoció una 
serie de versiones previas virtuales o en papel, work in progress a fuerza de fragmentos y reescrituras, 
Durand entrega este volumen de poemas breves. Mientras que aquello que define y justifica la apuesta en 
El Estado... es la proliferación de procedimientos y estrategias poéticas, la expansión que deviene en 
narratividad, el juego de voces puestas en circulación, en Ruta... los poemas se ajustan a dos máximas que 
funcionaron como guía para la generación de Durand: la de Pound acerca de la imagen ("un complejo 
intelectual y emotivo en un instante temporal"), y la de William Carlos Williams ("no ideas salvo en las 
cosas"), leitmotiv de la revista 18 Whiskies , de la que Durand formó parte.  
Cada poema del libro parece perseguir la misma escena, suceda esta en un patio, una calle de Boedo o al 
pie de un alerce patagónico. Las variaciones no ocultan su condición especular: de un lado está quien 
enuncia el poema; del otro, la porción de tiempo, con sus amores, sus objetos que a cada cual le otorga el 
destino. Y en medio, la lengua, el único instrumento que tiene el poeta para rendir cuenta de aquello que, 
no solo huye, sino también declina: "La luna llena de hoy atraviesa la noche/ mañana ocurrirá el mismo 
espectáculo/ cuarenta y cinco minutos más tarde/ con mucho menos fulgor..."  
 
http://adncultura.lanacion.com.ar/nota.asp?nota_id=1008447&origen=acumulado&acumulado_id=6733 
 
 
 
 
 

Por Daniel Durand  
Gog y Magog/36 páginas/
 
Ruta de la inversió
sobre sus pasos -andar el mismo surco en sentido contra
u
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Literatura en tiempo presente 
 
Sábado 3 de mayo de 2008 
Por Martín Lojo  
Antología de cuento latinoamericano  
Varios Autores  
Ediciones B/415 páginas/$ 69  
 

 
Además de una antología, B 39 es el corolario del encuentro de 39 escritores latinoamericanos menores 
de 40 años, reunidos en Bogotá en agosto de 2007. Según Guido Tamayo, editor del volumen, el criterio 
no fue el de hallar poéticas compartidas, sino esbozar un panorama de la prosa que se escribe hoy en 
América latina. En muchos de los casos se trata de escritores experimentados, con obras publicadas y 
premiadas.  
Aunque por los temas abordados en los relatos puede reconocerse, según Tamayo, que "su auténtica 
familiaridad proviene de la inmensa diversidad de la que dejan constancia", las similitudes estilísticas son 
más notables aún. Lejos de la búsqueda formal que marcó la literatura del siglo XX, en la mayoría de los 
casos se observa una asimilación de aquellas estrategias narrativas como punto de partida del propio 
estilo. Abundan los textos en primera persona o en una tercera que se cierne sobre un personaje central y 
reconstruye su subjetividad, los comienzos in media res y los finales abiertos, la intercalación de planos 
temporales y de frases que introducen el discurrir del pensamiento de los personajes, la cortazariana 
asimilación de lo fantástico en lo cotidiano. En muchos de los relatos, la prosa despojada y contenida 
parece querer evitar estridencias expresivas y dejar que la pura narración pruebe su efectividad literaria.  
Los juegos de dobles son otro recurso habitual. Los vemos en "En la hora sin sombra", de Rodrigo Blanco 
(Venezuela), en el que dos amigos perdidos en la montaña se superponen al final, cuando uno de ellos es 
rescatado y ocupa el lugar del otro; o en "El doble", de Juan Gabriel Vásquez (Colombia), en el que un 
escritor asume involuntariamente el destino de su amigo muerto. En "Si una noche oscura el pasado", de 
John Jairo Junieles (Colombia), un fotógrafo periodístico se reconoce en la imagen de su padre muerto. 
En "Lindbergh", Iván Thays (Perú) describe la ansiedad de un escritor que sufre el secuestro de su hijo, 
en un paralelismo extemporáneo con el aviador. También apela al recurso el argentino Gonzalo Garcés, 
en un breve relato a la sombra de Borges.  
Los acontecimientos del presente aparecen en cuentos como "Jam Session", de Gabriela Alemán (Brasil), 
y "Huracán", de Ena Lucía Portela (Cuba), en los que personajes solitarios intentan sobrevivir o perecer 
en los huracanes Katrina y Michelle. Los peruanos Daniel Alarcón, en "Ausencia" (escrito originalmente 
en inglés), y Santiago Roncagliolo, en "Tierra de libertad", describen las contradicciones y humillaciones 
de los latinoamericanos que buscan un destino mejor en Estados Unidos, sin eludir alguna referencia a los 
atentados del 11 de septiembre de 2001.  
Algunos de los mejores relatos del volumen, en un gesto casi novelesco, esbozan una historia en unas 
pocas páginas. Rodrigo Hasbún (Bolivia), en "Carretera", descubre el amor secreto de dos primos 
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separados por el matrimonio; Wendy Guerra (Cuba), en un relato de escritura vertiginosa, narra la 
úsqueda de identidad de una joven artista opacada por su padre intelectual; Alejandro Zambra (Chile) 

mbres unidos por un negocio circunstancial, en el bello relato bolañesco 
o Mairal (Argentina), con notable poder de síntesis y prosa tersa y rítmica recorre la 

 través de los viajes cotidianos a una quinta familiar en "Hoy temprano".  
sin embargo, escapa a estas estrategias. Guadalupe Nettel (México) escribe un 

n el que un japonés comprende las razones que lo separan de su esposa en 
s habituales paseos por un vivero. Las asambleas de un manicomio y una fiesta en honor al Papa son los 

rofunda.  

 el pasado, utilizados 

b
describe el amor entre dos ho
"Fantasía", y Pedr
vida de un personaje a
Un puñado de relatos, 
relato pausado y circunspecto, e
su
escenarios en los que Slavko Zupcic (Venezuela) construye el clima humorístico de "Asamblea los 
martes". Antonio Ungar (Colombia), en "El Circo Manson", quizás el cuento más original del libro, 
despliega una prosa impersonal para describir un ritual atávico que exige a un grupo de cuáqueros un 
sacrificio al deseo, un relato que esconde una velada crítica a la doble moral de la Norteamérica p
Aun cuando nos introduce a la escritura de autores con oficio, difícilmente pueda obtenerse de un 
panorama tan heterogéneo una conclusión sobre el presente de la literatura latinoamericana. Cabe 
preguntarse si el uso de recursos técnicos que fueron novedosos y significativos en
por muchos de los autores de la antología, permite algo más que lograr relatos efectivos. Frente a tales 
hábitos, algunos relatos, aunque tampoco recurran a una experimentación explícita, muestran un trabajo 
que busca la singularidad de la escritura, tal vez con la esperanza de que la insistencia en el estilo sea el 
medio de alcanzar la madurez técnica.  
 
 
 
 
http://adncultura.lanacion.com.ar/nota.asp?nota_id=1008448&origen=acumulado&acumulado_id=6733 
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Reabre Museo Reina Sofía sala dedicada al Guernica   

.com.mx  

ayo de 2008  

ueron realizadas algunas remodelaciones en el lugar que aloja la obra creada por Pablo Picasso; se 
exhibirá junto a un modelo del Pabellón español de la República  
  

 
Redacción ELUNIVERSAL
El Universal  
Ciudad de México  
Domingo 11 de m
  
F

 
 
El Museo Reina Sofía, en Madrid, reabrió la sala que alberga el Guernica para que los asistentes pued
apreciar mejor la obra creada por Pablo Picasso.  
La sala recibió algunas remodelaciones con el fin de mejorar la circulación del público en el lugar y 

an 

horarios y tarifas más flexibles.  

además, para incorporar la maqueta del Pabellón español presentada en la Exposición Mundial de París, 
en 1937, informó la página de internet del periódico El Mundo.  
En la nueva sala, que se presentará de manera oficial la próxima semana, también se proyectará un 
documental con guión de Luis Buñuel y aunque las remodelaciones totales del museo concluirán hasta 
2010, ya se ha pensado en incluir algunos talleres y performance dentro de sus actividades.  
Además de las remodelaciones en la sala del Guernica, se tiene planeada la recuperación del edificio 
Sabatini y la ampliación del espacio para exposiciones en 4 mil 500 metros cuadrados, así como una 
reorganización de la colección y contar con 
  
http://www.eluniversal.com.mx/notas/505860.html 
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Comparativas complejidades 
 
Sábado 3 de mayo de 2008  
 
 
 
 
Por Rogelio Paredes  
Argentina-Brasil 1850-2000  
Por Fernando Devoto y Boris Fausto  
Sudamericana/494 páginas/$ 55  
 

  
La historia comparada es una empresa intrincada, riesgosa y difícil. 
Como lo reconocen el historiador argentino Fernando Devoto y el 
brasileño Boris Fausto, autores de Argentina-Brasil 1850-2000. Un 
ensayo de historia comparada , traducción argentina de un libro de 
edición brasileña, los intentos en ese sentido requieren de una 
cuidadosa selección de variables y una confrontación acotada. La 

rgentina y Brasil, como realidades históricas nacionales que 
omparten una contigüidad geográfica y temporal, parecerían de por 
 invitar a este tipo de análisis.  
evoto y Fausto, historiadores ampliamente reconocidos en los 

stos dos países, de sus realidades humanas, productivas, políticas e 
eológicas, a los que prefieren no considerar, en lo posible, como 

meras realidades "nacionales" a priori , sino como espacios que se 
construyen como Estados naciones. El resultado de estas intenciones 
es tan seductor como polémico. Hay un brillante despliegue de 
erudición y síntesis en la obra, que comienza con los antecedentes 
coloniales de la independencia en Buenos Aires y en Río de Janeiro 
y concluye con las experiencias cada vez más divergentes durante el siglo XX respecto del crecimiento 
industrial, la participación en el mercado mundial y el peso estratégico en el concierto de las naciones.  
Un imperio europeo reedificado en América y una turbulenta república surgida de una crisis imperial no 
son elementos de fácil comparación. Así, mientras el flamante Imperio brasileño hacia 1840 no contaba 
con los medios suficientes para imponer sus leyes y sus instituciones en los remotos rincones de su 
geografía, la república en ciernes no contaba ni siquiera con leyes e instituciones. A medida que el libro 
avanza, los contrastes parecen volverse más patentes que las similitudes de origen. La exclusión 
deliberada por parte de los autores del empleo de índices estadísticos -cuya fiabilidad y utilidad podrían 
resultar igualmente controvertidas- vuelve aún más ardua la tarea de equiparar realidades como las 
inversiones, el comercio exterior o el crecimiento demográfico.  
El fino análisis político e institucional de Devoto y de Fausto constituye, probablemente, uno de los 
aspectos más sólidos y atractivos del libro, pero es precisamente allí donde se hacen más claros los límites 
para una pretensión de análisis exhaustivo en las variables escogidas. Las páginas dedicadas a la nefasta 
Guerra de la Triple Alianza y sus efectos en la modernización política, institucional, cultural y económica 
de ambos países están quizás entre las más esclarecedoras de la comparación.  
El lector curioso que busque las complementariedades argentino-brasileñas las encontrará sin duda en este 
trabajo: los diferentes comportamientos de ambos países en su proceso de industrialización desde 
comienzos del siglo XX y de modernización económica a partir de los años sesenta; el perfil social, 
político y cultural del mercado interno reconocibles en los populismos de Getulio Vargas y de Juan D. 
Perón, el comportamiento de las dictaduras militares y la evolución de las relaciones internacionales, 
tanto en el plano diplomático como en el productivo. Argentina-Brasil 1850-2000 proporciona una 
ordenada agenda de caracterizaciones y contrapartidas que Devoto y Fausto han elaborado con exhaustivo 
rigor histórico.  
 
 
http://adncultura.lanacion.com.ar/acumulado.asp?acumulado_id=6733 
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círculos académicos, se atreven a encarar la complejidad histórica de 
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Lamenta Doris Lessing haber ganado el Premio Nobel   

omingo 11 de mayo de 2008  

e Literatura, ha sido un'maldito 
sastre'; confiesa que ha gastado gran parte del premio, consistente en un millón y medio de dólares, 

aproximadamente  
  

 
EFE  
El Universal  
Londres  
D
  
Considera la autora británica que obtener el galardón, en el rubro d
de

 
Aunque en un principio se mostró "encantada" de haber ganado el Premio Nobel de Literatura 2007, la 
escritora británica Doris Lessing lo lamenta ahora como "un maldito desastre".  
"Todo lo que hago ahora es dar entrevistas y pasar tiempo en sesiones de fotos" , dice la escritora, de 88

os, en una entrevista que será difundida mañana, pero cuyo contenido adelantó hoy The Sunday Times. 
a autora de El cuaderno dorado se queja de que, desde que ganó el galardón en octubre pasado, su vida 

arte de la cuantía económica con la que está dotada el 

 

es de 

o Alfred & 

 
añ
L
se ha visto constantemente trastornada. 
Además, confiesa que ya se ha gastado una gran p
premio, 775 mil libras (unos 977 mil euros, un millón 507 mil dólares al cambio actual) . 
"Se ha ido a mis hijos, mis nietos y mi familia extendida" , indica Lessing, que está segura de que "en dos
años" habrá desaparecido todo. 
"Mis contables me dicen que debería librarme de ello, de lo contrario se lo quedarán los recaudador
impuestos" , añade. 
La entrevista, que emitirá la Radio 4 de la BBC, coincide con la publicación de su nuevo libr
Emily, los nombres de sus padres.  
  
http://www.eluniversal.com.mx/notas/505832.html 
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Micrófonos, nueva alerta de ciclones   
icardo Cerón  

omingo 11 de mayo de 2008  

l equipo mide los niveles sónicos de un huracán y su poder destructivo  

rsal.com.mx 

R
El Universal  
D
  
E
  
ricardo.ceron@elunive

Científicos estadounidenses, en colaboración con ingenieros de la Marina de México, instalaron 
micrófonos bajo el agua (hidrófonos) en los alrededores de la Isla Socorro, frente a la costas de Colima, 
para vigilar la fuerza de los huracanes y alertar con anticipación a la población, ante la presencia de un 

ófonos son colocados, sujetados con anclas y cadenas, a 800 metros de profundidad, y 
 usan flotadores para reconocer su ubicación. El sensor acústico cuenta con un ordenador, un sistema de 

remota, que en este caso será 

ciclón violento. 
El equipo de investigadores del Instituto Tecnológico de Massachusetts (ITM), encabezado por Nicholas 
Makris, descubrió que medir los niveles de sonido de un huracán bajo las aguas de los océanos puede 
determinar con precisión el poder destructivo y comportamiento de ese fenómeno meteorológico antes de 
tocar tierra, con lo que se podrían salvar muchas vidas. 
Y es que entre más fuerte sean los vientos de un ciclón, más aire entra en las aguas del océano mediante 
el rompimiento de las olas, fenómeno que produce un sonido diferente al común dentro del agua, 
provocando que sensores acústicos puedan medir la fuerza del huracán. 
“Colocamos los hidrófonos en la punta sur de Isla Socorro, a dos kilómetros de la costa y la estación 
meteorológica del lugar, con lo que esperamos tener excelentes datos”, comentó Makris. 
Los investigadores del ITM eligieron el sitio pues se encuentra en una de las zonas más propensas a 
huracanes, dado que cada año, más de tres ciclones pasan cerca de sus costas. 
Con la ayuda de los ingenieros de la dirección de Oceanografía, Hidrografía y Meteorología de la Marina 
mexicana, los hidr
se
almacenamiento de datos y cable para transmitir la información a una zona 
la unidad meteorológica del lugar. 
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Mejores que los satélites 
os del ITM comprobaron que los datos 

aptados fueron más exactos que los obtenidos vía satélite y muy similares a los registrados por los 
s caza-huracanes. 

xactitud de los datos, el emplear caza-huracanes es un proceso muy caro, dado que cada 
e un costo de 100 millones de dólares. 

e 50 mil dólares, y si se toma en cuenta que para vigilar cada huracán se 
quiere de por lo menos una docena de vuelos, entonces el proceso de monitoreo es sumamente costoso. 

iante 
 

los hidrófonos es de menos de 5%, casi lo mismo que se obtiene de las mediciones 
n aeronaves. Por ello, con ayuda de una unidad de medición meteorológica de la marina de México en 

la Isla Socorro, Makris espera corroborar sus primeros resultados y brindar una medida de prevención 
segura ante huracanes. 
“La vigilancia por satélite, como se hace en la mayoría de los huracanes, da buenas pistas de fenómeno, 
pero no es fiable para determinar el poder destructivo de fenómeno meteorológico”. 
Este sistema podría ahorrar 2 mil 500 millones de dólares al año sólo en Estados Unidos, mientras que 
países con pocos recursos y que sufren frecuentemente el azote de tormentas y ciclones, como los 
centroamericanos, México, India y Bangladesh, serían los principales beneficiados de esta tecnología. 
Aunque por el momento se trabaja en una zona de paso de huracanes, una vez perfeccionado el método se 
podrá sembrar de hidrófonos el camino de los ciclones, que serían lanzados desde aviones. 
En época sin huracanes, los hidrófonos servirían para monitorear la sal marina que entra en la atmósfera 
como resultado de las olas marinas, la cual tiene impacto sobre el clima global al dispersar la radiación 
solar que regula la formación de nubes. 
  
http://www.eluniversal.com.mx/cultura/56037.html 
 
 
 
 

En un proyecto piloto realizado hace ocho años, los científic
c
avione
A pesar de la e
avión tien
Cada vuelo representa un gasto d
re
En un documento aceptado para su publicación en Geophysical Research Letters, Makris y su estud
de posgrado Joshua Wilson, demostraron en 1999, tras el paso del huracán Gert, en el Atlántico, que el
margen de error de 
co
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"La explicación constituye el principio mismo del sometimiento" 

ques Rancière reflexiona sobre los mecanismos de la transmisión de conocimientos basados 
tre saber e inteligencia, tema que desarrolla en El maestro ignorante 

ibros del Zorzal) 

 
El filósofo Jac
en laadmisión de la diferencia en
(L
Sábado 10 de mayo de 2008 
 

 
 
Por Luisa Corradini  
Corresponsal en Francia - París, 2008  
En 1818, la teoría de un extravagante pedagogo francés provocó una revolución en el rígido universo de 
la educación europea: "Quien enseña sin emancipar embrutece", predicaba Joseph Jacotot. Todo hombre, 
todo niño, postulaba, tiene la capacidad de instruirse solo, sin maestro. El papel del docente debe limitarse 
a dirigir o mantener la atención del alumno. Jacotot proscribía a los maestros "explicadores" y 
proclamaba como base de su doctrina ciertas máximas paradójicas con las que se ganó virulentas críticas: 
todas las inteligencias son iguales. Quien quiere puede. Es posible enseñar lo que se ignora. Todo existe 
en todo.  
Un siglo y medio después, el filósofo marxista Jacques Rancière consagró un libro, El maestro ignorante 

os 
ón de 

(Libros del Zorzal), a ese personaje singular, alternativamente revolucionario, capitán de artillería, 
profesor de química, latinista y fundador de un corpus teórico bautizado "la educación universal".  
El tema no podía ser más apropiado para Rancière que, a partir de la experiencia de Jacotot, analiza l
principios de su teoría y los compara con el sistema educativo y social moderno, basado en la admisi
la desigualdad entre saber e inteligencia.  
Alumno de Louis Althusser, Rancière participó en la redacción de Para leer El Capital (1965), antes de 
alejarse y cuestionar la doctrina de su maestro en La lección de Althusser (1974). A partir de 1970, se 
lanzó de lleno en lo que sería desde entonces su línea de investigación: los lazos entre política y estética.  
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En más de treinta libros, ese hombre discreto y tímido de 68 años, apasionado cinéfilo, dueño de una 
de lo 

gentina de El maestro ignorante , Jacques Rancière recibió a adn CULTURA en 

r es explicando. ¿Cómo hacer para que, sin 

a 

na 
émaco de Fénelon y los dejó solos con el texto y con su voluntad de aprender. 

 
o entonces que sus 

 

a intelectual, desde Bruselas hasta San Petersburgo.  
orque la osadía de Jacotot consistió en oponer la "razón de los iguales" a la "sociedad del menosprecio". 

ta era la emancipación. Jacotot pretendía que todo 
ombre de pueblo fuese capaz de concebir su dignidad humana, medir su propia capacidad intelectual y 
ecidir cómo utilizarla. En otras palabras, se convenció de que el acto del maestro que obliga a otra 
teligencia a funcionar es independiente de la posesión del saber. Que era posible que un ignorante 

ermitiera a otro ignorante saber lo que él mismo no sabía; es posible, por ejemplo, que un hombre de 
pueblo analfabeto le enseñe a otro analfabeto a leer. Y aquí llegamos al segundo sentido de la expresión 
"maestro ignorante".  
-¿Cuál es?  
-Un maestro ignorante no es un ignorante que decide hacerse el maestro. Es un maestro que enseña sin 
transmitir ningún conocimiento. Es un docente capaz de disociar su propio conocimiento y el ejercicio de 
la docencia. Es un maestro que demuestra que aquello que llamamos "transmisión del saber" comprende, 
en realidad, dos relaciones intrincadas que conviene disociar: una relación de voluntad a voluntad y una 
relación de inteligencia a inteligencia.  
-Pero usted dice que no hay que equivocarse sobre el sentido que tiene esa disociación.  
-Hay una forma habitual de interpretarla: como una disociación que intenta destituir la relación de 
autoridad magistral para remplazarla solo por la fuerza de una inteligencia que ilumina otra inteligencia. 
Ese es el principio de innumerables pedagogías antiautoritarias.  
-¿Como la mayéutica socrática, en la que el maestro finge la ignorancia para provocar el saber?  
-Así es. Pero en la teoría de Jacotot, el maestro ignorante opera la disociación de una forma totalmente 
diferente. En realidad, haciendo creer que su objetivo es suscitar una capacidad, la mayéutica busca 
demostrar una incapacidad. Sócrates no solo demuestra la incapacidad de los falsos sabios, sino también 
la incapacidad de todo aquel que no es llevado por el maestro por la buena senda, sometido a la buena 
relación entre inteligencia e inteligencia. El "liberalismo" mayéutico no es más que la variante sofisticada 
de la práctica pedagógica ordinaria, que confía a la inteligencia del maestro el trabajo de llenar la 
distancia que separa al ignorante del saber.  
- ¿Y Jacotot invierte el sentido de la disociación?  
-Sí. Para él, el maestro ignorante no establece ninguna relación de inteligencia a inteligencia. El maestro 
es solo una autoridad, una voluntad que ordena al ignorante que haga su camino. Es decir, echa a andar 
las capacidades que el alumno ya posee, la capacidad que todo hombre demostró logrando sin maestro el 
más difícil de los aprendizajes: aprender a hablar.  
-Pero volvamos a los defectos del método explicativo. ¿Por qué la explicación es "el principio mismo del 
sometimiento"?  

inmensa cultura y de una temible complejidad intelectual, analizó las representaciones tradicionales 
social y los procesos de emancipación de la clase obrera.  
Ante la aparición en la Ar
París.  
-Para el neófito, la única forma posible de enseña
explicaciones, un niño, o un adulto entiendan lo que no conocen?  
-Joseph Jacotot consiguió demostrar que el método de la explicación constituye el principio mismo del 
sometimiento, por no decir del embrutecimiento.  
-¿Podemos recordar el comienzo de esa aventura singular?  
-La historia comenzó cuando Jacotot, un apreciado filósofo y pedagogo en Francia, se instaló en Bélgic
por razones políticas durante la Restauración (1814-1830). Allí fue contratado por la Universidad de 
Lovaina para enseñar francés. Jacotot, que no sabía una palabra de holandés, distribuyó a sus alumnos u
versión bilingüe del Tel
Sorprendentemente, pocos meses después todos eran capaces de hablar y de escribir en francés sin que el
maestro les hubiese transmitido absolutamente nada de su propio saber. Jacotot deduj
alumnos habían utilizado la misma inteligencia que usa un niño para aprender a hablar. ¿Qué hace un 
niño pequeño? Escucha y retiene, imita y repite, se corrige, tiene éxito gracias al azar y recomienza
gracias al método. Todo sin ningún maestro.  
-Y así nació la teoría de la "educación universal" o "método Jacotot". En el nivel empírico, ¿podríamos 
decir que el maestro ignorante es aquel que enseña lo que él mismo ignora?  
-Así es. Según Jacotot, es posible enseñar lo que uno ignora si uno es capaz de impulsar al alumno a 
utilizar su propia inteligencia.  
-Esa osadía hizo temblar a toda la Europ
-P
En realidad, el objetivo de ese apasionado igualitaris
h
d
in
p
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-El problema reside en la lógica misma de la razón pedagógica, en sus fines y sus medios. El fin normal 
e la razón pedagógica es el de enseñar al ignorante aquello que no sabe, suprimir la distancia entre el 

n 
uy pronto esta idea simple se revela enviciada: la explicación se acompaña 

n de la explicación. Hay que recurrir a los libros para explicar a los 
norantes lo que deben aprender. Pero esa explicación es insuficiente: hacen falta maestros para explicar 

a los ignorantes los libros que les explicarán el conocimiento.  
-Un proceso que podría volverse infinito  
- si la autoridad del maestro no pusiera un punto final, transformándose en el único capaz de decidir 
dónde las explicaciones ya no necesitan seguir siendo explicadas. Jacotot creyó poder resumir la lógica de 
esta aparente paradoja: si la explicación puede llegar a ser infinita es porque su función esencial es la de 
volver infinita la distancia misma que ella está destinada a reducir.  
-¿Se podría decir entonces que la utilización de la explicación es mucho más que un medio práctico al 
servicio de un fin?  
-Es un fin en sí misma. Es la verificación de un axioma primario: el axioma de la desigualdad. Explicar 
algo a un ignorante es, ante todo, explicarle que no comprendería si no se le explicara. Es demostrarle su 
incapacidad. La explicación se presenta como el medio para reducir la situación de desigualdad en la que 
se hallan los que ignoran en relación a los que saben. Explicar es suponer que hay, en el tema que se 
enseña, una opacidad específica que resiste a los modos de interpretación y de imitación mediante los 
cuales el niño aprendió a traducir los signos que recibe del mundo y de los seres hablantes que lo rodean. 
Esa es la desigualdad específica que la razón pedagógica ordinaria pone en escena.  
-Usted va más lejos en su libro y afirma que esa desigualdad específica, ese axioma "desigualitario" es el 
modelo con el que funciona el sistema social. En consecuencia, la oposición filosófica se transforma 
también en oposición política.  
-Exactamente. Esa oposición no es política porque denuncia un saber ejercido desde arriba en beneficio 
de una inteligencia de abajo. Lo es en un nivel mucho más radical porque atañe a la concepción misma de 
la relación entre igualdad y desigualdad. Jacotot demuestra que la lógica explicativa es una lógica social, 
una forma en la cual el orden "desigualitario" se representa y se reproduce.  
-Los años en que se produjo la polémica en torno al método de Jacotot corresponden, en efecto, al 
momento en que se instaló en Europa un proyecto de orden social nuevo, basado en la demolición de la 
Revolución francesa.  
-Es el momento preciso en que se quería terminar con la revolución. En que se pretendía pasar de la edad 
"crítica" de la deconstrucción de las trascendencias monárquicas y divinas a la edad "orgánica" de una 
sociedad que reposara en su propia razón inmanente. Es decir, una sociedad que armonizara sus fuerzas 
productivas, sus instituciones y sus creencias, y que las hiciera funcionar según un único régimen de 
racionalidad. Y ese paso de la edad crítica y revolucionaria a una edad orgánica exigía, ante todo, resolver 

 relación entre igualdad y desigualdad.  
, según usted, muchas diferencias con nuestras sociedades orgánicas actuales.  

rna es un proyecto de mediaciones que establecen dos elementos 

 

d
ignorante y el saber. Su instrumento es la explicación. Explicar es disponer de elementos del saber que 
debe ser transmitido en conformidad con las capacidades supuestamente limitadas de los seres que debe
ser instruidos. Pero m
generalmente de la explicació
ig

la
-Ese proyecto no tiene
-El proyecto de sociedad orgánica mode
esenciales entre lo de arriba y lo de abajo: un tejido mínimo de creencias comunes y posibilidades 
limitadas de desplazamiento entre los distintos niveles de riqueza y de poder.  
-Y el maestro ignorante es aquel que se sustrae a ese juego.  
-Sí, en el acto de oponer la emancipación intelectual a la mecánica de la sociedad y de la 
institucionalización progresivas. Oponer la emancipación intelectual a la institucionalización de la 
instrucción del pueblo es afirmar que no hay etapas en la igualdad. Que esta es una, entera, o no es nada. 
 
http://adncultura.lanacion.com.ar/nota.asp?nota_id=1010152&origen=acumulado&acumulado_id=6738 
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Galaxia editorial 
Juan Domingo Argüelles  
11 de mayo de 2008   
  
El Principito, una obra trascendente 
 

  
La Escuela de Escritores de España celebró el Día Internacional del Libro, el 23 de abril, con una 
encuesta en la que se recogieron las opiniones de los lectores de España e Hispanoamérica para 
determinar cuál era el libro que mejor los definiese como personas y como lectores y de qué modo ese 
libro había influido en su existencia. 
Fue una encuesta a través de internet, con el lema “Tu Vida en un Libro”, y la mayoría de los lectores 
votó por El Principito, del escritor francés Antoine de Saint-Exupéry. No es la primera ve

70

z que El 
dioma 

ares. Es 

 

a de 
s y livianos de su lápiz o pluma. La prosa de El 

 
r 

debe detenerse siempre, a cada momento, para releer una y otra vez las frases: no 

Principito resulta uno de los libros más trascendentes para los lectores desde que se publicó, en su i
original, en 1943. 
El Principito, que cumple 65 años en 2008, ha conocido más de 600 ediciones diferentes en todo el 
mundo y ha sido traducido a unas 170 lenguas, con un tiraje total de más de 80 millones de ejempl
uno de los libros emblemáticos de la literatura universal y representa, sin duda, uno de los momentos 
decisivos para muchos lectores que se iniciaron con este breve y bello libro del gran escritor francés 
nacido en Lyon el 29 de junio de 1900 y desaparecido en 1944, durante un vuelo de reconocimiento en la
Segunda Guerra Mundial, pues Saint-Exupéry era también un apasionado de la aviación cuyo tema está 
en muchos de sus libros, incluido El Principito, cuyo narrador es un piloto. 
Charles E. Pierce, Jr., director de The Pierpont Morgan Library, biblioteca que en 1968 adquirió los 
manuscritos de esta obra maestra, refiere: “La escritura garabateada y menuda de Saint-Exupéry es l
un autor que compone velozmente, con trazos rápido
Principito fluye aparentemente sin esfuerzo. El borrador, sin embargo, revela que ese efecto fue logrado 
sólo después de numerosos intentos fallidos y extensas revisiones”. 
Pocos libros tan “sencillos”, tan sinceros y vitales como El Principito, tienen la capacidad de revelarnos el
gran amor por la existencia y la sabiduría de aprender a vivir de la manera más gozosa, aceptando el dolo
y aun la perspectiva de la partida definitiva, de la muerte. 
El Principito es, sobre todo, una lección de vida, y a lo largo de sus pocas páginas ilustradas (menos de un 
centenar), el lector 
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porque sean crípticas o difíciles de comprender, sino porque son precisamente todo lo contrario: 
luminosas, diáfanas, llenas de sabiduría y sincero lirismo. “Cuando el misterio es demasiado 
impresionante uno no se atreve a desobedecer”, dice el narrador, y esto es lo que nos pasa con la lectura
del libro: su misterio de sencillez es tan impresionante que uno no puede dejar de leer sino hasta que llega 
a la última página. 
Comprendemos la trascendencia de este libro en la medida en que ha mejorado nuestra existencia o al
ha introducido en ella, que nos hace menos pesimistas, menos desdichados y más tolerantes. Por eso no es 
sorprendente que los lectores de la lengua española lo hayan ele

 

go 

gido como el más influyente de todos. 
 le advierte a nuestro protagonista algo que nos dejará a los 

 
orque su verdad es más fuerte que su 

Uno de los personajes (el rey sin súbditos)
lectores marcados para siempre: “Es mucho más difícil juzgarse a uno mismo que juzgar a otro. Si 
consigues juzgarte bien, es que eres un verdadero sabio”. 
Para Saint-Exupéry, “cuando uno quiere ser ingenioso acaba mintiendo un poco”. Por eso El Principito no
es, jamás, un libro ingenioso: es un libro extraordinariamente bello p
artificio. Es el pequeño gran libro que nunca podemos olvidar. 
  
http://www.eluniversal.com.mx/columnas/71336.html 
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Cantos profanos llegan al cabaret   

 Universal  

  
juan.solis@eluniversal.com.mx

 
Juan Solís  
El
Domingo 11 de mayo de 2008  
  

 
El hábito no hace a la monja. Eso lo supo Carlos Hinojosa cuando en archivos de la época colonial en 
México descubrió que las canciones y los bailes que las religiosas ejecutaban en días de fiesta no eran 
precisamente sagrados. 
Zarabandas, chaconas, sones lascivos y deshonestos, con coreografías sugestivas, eran parte del repertorio 
de las monjitas en la Nueva España. Una selección de tales piezas es la que integra el espectáculo Cabaret 
virreinal, dirigido por Hinojosa e interpretado por la Capilla Jerónima. 
El espectáculo servirá para cerrar el primer Festival de Música del México Virreinal Coyoacán 2008, con 
dos presentaciones a realizarse los domingos 11 y 18 de mayo, a las 18 horas, en el Foro Ana María 
Hernández (Pacífico 181). La entrada es gratuita. 
Explica Hinojosa que en la época colonial la música tenía el objetivo de evangelizar y por lo tanto su 
creación y difusión estaba sumamente controlada por las autoridades religiosas y civiles. 
“Debido a esa razón, las tonadas sencillas y atractivas en las que estaban basados los villancicos 
religiosos que cantaban las monjas en las fiestas en los conventos eran todas populares.” 
Al realizar la transcripción de algunas piezas se dio cuenta no sólo de los ritmos profanos que se usaban 
para interpretarlas, sino también de que las coreografías se representaban ante los ojos de las máximas 
autoridades del clero e incluso de la gente común que tenía la suerte de pasar frente al convento en el 
preciso momento en que eran ejecutadas. 
El investigador afirma que todas las piezas que integran el espectáculo Cabaret Virreinal tienen un 
sustento documental, la mayoría de ellos conservados en documentos del Tribunal del Santo Oficio, que 
se ubica en el Archivo General de la Nación. 
  
http://www.eluniversal.com.mx/cultura/56035.html 
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Bibliotecas Destruidas, una página negra en la historia   
Sonia Sierra  
El Universal  
Domingo 11 de mayo de 2008  
  
  
ssierra@eluniversal.com.mx
 

  
Si crear una biblioteca supone una quimera, ¿qué 
indica su destrucción, incendio, bombardeo, 
eliminación o que ésta sea arrojada a un río, 
cubierta de excremento de palomas o 
desaparecida? 
La historia (y sus cómplices: las bibliotecas) 

 pérdida de estos patrimonios: desde la mítica 
lejandría hasta las recientemente desaparecidas 

n Sarajevo o Bagdad. 
ás allá de esos ejemplos hay miles de casos 
bre cómo la censura, el odio, el colonialismo, 

los totalitarismos y fundamentalismos, las purgas 
o el menosprecio por los libros, acabó con 
colecciones cuya formación era de por sí una 
historia de gran valía. 
 
Lucien X. Polastron publica en México la 
historia de esas bibliotecas. En el volumen Libros 
en llamas. Historia de la interminable destrucción 
de bibliotecas, se propone la revisión de la que 
califica como “aterradora y frecuente” práctica 
de destrucción de títulos que en muchos casos lo 
que busca es aniquilar a sus autores. 
Polastron hace un repaso que testimonia el 
desprecio de los regímenes totalitarios por la 
creación. De la mano del autor se conoce lo que 
ocurrió con las bibliotecas faraónicas, los relatos 
sobre Alejandría, la pérdida de los escritos de la Grecia clásica (de sus autores se conoce la décima parte 
de lo que produjeron), el caso de la desaparición de “tablillas” en Roma, el incendio de la biblioteca 
imperial de Bizancio. De tiempos más recientes está el caso de los libros que acabó la Inquisición o la 
pérdida de gran parte de la biblioteca de los Médicis, sin que falte el exterminio de los archivos del Nuevo 
Mundo, historia que por ser colonial impide que se conozcan muchos de sus detalles. 
Libros en llamas se publica en la colección Libros sobre Libros, editada por el FCE —este volumen se 
editó con el apoyo de la Embajada de Francia en México—. La colección busca —explica su director 
Tomás Granados— ofrecer reflexiones sobre los alcances y limitaciones en el quehacer de los 
profesionales del libro. 
  
http://www.eluniversal.com.mx/cultura/56038.html 
 
 
 
 
 
 

“conserva” muchos y significativos pasajes sobre 
la
A
e
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Biografía novelada del genio de Posada   
edacción  

  
e mayo de 2008  

ltura@eluniversal.com.mx 

R
El Universal
Domingo 11 d
  
  
cu

 
Posada, libro de Agustín Sánchez González, es una biografía novelada sobre el caricaturista mexicano, 
élebre por sus dibujos sobre la muerte. Un artista acerca de quien Diego Rivera dijo: “Tan grande como 
oya, Posada fue un creador de una riqueza inagotable. Ninguno lo imitará; ninguno lo definirá. Su obra 

s la obra de arte por excelencia”. 
Posada es publicado por Martínez Roca, de editorial Planeta. Su autor ha escrito, entre otros libros, el 
Diccionario biográfico ilustrado de la caricatura mexicana. Con autorización de Planeta publicamos el 
siguiente adelanto del texto que llegará a las librerías esta semana. 
 
Agustín Sánchez 
SE MUERE DON LUPE 
Toda la noche ha vomitado sin parar. 
La oscura habitación tiene un olor nauseabundo pues la diarrea no se detiene con el atole de arroz, ni con 
tés de menta o de ruda, ni con ningún otro remedio de las vecinas. 
A temprana hora Juan y Manuel han ido a buscar un doctor. De cualquier manera, los dos amigos de 
parranda saben que ya todo es inútil. 
Don Lupe se acaba. 
Lleva muchas semanas metiéndole al trago. Su rostro está más que demacrado y la deshidratación por la 
cagalera es más que obvia. 
Hay colillas de cigarro forjado tiradas por doquier. 
Danzan calaveras a su alrededor, los sueños se convierten en pesadilla. 
Parece una película que se regresa al principio para repasar toda su vida, un viaje a la semilla. En quince 
días cumpliría 61 años, veintidós mil doscientos días. 

c
G
e
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Alrededor del petate donde se retuerce de dolor zapatean monstruos fantásticos, bocas con labios rojos 
nos agresivos dientes listos para devorarlo, cuerpos con formas demoníacas, diablos, brujas, 
os de la llorona, naguales, fantasmas. 

anto, el día de la Virgencita, el 12 de diciembre, cuando la ciudad, el 
ís, el vecindario conmemoró la aparición del indio Juan Diego; siguieron las nueve jornadas de los 
ntos peregrinos, continuó en la Noche Buena, la Navidad y celebró el fin del año 1912. Nacía uno 

u vida, se le apagaba. 
odo le duele, pero es el alma la que le hace insoportable la existencia. La ruda hierba, la ruda vida. 

Cientos de cuartos componen la enorme vecindad
tos miserables cuartuchos, con más de mil almas que 

 por tres metros. Los excusados son colectivos, 
un olor repugnante; afuera una pileta de agua que a veces, con 

 para el excusado. Y de los tendederos, que parecen telarañas, cuelgan modestas ropas. 
lácido y demacrado, parece mirar bailar las calaveras que 

, complacidos por su travesura, felices porque 
ratista favorito: don Lupe. 

a y lo encontró llorando, lamentando no poder cerrar 
no, en ese treceavo aniversario de su muerte. 

ros esa mañana fría de domingo. 
rio de Tepito, a donde llegó cuando la ciudad lo fue 

a Inés, más tarde del Cuadrante de Santa Catarina, 
 en este sitio donde viven hombres y mujeres que sobreviven 

 todos los días de su vida, pero hoy esos sueños se han tornado en pesadilla, como 
uchas otras noches más, como casi todas sus últimas noches, como todos sus últimos años. 

36.html

que enseñan u
gritos lastimer
El jolgorio empezó el día de su s
pa
sa
nuevo, justo cuando la vida, s
T

 ubicada a las orillas de la ciudad de México: es el 
barrio de Tepito, en la calle de la Paz. Son trescien
andan en la pena y en la pepena. 
Cada uno de esos cuchitriles apenas mide tres
conformados por una larga fila sin puerta y 
un cubo, se usa
El otrora hombre regordete, ahora de cuerpo f
dibujó hace muchos años, a los diablitos sonrientes
recibirán muy pronto a un huésped de lujo, su ret
Una vecina le llevó una cazuelita con caldo de gallin
los ojos de su Juan Sabi
“¡Don Lupe se muere!”, es el clamor en los lavade
Él rememora los últimos días de su vida en el bar
expulsando, primero de Santa Teresa, luego de Sant
para llegar a la calle del Carmen y terminar
en situaciones precarias. 
Don Lupe sueña, como
m
  
http://www.eluniversal.com.mx/cultura/560
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“Intelectualmente mi pleito es con Dios”: Álvaro Enrigue   

 Sosa  

omingo 11 de mayo de 2008  

tor cuidadoso y escritor ‘outsider’ de la República de las Letras, 
arraigado a Coyoacán, donde goza de su familia y su biblioteca  
  
yanet.aguilar@eluniversal.com.mx 

Yanet Aguilar
El Universal  
D
  
Se define como lector severo, edi

 
Hay quien lo define como un escritor anfibio porque no es claro si es cuentista o novelista, español, 
mexicano o gringo. Aunque Álvaro Enrigue cree que quizá es cierto, se dice ante todo “el padre de mis 
hijos y el marido de mi mujer, aunque sea la definición menos chic y posmo”. 
“Como escritor siempre tienes una vida pública abominable, a lo mejor por eso soy lo que se queda aqu
en Coyoacán”. 

l escritor, editor y ensayista acaba de publicar su novela Vidas perpe

í, 

ndiculares (Anagrama, 2008), un 
s y una crítica al psicoanálisis de Freud; al mismo tiempo Random House Mondadori 

stalador, que obtuvo el Premio Joaquín Mortiz de Primera Novela, en 1996. 
de conoció a Taya, su mujer, y con ella se fue siete años a 

er a 
sangre jalisciense; de ser hijo de un funcionario público que 

s iba por nosotros a la casa, nos subía al coche e 
os la infancia sentados en el 

estra casa tenía una biblioteca, era como decir 
‘podemos ser clase media jodida, pero somos más cultos’, eso influyó para que desde muy joven 

E
alegato contra Dio
reeditó La muerte de un in
De joven, Enrique vivió en España don
Washington; hace poco regresó a México, a su barrio de La Conchita donde vive con sus hijos Dylan de 
dos años y de Miquel de 11, y su esposa. Allí cerca da forma a su estudio; será suyo cuando instale todos 
sus libros: “Mi arraigo es mi biblioteca, mis libros, yo soy de donde estén mis libros”. 
Como señas particulares, Enrigue cuenta que con el paso de los años ha sentido el orgullo de pertenec

íces mexicanas y su barrio; de tener ra
disfrutaba contando a sus hijos los libros que leía. 
“Yo no tengo muy claro por qué de cuatro hijos dos salieron escritores. Alguna vez concluimos que fue 
por nuestro padre que es lector y viajero. Los vierne
íbamos a alguna ciudad o un paraje del país. Los cuatro niños nos pasam
asiento de atrás, y papá y mamá adelante con las tortas y los refrescos —como es la vida de la clase 
media—, mientras mi padre nos contaba las novelas que estaba leyendo. 
“También desde niños había cierto honor de que en nu
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empezara a cultivar una biblioteca, porque más que un escritor soy un lector y más que un lector soy un
comprador de libros, sé que nunca los voy a poder leer todos, pero sigo comprando porque creo que el 
libro es un objeto civilizador”. 

 

 
o 

gios de exiliados españoles ni de psicólogos famosos. 

iona, pero 

que las civilizaciones se 

ma son las mitologías. Me interesa 

star 
 

engo periodos muy malos en los que produzco poco, pero en general soy capaz 

ngo muchas manías y soy una persona con demasiados rituales. Tengo el vicio de no confrontar 
ica y verbal no son lo mío. Sé que la violencia tiene 

su parte virtuosa, nos ha permitido imponernos como especie y arribar a ciertos modos culturales y de 
gobierno más cómodos y respetuosos. 
Me gusta estar en casa o aquí en mi estudio. Nada me hace más feliz que leer, ver la tele o jugar Wii en la 
casa. Cuido mis espacios, soy muy vigilante de mi privacidad y de los míos. 
Mi arraigo es mi biblioteca, mis libros, yo soy de donde estén mis libros. En estas mudanzas que hemos 
hecho, lo que va por delante es la biblioteca, yo no me imagino esas mudanzas donde uno deja los libros 
en cajas en casa de sus padres. Siempre la casa se define en cuanto los libros. 
Viajo mucho por mi trabajo, con mi esposa y mis hijos, pero yo soy un poco como Monsiváis, de los que 
se quedan en casa. Me incomodan los desplazamientos, vivo un poco atrincherado, pero una vez que 
estoy trepado en el avión o libro la primer caseta, soy el hombre más feliz del mundo. Optar por el viaje 
es una decisión que me toma tiempo. Soy un animal de costumbres fijas. 
 
 
 
  
  
http://www.eluniversal.com.mx/cultura/56040.html 
 
 
 
 
 

Soy severo como lector, pero no como crítico; no escribo de lo que no me gusta, a menos que me irrite
muchísimo. Soy un editor muy cuidadoso, pero sé que no soy un autor ni reconocido ni famoso, por es
creo que nadie se va a decepcionar de mí. Siempre he sido un outsider, fui a colegios católicos, 
reaccionarios, no estudié en la UNAM, no fui a cole
Siempre he sido un outsider en la República de las Letras, aunque ahora viva en su corazón. 
A grupos que escriban manifiestos no; tengo amigos y eso genera camaraderías y coincidencias de 
lecturas, empecé a escribir en Vuelta y siempre he estado cerca de Letras Libres, eso hace que tenga una 
familia editorial. 
Soy un intelectual católico; debo reconocer que esa es mi formación y es un tema que me apas
no he tenido polémicas públicas, más bien soy bastante prángana; lo que sí hay es un pleito con Dios. Soy 
culturalmente católico aunque no practicante. Últimamente estoy pensando que debemos transitar todos al 
ateísmo. El libro Vidas perpendiculares se podría llamar “Contra Dios”, pero es siempre un alegato 
cobijado por el pensamiento de la Iglesia de Roma. 
Soy lector de antropología, lo fui más de joven, pero aún me seduce la idea de 
edifican sobre ciertas leyendas y mitos. Cuando en mi trabajo se aparece una mitología siempre es una 
mitología ridícula que está para ser maltrada y demostrar que el proble
saber cómo se construyen los mitos. 
Con la escritura no, cuando tengo que escribir escribo. Tengo rituales de mesa muy arraigados, debe e
puesta de un modo específico; la manera de hacer el café, qué café y qué tipo de cafetera, cómo debe de
estar molido, la temperatura; los paseos en la tarde, la comida en los restaurantes. 
Mi capacidad de trabajo; t
de sobreponerme a lo que sea y seguir trabajando. Además tengo esta virtud de inmigrante que cada vez 
es más común en México. 
Te
muchas cosas, prefiero no polemizar; la violencia fís
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James Ensor, príncipe del paisaje   

ida de 

 
Kathya Millares  
El Universal  
Domingo 11 de mayo de 2008  
  
Exhiben en el Museo Nacional de Arte paisajes, retratos, escenas cotidianas y hasta pasajes de la v
Cristo a través de la peculiar visión del artista belga  
  
cultura@eluniversal.com.mx 

  
El “príncipe de los pintores” belgas llega por primera vez a México. La mayoría de la obra que le valió 
este título se reúne bajo el nombre James Ensor. De lo real a lo imaginario y está puesta en el Museo 
Nacional de Arte. 
Con una gama temática que va desde paisajes, retratos, escenas de la vida cotidiana hasta pasajes de la 
vida de Cristo o situaciones mordaces, esta exposición muestra por qué James Ensor (1860-1949) es 
considerado uno de los artistas más importantes de Bélgica. 
La colección, que forma parte del acervo del Banco KBC de Bélgica, está integrada por 131 grabados y 
53 litografías agrupados en cinco apartados: Bélgica, encanto y pasión; Retratos, una visión del hom
común; Fantasía y muerte, el rostro de la máscara; 

bre 
Sátira, el encanto del horror, y Cristo en Bruselas. 

lo 
 su 

 las sutilezas y los múltiples 

Para abrir boca, la exposición presenta al visitante un autorretrato —Mi retrato como esqueleto, 1889— 
para que, ya una vez familiarizado con el autor, adentrarlo en el álbum de la Bélgica de finales del sig
XIX, que el pintor pudo observar: jardines, bosques, playas, molinos y escenas citadinas realizados, en
mayoría, con la técnica del aguafuerte, son una muestra de su interés por los paisajes. 
En uno de los muros se revela el secreto del Ensor paisajista: “El artista ve
juegos de la luz, sus planos, sus gradaciones. Esa visión será poco entendida. Exige una larga 
observación, un estudio atento”. 
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Baudelaire, Edgar Allan Poe y los artículos que se encontraban en la tienda de su madre sirvieron como 
fuente de inspiración para uno de los fundadores del grupo artístico Les XX. Los nombres de las obras l
delatan: La venganza de Hop-Fr

o 
og (1896), Rey Peste (1898), El mueble embrujado (1888), Demonios 

 
. En uno 

s 

 circuncisión, El beso de Judas, La crucifixión, entre otros. 

pecto 

apaleando a ángeles y arcángeles (1888), Quimera (1888) por mencionar sólo algunos. 
Al dejar atrás la faceta oscura, matizada por la fantasía y las máscaras, surge el lado irreverente y mordaz
de James Ensor. Sobresale la serie sobre los siete pecados capitales, realizada entre 1888 y 1904
de los videos que apoyan la exposición, se plantea la similitud que existe entre el grabador belga y los 
creadores José Guadalupe Posada y Francisco Toledo. 
La religión y Cristo también se colaron en la obra del artista. En 31 litografías, Ensor plasmó pasaje
esenciales de la vida de Cristo: La anunciación, La adoración de los magos, Dejad que los niños se 
acerquen a mí, La
Al final del recorrido, el visitante también se enterará que la afición de James Ensor al harmonio lo llevó 
a componer la música y a crear la escenografía, el decorado y el vestuario de la obra La Gamma d’Amour 
(estrenada en 1924). Según Eugéne Demolder, si Ensor no hubiera incursionado en la pintura, “hubiese 
sido músico”, pues de su “flauta metálica blanca” hacía surgir “sonidos saltarines y vivos” con un as
“satírico y burlón”. 
 
 
 
  
  
http://www.eluniversal.com.mx/cultura/56034.html 
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Festejarán científicos mexicanos Día Internacional de la Astronomía   

 su telescopio a cielo en 1609 hasta la fecha  

 
Notimex  
El Universal  
Viernes 09 de mayo de 2008  
  
Realizarán en Museo de la Comisión de Electricidad un recuento de los descubrimientos astronómicos 
que se han registrado desde que Galileo Galilei apuntó
  

 
Con motivo de la celebración del Día Internacional de la Astronomía, originado en California, Estados 
Unidos, en 1973, el Museo de la Comisión Federal de Electricidad y la asociación Físicos, Astrónomos 
Mexicanos y Asociados (FAMA) llevarán a cabo este sábado 10 de mayo una serie de actividades.  
"Viajes a través del Universo" será el tema que abordarán los astrónomos de FAMA, Rafael Barbosa y 
Luz María Calderón, en el cual harán un recuento de los descubrimientos astronómicos que se han 
registrado desde que Galileo Galilei apuntó su telescopio a cielo en 1609 hasta la fecha.  
"Celebraremos a la astronomía como la madre de las ciencias", expuso el físico Barbosa a Notimex, tras 
invitar al público en general a disfrutar las maravillas del Universo en el marco de dicha celebración, 
instituida en 1973 por el presidente de la Asociación Astronómica del Norte de California, Doug Berger, 
a fin de acercar esta ciencia a la población.  

 

.  

 

Desde entonces, recordó el científico mexicano, se celebra cada año el sábado más próximo al cuarto 
creciente de la Luna, entre el 15 de abril y el 15 de mayo, y en esta ocasión cayó en el Día de las Madres
en México, el 10 de mayo.  
No obstante, apuntó, es un buen día para que aficionados y profesionales de la astronomía realicen 
diversas actividades con el fin de "llevar astronomía a la gente", lo cual es ya una tradición para FAMA
"Es una gran oportunidad para que todo el público pueda conocer las maravillas del Universo y de 
acercarse a telescopios, observatorios y planetarios", subrayó.  
Por su parte, el Planetario Luis Enrique Erro dio a conocer que ofrecerá la conferencia "Astronomía Siglo
XXI, líneas de investigación de mayor impacto y sus aplicaciones sociales".  
La conferencia será dictada por el físico y jefe del área de Astronomía y Ciencias del Espacio del 
Planetario, Wilder Chicana Nuncebay, a las 11:00 horas en el Domo, localizado en la Unidad Profesional 
"Adolfo López Mateos", en Zacatenco.  
A nivel internacional, instituciones de astronomía como El Planetario de Bogotá, Colombia, el Instituto 
Geofísico de Perú, el Planetarium Cusco, entre otras, realizarán diversas actividades conmemorativas.  
 
http://www.eluniversal.com.mx/articulos/46964.html 
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Afirman que no todos los reportes médicos son valiosos   
 
Scripps Howard News Service (*)  
El Universal  
Viernes 09 de mayo de 2008  
  
Muchas investigaciones comprueban lo que la gente ya sabe; otras arrojan resultados desconcertantes; 
otras nos hacen decir “¿qué diablos los hizo investigar eso?”  

stas 

 “¿qué diablos los hizo investigar eso?”  
 algunas simplemente nos obligan a preguntarnos: ¿qué? Estas son algunas de esa clase:  
 Además de crear tensión en la espalda, las correas de mochilas pesadas ponen en peligro los brazos y 
s hombros, según investigadores de la Universidad de California en San Diego. La circulación 
nguínea por la principal arteria del brazo se redujo alrededor de 43% y el suministro de sangre a los 
dos bajó 54% entre jóvenes voluntarios que cargaron una mochila de 12 kg. Esto es suficiente para 

 La simple expectativa de una buena risa puede ser positiva para la salud, indicaron investigadores de la 
niversidad Loma Linda en California. Encontraron que los niveles de dos hormonas que se sabe reducen 
 depresión y mejoran la respuesta inmunológica se elevaron, y que los niveles de tres hormonas dañinas 
lacionadas con el stress disminuyeron, en un grupo de voluntarios al que se le dijo que pronto verían un 

ideo divertido. No se presentaron estos cambios en un grupo de control al que no se le indicó que vería 
un filme de humor.  
-- Los niños con sobrepeso tienen menos caries, según investigadores de la Universidad de Rochester. No 
están seguros de la razón, aunque sospechan que dietas altas en grasa y un estilo de vida sedentario 
podrían incidir.  
-- Y pensándolo bien, si va a comer muchas grasas también tómese una taza de café. Es cierto que las 
investigaciones fueron con conejos, pero científicos de la Universidad de Dakota del Norte encontraron 
que apenas 3 miligramos de cafeína diarios --equivalentes a una taza-- fueron suficientes para 
contrarrestar el daño a las neuronas provocado por una dieta alta en colesterol.  
-- Esos buenos y viejos huesos. Joan(CQ) Riudavets Moll tenía 113 años y aún gozaba de una salud 
envidiable cuando investigadores lo descubrieron en la isla española de Menorca. Analizaron sus huesos y 
genes, junto con los de su hermano de 101 años y dos hijas y un sobrino todos de más de 70 años.  
Riudavets, quien vivió otro año y brevemente tuvo el título de la personas más vieja del mundo antes de 
morir en 2004, tenía una masa ósea normal y nunca se rompió un hueso. Pero ni él ni sus parientes 
tuvieron mutaciones genéticas que pudieran vincularse a huesos saludables y una larga vida.  
Lo que sí tuvieron en común fue una dieta rica en aceite de oliva, tomates, pescado y pan; actividad física 
regular (Riudavets paseó en bicicleta todos las días hasta cumplir 102 años) y un clima templado, de 
acuerdo con un reporte en la Revista de Gerontología.  
(*) Lee Bowman / Traducción: Gregorio Narváez  
  
http://www.eluniversal.com.mx/articulos/46961.html 
 
 
 
 
 
 

  
Cada año se publican decenas de miles de reportes sobre investigaciones médicas en unas 6 mil revi
científicas, muchos más de los que un ser humano podría siquiera hojear.  
Hace unos años un experto calculó que un doctor tendría que leer 17 reportajes médicos de revistas cada 
día sólo para mantenerse al día en su campo. Hoy, ese número probablemente es mucho más alto con el 
surgimiento de numerosas publicaciones en línea.  
Muchas investigaciones comprueban lo que la gente ya sabe; otras arrojan resultados desconcertantes; 
otras nos hacen decir
Y
--
lo
sa
de
provocar fatiga y pérdida del control motor fino.  
--
U
la
re
v
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Determinan que los desastres naturales no son aleatorios   
 
Toronto Globe and Mail (*)  

 

Un desastre natural es un juego de números.  

El Universal  
Viernes 09 de mayo de 2008  
  
Los desastres siguen patrones establecidos desde hace mucho tiempo, los cuales ofrecen lecciones sobre
cómo reducir las víctimas humanas  
  

 
Puede parecer que cataclismos como el huracán Katrina, los tsunamis de 2004 o el ciclón que asoló 
Myanmar del sábado son flagelos espontáneos contra poblaciones desprevenidas, pero estos fenómenos 
no tienen nada de aleatorios. Los desastres siguen patrones establecidos desde hace mucho tiempo, los 
cuales ofrecen lecciones sobre cómo reducir las víctimas humanas.  
“Está pasando algo universal”, indicó Neil Johnson, profesor de física de la Universidad de Miami que 
estudia patrones en eventos tales como desastres naturales y ataques terroristas.  
Las muertes provocadas por los desastres naturales obedecen a lo que se ha denominado una ley de poder
Imagine una curva de campana, con una cola larga y cada vez más delgada: muchas muertes al principio, 

esan. 

. 

r a practicar el control de daños en los temblores 

menos en la medida que pasan los días hasta que las últimas reverberaciones mortales del desastre c
“Diría que la cola sería más larga en una zona menos desarrollada”, señaló Johnson.  
En los primeros días después de que un ciclón golpea, por ejemplo, mueren grandes cantidades de 
personas. Pero otros factores, como enfermedades, la ubicación de cuerpos desaparecidos y la rapidez de 
la ayuda, contribuyen a un saldo más alto que disminuye lentamente.  
En regiones como Myanmar donde los programas de respuesta no son idóneos, tarda más en expirar ese 
efecto de eco, así como las cifras en empezar a reducirse.  
Lo que esto nos enseña, indicó Johnson, es que, si se toman el tiempo para entender los desastres 
naturales, las autoridades realmente pueden disminuir los efectos de éstos sobre la población.  

sto implica la voluntad de gastar dinero en mejores sistemas de comunicación y de filtración de aguas. E
Lo que es más importante, las autoridades deben aprende
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e inundaciones menores que son más leves y menos dañinos, en lugar de postergar todo para cuando 
egue uno muy grande.  

tos de los cataclismos; también predice la frecuencia de los desastres 
ravedad. Una pequeña inundación con pocas víctimas tiene posibilidades 

 suceder que un ciclón que deje 100 mil muertos.  
lgo que agrava el problema es la tendencia de la población a concentrarse en áreas con alto riesgo de 

o es una sorpresa el devastador saldo mortal que se está registrando en Myanmar, señaló. Y Johnson 

l 

ll
El patrón no sólo se aplica a los efec
y su nivel de g
exponencialmente mayores de
A
desastres, indicó Gordon Woo, autor de “La Matemática de las Catástrofes Naturales” y consultor de 
riesgo.  
N
concluyó que “si todos los pueblos están amontonados, entonces el fenómeno, cuando azote, va a causar 
graves estragos”.  
(*) Susan Krashinsky / Traducción: Gregorio Narváez  
  
http://www.eluniversal.com.mx/articulos/46960.htm
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Desplazará cambio climático 50 millones de personas hacia 2010   
FE  

ctubre de 2007  

vela informe de la ONG Save The Children y el Programa de Naciones Unidas para el Medio 

 que abarcan desde sequías a lluvias torrenciales, 
provocarán que en 2010 haya en todo el mundo 50 millones de desplazados “medioambientales”, la 
mayoría de ellos mujeres y niños.  
Así se refleja en el informe “¿Un futuro de catástrofes?. El impacto del cambio climático en la infancia” 
que ha elaborado la ONG Save the Children y que mañana presentarán en Madrid Bianca Jagger; el 
director de la Unidad de Infancia y Juventud del Programa de Naciones Unidas para el Medio Ambiente, 
Theodore Oben, y la directora de la Oficina Española de Cambio Climático, Teresa Ribera.  
   
Su estudio denuncia que, de los 250 millones de personas afectadas por desastres naturales al año, la 
mitad son menores.  
   
Save The Children estima que hasta 350 millones de personas se verán afectadas por desastres naturales 
anualmente durante la próxima década.  
   
En su opinión, el cambio climático hace peligrar el desarrollo sostenible “agudizando potencialmente la 
pobreza infantil y aumentando su vulnerabilidad a sufrir abusos, explotación o desplazamientos 
forzosos”, ante lo que es imprescindible y urgente “una acción internacional centrada en la infancia y el 
cambio climático”.  
   
  
http://www.eluniversal.com.mx/articulos/43332.html 
 
 
 
 
 

E
El Universal  
Martes 16 de o
  
Re
Ambiente que existen 250 millones de personas afectadas por desastres naturales al año, la mitad son 
menores  
  
Los desastres derivados del cambio climático,
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FRACTAL: Colapso de la civilización del petróleo   
Andrés Eloy Martínez Rojas*  
El Universal  
Martes 06 de mayo de 2008  
  
En los próximos años la humanidad tendrá que resolver un profundo dilema: seguir utilizando el petróleo 
como fuente de combustible o enfrentar una catástrofe climática global  
  

 
En los próximos años la humanidad tendrá que resolver un profundo dilema: seguir utilizando el petróleo 
como fuente de combustible o enfrentar una catástrofe climática global en la que nuestra civilización o 
aun nuestra propia especie podrían desaparecer.  
¿Suena exagerado?, tal vez, y sin embargo las evidencias de que tal catástrofe climática se avecina han 
comenzado a palparse en todo el mundo, no sólo por los eventos climatológicos extremos registrados 
alrededor del globo terrestre, sino y los que es más grave aún , por el derretimiento de los polos y 
glaciares, así como por el incremento de la temperatura de casi un grado en durante los últimos 100 años, 
además de la extinción a una tasa no vista en los últimos 65 millones de años de especies animales y 
vegetales.  
Toda la prosperidad y desarrollo que ha vivido nuestra civilización durante el siglo XX, sin parangón en 
la historia humana, en la que sobresalen la electrificación de los hogares, la proliferación del uso del 
automóvil y aun de la explosión demográfica que en estos momentos ha llevado a la existencia de 6500 
millones de habitantes sobre la Tierra, han dependido de la explotación del petróleo como fuente de 
principal de energía para "mover” a nuestra civilización, pero como toda tecnología posee un lado oscuro 
y devastadoramente destructivo, que la mayoría de los gobiernos, industrias y la mayor parte de los seres 
humanos prefieren no pensar, ya que significaría aceptar que nuestro estila de vida "civilizado" es en 
esencia más bárbaro que el de las antiguas tribus que contribuyeron a la caída del imperio romano (si 
pensamos que bárbaros solo ayudaron a la caída de una sola civilización, pero no de otras culturas o a la 
destrucción de la especie humana).  
Paulatinamente se han acumulado evidencias acerca del costo que nuestro sistema económico-energético 
a significado para el medio ambiente, y el precio ecológico que hemos tenido que pagar por cada una de 
las comodidades de cada ser humano en la Tierra, que se suman diariamente al estilo de vía despilfarrador 
de nuestro tiempo. El balance es apabullante.  
Extinción de aves y plantas nativas en un 54 y 28% respectivamente, mariposas en un 71% en los últimos 
30 años, estadísticas que nos hablan de una tasa de extinción mil veces mas rápida que la del registro fósil 
reciente, (de hecho se cree que cada año se extinguen entre 10 mil y 50 mil especies), destrucción de 
grandes extensiones de selvas tropicales, y bosques que disminuyen la biodiversidad, aniquilamiento de 
ecosistemas marinos por la sobre pesca, destrucción de la capa de ozono, calentamiento global , 
acidificación de los océanos y un largo etc.  
Dilema mortal  
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El petróleo es un recurso finito, cuyas reservas mundiales están probadas por lo menos para los próximos 
, equivalentes a entre 970 y 1003 billones de barriles de petróleo, que una ves liberados en la 

valdrían a 4 billones de toneladas de CO2, que se sumarian a las 175 mil millones de 
s desde el inicio de la revolución industrial (6 mil millones se agregan 

da año, lo que equivale a un ritmo 14 mil veces más rápido al de los procesos naturales que lo inyectan 

ás 
 años y lo que han descubierto es preocupante. Cuando miden la cantidad de carbono presente 

 la atmósfera antes de la revolución industrial, las cifras llegan a 280 partes por millón (ppm), 
ifica 
ra no 

stres en 650 mil años.  

 sin 

ando los 
ctos del calentamiento global.  

 atmósfera, la idea es enviarlo a las profundidades de la Tierra con la suficiente 
sión para que permanezca ahí inerme, o por lo menos es lo que piensan algunos científicos, otros en 

r mantos freáticos o el que se produzcan peligrosas fugas de 
2, altamente venenosas.  

ono; los 

l vehiculo y desplazarse guiados por GPS, sin embargo en esencia siguen utilizando 
ra moverse gasolina, como lo han hecho sus antecesores desde que fueron ofrecidos por primera vez en 
oducción masiva al público a principios del siglo pasado.  

rdadera amenaza para el medio ambiente. Hasta 
ue la tecnología de hidrogeno (o alguna otra), que produce agua como desecho para mover vehículos se 

plante, los gobiernos deberán desmotivar su uso.  
as decisiones dolorosas que se deberán tomar en los próximos años, llevan además una cuenta regresiva. 
olo 7 años restan para comenzar a cambiar las cosas, ya que al ritmo de inyección de gases de 

rnadero a la atmósfera, la temperatura promedio global podría subir un grado más en menos de una 
década, con consecuencias catastróficas e irreversibles para el clima en la Tierra (el incremento de un 
grado durante los últimos 100 años ha ocasionado los grandes deshielos y fenómenos extremos 
atmosféricos en años recientes).  
La curva de Hubbert  
En 1971 el geólogo M. King Hubbert, calculo el momento cúspide de la producción petrolera en el 
mundo estimando que en el año 2000, se alcanzaría este punto, en un artículo de la prestigiosa revista 
Scientific American.  
Por razones ajenas al cálculo de Hubbert este punto aún no se alcanza, pero podría llegar en el 2010. La 
tentación económica es mucha para los gobiernos y corporaciones por utilizar este recurso que esta a 
punto de iniciar su declive a nivel mundial. Para utilizarlo, pese a las graves advertencias de los 
científicos, se ha llegado incluso a proponer la creación de bonos de carbono con lo que se pretende que 
las compañías, paguen un impuesto con el cual reforestar varias zonas del planeta, mientras ellas siguen 
enviando CO2 a la atmósfera.  
El proyecto ya en marcha ha recibido duras críticas, debido principalmente a que la reforestación no 
podrá contrarrestar al acelerado ritmo de emisión de gases de invernadero. Otro dato mas reciente pone en 
jaque a nuestra civilización.  
Los climatólogos Ken Caldeira y Damon Matthews recientemente simularon la respuesta del clima de la 
Tierra a niveles diferentes de emisión del dióxido de carbono durante los próximos 500 años. Poniendo a 
cero las emisiones en las simulaciones, el nivel de dióxido de carbono en la atmósfera decayó lentamente 
a medida que el carbono resultaba absorbido por los "sumideros" tales como los océanos y la vegetación 
de la tierra.  

40 años
atmósfera equi
toneladas que han sido arrojada
ca
a la atmosfera).  
Los científicos han llevado registros de la cantidad de carbono acumulado en la atmósfera desde hace m
de 650 mil
en
elevándose paulatinamente a lo largo de los últimos 200 años, hasta llegar a las 380 ppm (lo que sign
que 380 moléculas de CO2 fueron agregadas por cada millón de moléculas de aire) de hoy en día, cif
vista en los registros del clima terre
Tan sólo en 1973 la cifra llegaba a las 330 ppm, elevándose en 30 ppm en únicamente 35 años. Cuarenta 
años parece tiempo suficiente para que la humanidad inicie la transición hacia otra fuente energética,
embargo el asunto no es tan fácil, ya que como vimos, de utilizarse tan descomunal cantidad de petróleo 
inyectaríamos a la atmósfera, cientos de millones de toneladas de dióxido de carbono exacerb
efe
Se han propuesto estrategias para poder utilizar el hidrocarburo sin que necesariamente tenga que 
terminar vertido en la
pre
cambio señalan los riesgos implícitos en esta estrategia que ya se esta empleando en muchas partes del 
mundo, como la posibilidad de contamina
CO
Otro aspecto más importante de esta estrategia, es el hecho de que sólo elimina, de resultar exitosa, una 
parte de las emisiones de CO2, quedando pendiente el de la segunda fuente de emisiones de carb
automóviles. Los vehículos automotores de nuestro tiempo podrán haber incorporado computadoras que 
controlen el motor de
pa
pr
Esta fuente sucia de energía, los ha convertido en una ve
q
im
L
S
inve
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Sorprendentemente el modelo predijo que las temperaturas globales permanecerían altas durante por lo 
echa en que las emisiones de dióxido de carbono cesasen. De acuerdo a 

“al igual que una sartén de hierro sigue durante un rato caliente y capaz de freír después de 
 calor contenido en los océanos mantendrá un clima cálido aunque la acción 

lorífica de los gases de efecto invernadero esté disminuyendo. Agregar más gases de efecto 

 conclusión es contundente; “Para impedir que la Tierra se siga calentando aún más, deben eliminarse 
por completo las emisiones de dióxido de carbono, o reducirse casi a cero”.  
Caldeira optimistamente señala "No es tan difícil resolver los desafíos tecnológicos. Podemos desarrollar 
y distribuir turbinas eólicas, automóviles eléctricos, y así sucesivamente, y vivir bien sin dañar el 
ambiente. El futuro puede ser mejor que el presente".  
Si embargo la situación empeora diariamente cada vez más, como lo demuestra el perturbador anuncio 
hecho por científicos del centro nacional de datos de hielo y nieve de los Estados Unidos, que han 
pronosticado el primer verano de que se tenga noticia en el polo norte sin nieve ¡para este 2008!. Apenas 
2 años atrás, los científicos esperaban que esta alarmante situación se produjera hasta el 2040.  
El uso cotidiano del petróleo como combustible y que ayudo al desarrollo de la moderna civilizaron, 
amenaza hoy a la humanidad y miles de especies más en el planeta, la pregunta que debemos contestar es 
¿estaremos dispuestos a pagar el precio de seguir utilizándolo?, de la pronta respuesta que demos, 
dependerá la supervivencia o colapso de la civilización y de gran parte de la vida en la Tierra.  
*El autor es astrónomo aficionado y divulgador científico. En el 2006 la Unión Astronómica 
Internacional nombro un cráter en Marte, a partir de una propuesta realizada por él. Ha escrito en revistas 
como Scientific American.  
andsul2005@gmail.com  
  
http://www.eluniversal.com.mx/articulos/46922.html 
 

menos 500 años después de la f
los científicos 
que el fuego se ha apagado, el
ca
invernadero, incluso a un ritmo más lento que el actual, empeoraría la situación y los efectos persistirían 
durante siglos”.  
La
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Técnicas para dejar de fumar   
 
Winston-Salem Journal (*)  
El Universal  
Viernes 09 de mayo de 2008  
  
Aunque utilizar productos de tabaco libres de humo, así como dejar el hábito “de tajo”; la terapia y la 
medicación también son útiles  
  

 
Darle un mayor énfasis a la combinación de terapia y 
medicación está aumentando marcadamente la capacidad 
de los fumadores para dejar este hábito, de acuerdo con una 
actualización de un estudio sobre suspensión del uso del 
tabaco emitida esta semana.  
No obstante, algunos partidarios de productos que reducen 
potencialmente el riesgo de este hábito señalan que utilizar 

) de Estados Unidos como 

uela 

s 

guntan a sus pacientes si fuman ni tampoco actúan para ofrecerles 
todos se utilicen para intervenir a una persona que usa tabaco, más probabilidades 

d pública “tienen el deber ético” de decirle a los fumadores que pueden reducir los 

 ese tipo 
s 

madores estadounidenses que han dejado de fumar simplemente 

 

productos de tabaco libres de humo, así como dejar el 
hábito “de tajo”, siguen siendo los métodos más efectivos 
para  los 45 millones de estadounidenses que fuman.  
El reporte, dado a conocer esta semana, recomienda siete 
medicamentos aprobados por la Administración federal de 
Fármacos y Alimentos (FDA
tratamientos para dejar de fumar. Éstos incluyen al 
bupropion SR, los chicles, el inhalador, al aerosol y el 
parche de nicotina, y el varenicline.  
Asimismo, los lineamientos del reporte exhortan el uso de 
técnicas motivacionales para los usuarios de tabaco poco 
dispuestos a dejar el hábito, como hablar con los padres 
sobre disminuir la exposición de sus hijos al humo de 
terceros. Para el doctor John Spangler, profesor del 
departamento de Familia y Medicina Social de la Esc
de Medicina de la Universidad Wake Forest, el firme 
énfasis en combinar terapias y medicamentos fue un 
elemento clave del estudio actualizado.  
“Todo médico o proveedor de servicios de salud debería informarle a sus pacientes sobre los beneficio
de dejar de fumar y sobre los métodos para superar los obstáculos en el proceso”, dijo Spangler.  
“Hay muchos doctores que no le pre
asesoría. Entre más mé
tendrá de dejar de hacerlo”.  
Bill Godshall, director ejecutivo de Smokefree Pennsylvania, dijo que coincide en que los doctores y 
profesionales de la salu
riesgos a la salud cambiando a productos de tabaco no combustibles.  
“Sin embargo, los lineamientos del tratamiento contra el tabaco del Servicio de Salud Pública no 
mencionan que más de un millón de fumadores estadounidenses dejaron de hacerlo cambiando a
de productos libres de humo menos peligrosos, más de los que han dejado el hábito mediante tratamiento
de reducción de la nicotina y otros productos farmacéuticos”, dijo Godshall. Además, tampoco 
reconocieron que son más los fu
“cortando el hábito de tajo” que los que los que toman medicamentos”.  
(*) Richard Craver / Traducción: Mariana Toledo  
  
http://www.eluniversal.com.mx/articulos/46962.html 
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Mueren por hipertensión más de 20 mil personas al día   
Martha Oliva Hernández  
El Universal  
Viernes 09 de mayo de 2008  
  
Aproximadamente 30% de la población adulta en el mundo es hipertensa y los principales factores de 

s, 
e la Fundación Cardiológica de Argentina durante 

na 

llos no lo 
ormará 

pecialista en hipertensión dice que se considera que una persona es 
 de diversas tomas de la presión arterial es igual o mayor a 140/90 mm Hg .  

mentablemente, uno de los principales problemas es que la gente ignora que es hipertensa, y de las 
sión tratada y controlada.  

l cardiólogo recomienda que una buena medida para evitar las complicaciones de la hipertensión como 
s problemas cardiovasculares o cerebrovasculares es "el conocimiento de sus números y el cero 

onsumo de cigarrillos, así como 40 minutos de caminata diaria".  
or su parte el doctor Jorge Almada Alba, cardiólogo ecocardiografista y director de Investigación 
línica de Merck Sharp & Dohme apuntó que esas cifras deben estar de la siguiente manera: presión 
rterial 130/85 mm/Hg, colesterol total igual a 200 mg/dl, triglicéridos menores a 150 mg/dl, los niveles 

de glucosa inferiores a 100 mg/dl, el perímetro de la cintura igual o menor a 90 centímetros en el caso de 
los hombres y de 80 en el de las mujeres.  
Asimismo apuntó que próximamente la Secretaría de Salud lanzará una campaña en donde se contará con 
unidades de salud distribuidas por todo el país, ya no para controlar a personas enfermas, sino para que se 
atienda a sujetos sanos, es decir, se les pagará a los médicos por el número de individuos saludables, la 
cual estará bajo la dirección del doctor Agustín Lara y Armando Barrilete. 
  
http://www.eluniversal.com.mx/articulos/46959.html 
 
 
 
 

riesgo son sedentarismo, alimentación inadecuada, colesterol y tabaquismo  
  
La hipertensión arterial mata a más de 20 mil personas al día, pues tan sólo en 2001 este padecimiento 
arrojó 7.6 millones de decesos en el mundo, principalmente en países de bajos y medianos ingreso
señaló el doctor Guillermo Fábregues, vicepresidente d
la celebración de los cincuenta años de los primeros tratamientos cardiovasculares.  
El médico apuntó que aproximadamente 30% de la población adulta es hipertensa y refirió que los 
principales factores de riesgo son el sedentarismo, una alimentación inadecuada, el colesterol y el 
tabaquismo.  
De igual forma, mencionó que también existe un componente hereditario o genético que provoca que u
persona desarrolle hipertensión en algún momento de su vida. Este riesgo aumenta aún más cuando 
ambos padres son hipertensos, subraya.  
Sin embargo, "el problema no radica en ser hipertenso, sino en desconocerlo, pues la mitad de e
saben o desean ignorarlo por el temor de que una vez conocido el diagnóstico su vida se transf
angustiosamente", agrega Fábregues.  
Para despejar las dudas, el es
hipertensa cuando después
La
personas que lo saben, sólo uno de cada 10 tiene su pre
E
lo
c
P
C
a
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Descubren fósiles de equinodermos de hace 360 millones de años   
FE  

ayo de 2008  

n científico aficionado alemán han descubierto restos fósiles de equinodermos con una edad de 360 

E
El Universal  
Sábado 10 de m
  
U
millones de años en la localidad de Wuppertal, en la industrial Cuenca del Ruhr  
  

  
Un científico aficionado alemán han descubierto restos f
millones de años en la localidad de Wuppertal, en la ind
El hallazgo fue realizado por un paleontólogo aficionad

ósiles de equinodermos con una edad de 360 
ustrial Cuenca del Ruhr (oeste de Alemania) .  
o en la zanja abierta tras el derribo de una 

pertos de la sociedad Científica de Renania en 

hora solo se habían encontrado equinodermos 
s o menor de 320 millones de años y los restos 

iodo de la era paleozoica.  
 que los fósiles encontrados son en parte larvas 
placas de gusanos acorazados de la misma 

intos de los erizos y las estrellas de de Marzo y 

residencia infantil en la ciudad y ha sido confirmado por ex
Colonia.  
El descubrimiento tiene relevancia mundial, ya que hasta a
fósiles con una antigüedad mayor de 390 millones de año
de Wuppertal proceden del alto devónico, el cuarto per
El geólogo y paleontólogo Hans Martin Weber explicó hoy
de tan sólo 1,5 milímetros de trilobites, así como restos de 
época.  
Los equinodermos fósiles de Wuppertal son parientes ext
su hallazgo se produjo en placas de pizarra que originalmente fueron deposiciones en mares tropicales 
cuando el territorio de la actual Alemania se encontraba en el hemisferio sur de la Tierra.  
  
http://www.eluniversal.com.mx/cultura/56027.html 
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El hombre invisible del arte callejero   

ayo de 2008  

ecidido a seguir en el anonimato, el británico se ha convertido en un crítico mordaz y en un creador de 

KATHYA MILLARES  
El Universal  
Sábado 10 de m
  
D
los más cotizados  
  

¿Cómo y quién es Banksy? La no respuesta a esa pregunta es uno de los grandes atractivos de ese joven 
artista, un nombre que es sinónimo igual de desafío que de ventas. 

o 
icos, referencias en blogs, 

a sección dedicada a su obra en el sitio de fotos flickr o decenas de videos en youTube son los 
tra actualmente. 

 para agregar ejemplos, sólo basta recordar la expectativa que causó hace dos semanas en el Reino 
nido, al convocar a 40 grafiteros para que pintaran los muros del túnel de la Waterloo Station, en el 
arco de The Cans Festival. 
ada se sabe de cierto sobre la identidad de Banksy: se cree que nació en Bristol, Inglaterra en 1974; que 

su nombre podría ser Robin o Robert Banks; que es hijo de un ingeniero; que usa un diente de plata y que 
le gusta vestir al estilo de los raperos. 
Sin embargo, el rompecabezas de su trayectoria es fácil de armar. Sus inicios se remontan a 1993, cuando 
en las calles de Bristol aparecieron sus primeras pintas. Siete años después, en un restaurante de esa 
localidad, presentó su primera exposición. 
En 2005, el mercurio del termómetro de la popularidad de Banksy se elevó demasiado. Con la muestra 
Crude Oil sorprendió a los ingleses al presentarles 164 ratas vivas que andaban libres por la galería 
ubicada en Westbourne Grove. Los periódicos comenzaban a darle espacio en sus páginas. 
Paredes de Inglaterra, España, Francia, Australia, Estados Unidos, Israel y, probablemente, México (se 
encontró un grafiti en Monterrey que algunos le atribuyen) ya tienen alguna de sus imágenes mordaces. 
Las ratas, los prisioneros de Guantánamo, Mickey Mouse, Ronald McDonalds, el presidente George 
Bush, Kate Moss, Britney Spears o el ejército de Estados Unidos son algunos de los personajes que se 

En los últimos años, el grafitero británico se ha deslizado como la humedad, mientras el interés por su 
obra crece. 
Dos millones de entradas en el buscador de Google son suficientes para comenzar a adentrarse en el mit
creado alrededor de este artista callejero. Una página oficial, notas de periód
un
cimientos que sostienen el pedestal en el que se encuen
Y
U
m
N
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pueden encontrar en los muros adornados por la mano de este artista británico, quien también acostumbra 
bir mensajes como estos: “Abandon Hope” o “You looked better on myspace”. 

ywoodense lo recibió con los brazos abiertos en el año 2006, al inaugurarse en septiembre 
 elefante llamado Tai, decorado con flores de lis doradas, fue la estrella; era 

 sí mismo un mensaje contra la pobreza. El artista explicó a través de un volante que hay problemas tan 
e 

undo anda muy mal, 
ro no hacen nada al respecto”. 

Sus grafitis en las paredes y sus lienzos son hoy en día unos de los objetos más cotizados en las 
prestigiosas casas de subastas y en los sitios de internet. En noviembre del año pasado la subastadora 
Bonhams vendió 10 de sus creaciones por medio millón de libras. Algunos coleccionistas anónimos, 
Cristina Aguilera, Angelina Jolie, Brad Pitt, George Michael (pagó 400 mil euros por dos obras del 
británico), entre otros, son algunos de los aficionados a las pintas de Banksy. 
Y para agregar más misterio a su existencia, ha colado sus creaciones en algunos museos. El Museo 
Británico, el de Brooklyn, el Metropolitano de Arte de Nueva York, el de Arte Moderno y el Americano 
de Historia Natural han albergado la obra de Banksy, sin siquiera imaginarlo. Embozado en el misterio es 
como este “guerrilla art” continuará diciéndole al mundo lo que ya ha plasmado en las paredes: “I want to 
be a non-conformist. Just like everybody else (Quiero ser un inconforme. Como todos los demás)”. 
  
http://www.eluniversal.com.mx/cultura/56024.html 
 
 

a escri
El mundo holl
la exposición Barely legal. Un
en
graves como éste que la sociedad evade con gran facilidad. Y remató: “Para colmo, cada día, cientos d
personas se enferman por artistas idiotas que muestran sus obras y dicen que el m
pe
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Un artista que no le teme al fracaso   
Miguel Angel Ceballos  
El Universal  
Sábado 10 de mayo de 2008  
  
Dentro de su línea experimental, Miguel Calderón ofrece su nueva pieza que consiste en un libro con 
fotos de su abuelo en compañía de mujeres  

miguel.ceballos@eluniversal.com.mx 
  

 
Miguel Calderón (ciudad de México, 1971) es un artista que no teme al fracaso. Esto es evidente al 
conocer su más reciente pieza: un libro cuyo único contenido son fotografías de su abuelo acompañado
hermosas m

 de 

en 

s 

 
o 

me aburriría mucho. Es como los científicos, si no fracasan no llegan a conclusiones contundentes”. 

ujeres, y al final, la frase “Cuando mi abuelo murió, lo único que me heredó fue una caja con 
estas fotos”. 
El libro lleva el nombre del abuelo y a su vez del artista: Miguel Calderón. Es la primera pieza artística 
la que el creador utiliza el formato del libro como soporte. “Siempre he dicho que mi trabajo es 
experimental y esta obra es un ejemplo de eso”, precisa en entrevista. 
Además de la frase sobre la herencia, el ejemplar muestra fotografías de un hombre maduro en evento
sociales o en sitios turísticos, siempre rodeado de mujeres. En algunas imágenes, incluso, él viste una 
playera con un diseño de tres ángeles de forma femenina y la leyenda: Miguel. Mientras, las chicas tienen 
la misma playera pero con la frase: Miguel’s Angels. 
¿Por qué hacer un libro así? El artista responde: “La verdad es que no tengo una explicación del porqué 
hacer este libro, pero la mayoría de mi trabajo es así. Si pudiera explicar las cosas mejor escribiría un 
ensayo. Lo que me interesa es el proceso y que éste se pueda traducir a algo que la gente pueda ver. La 
línea de mi trabajo es investigar mi entorno, interactuar con él y llevar las cosas a su máxima 
consecuencia, eso hago con este libro”. 
Calderón es uno de los jóvenes creadores mexicanos que ha logrado reconocimiento internacional. Fue 
fundador, junto con otros artistas, del espacio alternativo La Panadería. Su obra se caracteriza por la 
constante experimentación con situaciones de la vida cotidiana. 
El crítico de arte Cuauhtémoc Medina dice que con Calderón, uno siempre debe estar preparado para la 
sorpresa lo mismo que para la decepción. A ello, el artista responde: “A mí me gusta que piensen eso 
porque habla de mi manera de trabajar y del hecho de que soy una persona que no le teme al fracaso, que
se avienta al ruedo y que está constantemente haciendo experimentos. Si fuera a la segura en lo que hag
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Cuenta Calderón que su abuelo tuvo una fabrica de textiles. Luego se metió en un problema —aunque no 
ene bien claro qué pasó— y tuvo que escaparse y esconderse en Chiapas. Cuando regresó decidió que 
espués de los 40 años se la iba a pasar bien e irse de fiesta. Consciente de que las fotografías son algo 

como un álbum familiar, consideró que sí valía la pena mostrarlas en un libro, así como hay libros de 
literatura que son autobiográficos. 
“De niño no fui muy cercano a mi abuelo. Fue hasta la adolescencia, cuando empecé a ver muchas 
películas de Mauricio Garcés, que encontré que él y mi abuelo tenían mucha afinidad; incluso eran 
amigos y en alguna ocasión se fueron juntos a Las Vegas. Cuando empecé a salir de fiesta conviví más 
con él, incluso viajamos a Acapulco y recuerdo que me decía que él empezó a vivir después de los 40”. 
Al tener el libro —editado por Turner, Fundación Televisa y la galería Kurimanzutto—, Calderón 
sentencia: “Creo que con esas fotos mi abuelo me trataba de decir: sea lo que hagas, llévalo al límite”. 
  
http://www.eluniversal.com.mx/cultura/56029.html 
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Texto anfibio nacido en el ciberespacio   

ovela titulada Envidia que “no editará ni permitirá que se 
ite en forma impresa”, algunos narradores han creado sus novelas desde un blog  

yanet.aguilar@eluniversal.com.mx 
Mientras que hay casos como el de la escritora austriaca Elfriede Jelinek, premio Nobel de Literatura 
2004, que ha publicado en internet su nueva novela titulada Envidia que “no editará ni permitirá que se 
edite en forma impresa”, algunos narradores han creado sus novelas desde un blog. 
Ese es el caso del mexicano Jorge Harmodio, quien ideó su ópera prima en un blog personal, durante dos 
años, y ahora decidió publicarla en papel. 
Harmodio fue tejiendo la historia en su blog “Malversando.com”; los resultados de esa exposición pública 
son —según cuenta el creador— un trabajo “ambiguo que no es ni novela ni libro de cuentos, es una 
forma anfibia que se procesó en un blog”. 
Nacido en 1972 en Mexicali, el narrador creó su espacio personal que abre con la leyenda “obras 
completas provisionales de Jorge Harmodio”, lo hizo cuando vivía en Francia y cursaba el taller literario 
del Instituto de México en París, coordinado por Martín Solares. 
En Malversando.com, nació Musofobia, una novela escrita de manera pública que intercala posts con los 
relatos de un cuentista que no puede escribir novela, pero que logra concretar su pieza cuando teje sus 
cuentos con pedazos de su blog personal en el que relata su frustración novelística y amorosa. 
La obra de Harmodio es un viaje del ciberespacio a la literatura —contrario a los intentos comunes—, un 
experimento que inicia con “sábado, nidito.de.amor (21/mar/05/6:30) No es mi imaginación: hay un ratón 
en la casa. ayer le pedí a coamante que, si pretende abandonarme, lo mate antes de irse porque yo les 
tengo fobia” y que concreta una historia fragmentaria pero hilarante y llena de humor. 
En ese espacio virtual que dice ser una “versión 1.2, año del señor 2008”, el autor puso a disposición de 
amigos y desconocidos, cuentos que él creaba en la soledad y que encontraron su unión en el blog que 
actualiza todos los días y en el que incluye el “¡Manifiesto por una Literatura Huiqui!”, que determina 
que: “Toda lectura es escritura: todo lector, un escritor” y que “Los derechos de escritor terminan en el 
punto inicial de la lectura. A partir de este punto, sólo existen los derechos de lector”. 

Yanet Aguilar Sosa  
El Universal  
Sábado 10 de mayo de 2008  
  
Mientras que hay casos como el de la escritora austriaca Elfriede Jelinek, premio Nobel de Literatura 
2004, que ha publicado en internet su nueva n
ed
  

A Musofobia, trabajo anfibio inspirado por Así en la paz como en la guerra de Guillermo Cabrera 
Infancia y De la infancia de Mario González Suárez, le seguirá una nueva novela, también muy cercana al 
internet y a las nuevas tecnologías, sin que se aleje del blog que ofrece novela, cuento, microcuento, 
vínculos de interés y pornografía. 
 
 
 
  
http://www.eluniversal.com.mx/cultura/56025.html 
 
 
 
 
 

95

Boletín Científico y Cultural de la Infoteca No. 157                                                                                                      Mayo  2008 
 



 
Sistema de Infotecas Centrales                                                                                                         Universidad Autónoma de Coahuila              
 
                                                                                                     
 

 
 
 

96

Alargan vida de textos históricos   
Redacción  
El Universal  
Sábado 10 de mayo de 2008  
  
La Universidad de Puebla libera libros y documentos de microorganismos  
  
cultura@eluniversal.com.mx 
Entrega, tiempo y mucha dedicación se necesita para rescatar y restaurar documentos históricos. En su 
tarea de hojear las páginas de la historia, los restauradores conocen, antes que nadie, cómo se escribieron 
y qué letra o idioma se empleó para narrar hechos que acontecieron siglos atrás. 
El Centro de Conservación y Restauración de Material Gráfico, de la Benemérita Universidad Autónoma 
de Puebla, y que dirige el químico Samuel Lozada Rodríguez, tiene la responsabilidad de rehabilitar 
añejos documentos. 
Corría el año de 1980 cuando se creó el lugar. Alfonso Vélez Pliego era rector de la máxima casa de 
estudios de Puebla. El centro surgió para rescatar el acervo de la biblioteca José María Lafragua. 
Los procesos y las técnicas que se emplean son complejos, cuenta Lozada Rodríguez, porque se aplican 
de forma minuciosa y artesanal, lo que ha permitido a este centro restaurar textos históricos de 
incalculable valor, dice. 
Los documentos intervenidos “ganan vida” y les permite mantenerse en buen estado otros 500 años más. 
Ese tiempo se logra siempre y cuando se practiquen las medidas preventivas necesarias para la 
conservación de los textos. 
Lozada Rodríguez explica que el primer paso para esa recuperación es la práctica de un análisis 
patológico, pues ello permite saber si el libro tiene problemas de microorganismos, químicos o físicos. 

auración de libros como Tipografía e Historia General de Argea, cuya 
l 

ores, 

ttp://www.eluniversal.com.mx/cultura/56030.html 

 
 
 
 
 
 
 
 

Una vez realizado el examen, se determina las técnicas a emplear. A manera de ejemplo cita que si el 
libro está dañado por bacterias u hongos se efectúa una desinfección con la ayuda de una cámara de 
fumigación con gases inertes para aniquilar a los microorganismos, expone. 
Cinco textos en proceso 
En la actualidad se trabaja en la rest
fecha de impresión fue en 1612; Antonio, Santo, Arzobispo de Florencia, 1389-1459, así como en e
Bundeto, Carlos, el espejo de la muerte, en el que se anotan los medios de prepararse para morir por 
consideraciones sobre la Cena, la Pasión y la Muerte de Jesucristo. 
Por segunda ocasión se va a rehabilitar el de Actas de Cabildo del Ayuntamiento de Puebla, capital. 
Estos textos, recuerda Lozada Rodríguez, son considerados piezas fundamentales para los historiad
porque contienen información de los primeros años del establecimiento de la ciudad de Puebla. 
 
 
 
  
h
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El escritor más feliz de la Tierra 
Por Rodolfo Braceli 
Domingo 11 de mayo de 2008  

lalio me dio un garrotazo. Lo encontré en el octubre de 2001, en Mendoza, cuando sucedía la Feria del 
l 

 la atención por su 
movilidad. Está solo, y mira en mi dirección. Con el paso de los minutos se aproxima, de a poco; ahora 

 los brazos. Me brota un “hola”, y entonces me pide que le firme en 

” 
igo mío, desde 

 piel marrón por intemperie y por raza, que no necesita decir 

só 
olvió de la muerte. Alguien, seguro, que reúne todas las 

ndor. Y 

scritor”. No pude con mi curiosidad y 

o lugar. 

go palabras y con 

 quieren ser 

ice 
“la vida es linda”. Entendámonos: Eulalio hace poesía no con lo que 

scribe, sino porque lo escribe. El encanto de su hablar no alcanzó a su escritura; ésta es apenas 
lemental, pero resulta prodigiosa si pensamos que se eleva desde el subsuelo de varias generaciones 
travesadas por el casi analfabetismo. Comprenderemos mejor si escuchamos su historia, que empieza 

o en Tarija, Bolivia, casi en la frontera con Salta y Jujuy...  
dice–. Pero la nacionalidad no importa, la lamparita 

porta.  
¿Lamparita?  
Esa que debemos tener siempre encendida: la lamparita de la esperanza, la que nos ayuda a sostener el 
nimo y nos hace luchar por un mundo grato, con tarea y pan para todos.  
¿Hace mucho que nació?  

–Salí de mi madre el 12 de febrero de 1955. De mi papá no tengo rostro para recordarlo. Cuando mi 
mamá se separó de quien dicen que era mi padre, yo unos cuatro años tendría. “¿Venís conmigo a la 
Argentina?”, me dijo. “Con el abuelo me quedo”, le respondí sin enojo. Y ella partió, hizo vida nueva con 
otro señor que a la postre es el padre de mis hermanos. A nadie debe juzgar uno. Ida mi madre, me crió 
hasta los once años mi abuelo, Zacarías González. Ese abuelo me acompaña en todos los instantes de cada 
minuto, porque fue abuelo y padre y madre y amigo grande. Sembraba papas, maíz, trigo, aparte tenía 
animales con los que hacía trueque para sobrevivir. ¿Comprende qué fácil es para mí ser feliz? Cuando 
está en desánimo mi alma, digo en voz alta “abuelo Zacarías” y cae del cielo una monedita de luz que me 
vuelve feliz de poder ser útil a este mundo.  
–Hasta los once con su abuelo, ¿y después?  

 
Eu
Libro que homenajeaba a Antonio Di Benedetto, maestro del idioma. En la antesala del auditorio Ange
Bustelo varios escribas firmamos libros, aleteamos nuestros eguitos. Lo estoy viendo: en un ángulo del 
salón, un hombrecito menudo, vestido con un traje agrisado por el tiempo, me llama
in
está a un par de metros, abrazándose
un cuadernito que ya abrió. ¿Su nombre? “Eulalio González.” Le escribo: “Para Eulalio González, 
fraternalmente”. Lee bajito, casi deletreando, y me pregunta: “¿Fraternalmente significa hermanamente?
Le digo que sí y me contesta extendiéndome su mano de saludar: “Yo lo distingo am
siempre y por siempre. Y estoy siendo feliz por eso”. Así empecé a conocer a Eulalio, alguien sin porte, 
sin carisma; de hablar tenue y sosegado, de
que es boliviano; alguien que no merece fama porque no robó a mansalva, no descubrió ninguna pólvora, 
no encabeza ningún rating, no coimeó en el Senado, no fue torturador, nunca tuvo un desmayo que pa
por paro cardíaco y se puso a contar cómo v
características para no ser jamás personaje de un reportaje. Pero Eulalio me dio un garrotazo de ca
se mete ahora en este espacio del Caminante Quieto.  
Aquella vez me dejó su tarjetita: “Albañil especialista en techos. E
fui a verlo a su humildísima casa de Rodeo del Medio.  
–¿Sigue con su oficio, Eulalio?  
–Empieza a haber trabajo. Terminé una ampliación de cocina y voy por unos contrapisos en otr
Hago armado en hierro, coloco cerámica, pero más que todo impermeabilizo techos. Eso de día. De noche 
anoto los versos que aflora mi ser.  
–Albañil y poeta.  
–Mejoro casas modestas de gente buena y junto letritas desde mi humildad. A veces ha
ellas me salen frases en las que florece mi sentir. Con esos escritos he publicado unos libros, ¿puedo 
mostrárselos?  
(Eulalio ya me extiende dos, delgados como él: Ilusión de mi ser e Himno de amor. Juana Petrona 
Quiroga, su mujer, arrima un mate con cedrón. Los dos libros tienen tapas blancas con tipografía verde, 
en una dos gorriones sobre una rama, en la otra un corazón de trazo infantil. Sus textos
poemas, tal vez no llegan ni al borde de lo naïf, casi no hay página que no tenga las palabras Dios, 
corazón, fulgor, amor, brisa. Por ahí se arriesga a más y escribe Tu ser es efigie de mi poesía, o se atreve 
con una rima: … es que tengo mi pecho/ cual si fuera un aljibe/ porque ninguna pena me inhibe. No d
que la vida es bella, pero dice que 
e
e
a
naciend
–Unos kilómetros más y argentino, como usted –me 
im
–
–
á
–
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–Más le cuento de mi abuelito: cuando me alzó en su casa mantenía a la familia y cuidaba a sus hijos. 
o a su mujer, pero no buscó otra. Vine a ser su primer nieto: yo todo para él y él todo para 

rables, amén de los años que nos separaban. Adonde él iba, yo detrás... Una sola vez 
“quédese Eulalio, quédese” y partió para un sitio que quedaba a más de 

en kilómetros. Iba por mercadería, y pasó lo que desgraciadamente pasó... falleció el abuelo Zacarías, ya 

 Eulalio ahora la voz se le ha trizado; apenas le sale el “qué bonito está el sabor de su mate, Juanita”. 
 conocieron hace catorce años: él fue internado en el Hospital Central y 

mo de su sangre, y es 

ándolo con Juanita... pero yo me dije: ¿por qué he de ser tan egoísta? Juanita tiene 

o no he de 
odas las letras con que se hacen las palabras.  

 me cante 
de colores”. Y bueno, ahí es cuando tiene que florecer la naturalidad. Mis 

anté...: 
o 

go, 

 azul. El horizonte, el norte de uno y el futuro tienen color azul.  

ana. 
 

s vivir sin mañana, ni sin pasado.  
 

o 
liendo de la casa, la última mañana. Me da un beso muy largo y me deja sus dedos en la frente... 

iempre me estoy preguntando: ¿sabía el abuelo Zacarías que se estaba yendo para siempre? Cuando me 
nteré de su muerte todo se me terminaba, todo, pero me recompuse porque recordé que el abuelo unos 
as antes me había dicho que si alguna vez le sucedía algo... yo tenía que seguir el rumbo: “Eulalio, si en 

etar, tienes que ser honrado. Si uno es honrado con 
s otros, lo es con uno mismo”. Esa conducta me acompaña. No es difícil, trae alegría ser honrado. El 

amino de la alegría lleva a un sitio que se llama felicidad.  
¿Cómo hizo para publicar sus libros, Eulalio?  
Los dos primeros los publiqué gracias a mi vecindario. Para un librito juntamos 1500 pesos, para el otro 
800. Cifras grandes: aquí no hay nadie que no sea pobre. La mayoría nunca pudo comprar ni leer un 
bro, pero me ayudaron. ¿Cuánto vale eso? ¿Y cuánto vale que Juanita acepte que nuestra casa esté a 
edio terminar porque mis ahorros van para los libros? Tanto como los techos y las paredes, nos abrigan 
s ilusiones. Por eso yo he escrito en mis versos que “todo es un canto”. Por eso le he jurado a Juanita: 
ujer, cuántas cosas/ aprendí contigo./ Pero jamás aprenderé a olvidarte. Por eso hay algunas palabras 

ue escribo con mayúscula, aparte de Dios: Amor, Amistad, Humildad y Felicidad.  
Así que sus libros fueron bancados por sus vecinos.  

–Sí, en el primero con letra imprenta aparece el nombre de cada uno. Los héroes de las batallas ya no 
ocupan mi atención; mis héroes están aquí: el vecino de enfrente, el de la esquina. Héroe fue el abuelo 
Zacarías, porque me enseñó la dignidad con ternura. Héroe Juanita: ¡mírela en la cocina! Después irá al 
hospital a cuidar a los enfermos. Juanita tiene manos de miel.  
–¿Y su próximo libro?  

Había perdid
mí. Estábamos insepa
no fui con mi abuelo. Me dijo 
ci
no volvió…  
(A
Ella lo salva, me cuenta que se
ella, enfermera, lo atendía. Por entonces, ella estaba separada y con dos hijos hoy grandes. “Ya curado –
sigue Juanita–, Eulalio siguió viniendo al hospital. Traía tarjetas para el día de la madre, del amigo, del 
enfermero. Así nos fuimos agarrando mucho aprecio. Hoy él siente a mis hijos co
compadre de ellos además, porque apadrinó a mis nietos.”)  
–Eulalio, ¿usted tiene hijos de su sangre?  
–Estuvimos consider
sus hijos y sus nietos. Ellos serán los míos también. Todo está bien así.  
–Retrocedamos un poco. Muere su abuelo, ¿y qué pasa con usted?  
–Siento que los días se me acaban. Empieza a cuidarme Filomena, la hermana menor de mi mamá, hasta 
que con mis catorce años me vengo a Mendoza. Estudios no tengo, llegué al segundo grado, per
quejarme porque aprendí t
–¿Se puede saber el motivo de su sonrisa?  
–Lamparita de un recuerdo grato se me ha encendido... Un día mi maestro viene y dice: “Al que
una copla le regalo una caja 
compañeros decían que esto y que lo otro, pero nadie se animaba con la copla. Yo me paré y la c
Aguacero pasajero/ no me mojes el sombrero. / Si a vos no te cuesta nada/ a mí me cuesta dinero. Cuand
terminé la copla, el maestro al segundito me entrega la caja de colores… La caja era de seis, no, qué di
de doce colores, y hasta tenía mi color preferido.  
–¿Cuál es?  
–Pues el color del futuro, el
–¿Y por qué las letras de las tapas de sus libros son verdes?  
–El verde es hermano del azul. Y lo tenemos que tener encendido, como a la esperanza. Como al mañ
Hace unos años, grave estuvimos en esta patria porque muchos sintieron que aquí no había lugar para
esperanzas. Mañana siempre hay, aunque no lo parezca. No podemo
(Juanita se aleja para aprontar el puchero; él la mira con devoción. Me cuenta que salvo el trompo de
colores “arrojado como látigo” no tuvo otros juguetes, que para un día de Reyes Juanita le regaló su 
primer juguete, que era en realidad un adornito. Una y otra vez vuelve el abuelo Zacarías: “Lo ve
sa
S
e
dí
la vida quieres ser alguien tienes que aprender a resp
lo
c
–
–
1
li
m
la
M
q
–
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–Se llama Vivencias de mi yo. Será como una biografía en versos y en la tapa tendrá una palomita que 
urel. Cuento que en mi infancia tuve que cambiar el trompo por un arado, no tuve 

s o para entretenerme con las mariposas. Sabe, la mancera del arado 
nía mi altura, por ahí se me daba vuelta, era pesado; yo lloraba y reía, juntando mi poca edad hacia lo 

 
 a 

s 

e extravíe. Hay un momento en que uno se siente 

 lo pronto, mi libro ya está escrito… A veces se 
n mi bicicleta; entonces nada me cuesta frenar, bajarme y anotar. Papel y 

ersos, tiene diáfano el mirar y calidez en las caricias. Feliz estoy por 
 vierte su ser... Su ternura es un manantial. Los poemas me afloran por ella. A veces 

 miran con desprecio, desde lo alto... pero eso no me lleva al encono ni me aparta de lo 
a la 

on 

e me llegue, que pronto llame a mis 

rque soy del parecer que la muerte no existe.  
xiste.  

o vamos, el mundo se va al diablo.  

lleva una ramita de la
tiempo para ir a ver las caballada
te
que podía.  
(Eulalio me muestra la pequeña mesa donde escribe por las noches y me cuenta que cuando coloca las 
cerámicas encuentra un sosiego que favorece sus ocurrencias. Que de todos sus trabajos prefiere hacer 
paredes con ventanas, “porque por las ventanas se mira el primer sol y en las noches las estrellas”. Y 
sigue:)  
–Juanita dice que las noches son para dormir, pero yo la invito a mirar las estrellas y le señalo el lucero y
le digo “ahí está el abuelo Zacarías”. Cuando estamos así tomamos mate y Juanita me dice “invitalo
tomar mate al abuelo”. A veces yo me quedo con mi cuaderno de anotar hasta las tres, hasta las cuatro, y 
después me acuesto muy dichoso.  
–Su próximo libro, ¿para cuándo?  
–Estoy juntando, pero con paciencia llegaremos. Ya hubo una vecina que me arrimó su dinerito. Y vamo
a sacar otros pesos con la recolección de botellas vacías y haremos una rifa de una canasta con fideos, 
aceite, yerba, arroz, harina… El número costará 50 centavos y todo irá sumando, con paciencia y 
humildad.  
–Usted nombra seguido a la humildad.  
–La humildad es una señora maestra que no deja que m
impotente, tiene adelante un muro que no puede atravesar. Cuando eso pasa, para seguir me tomo de las 
manos del abuelo Zacarías y de la señora Humildad. Por
me alumbran cosas cuando voy e
lápiz siempre tengo. Y el amor de Juanita.  
–Usted está enamoradísimo.  
–Cómo no estarlo. Ella inspira mis v
el arrobamiento que
nos tendemos las manos y callados estamos como en el cielo.  
–Eulalio, ¿con el racismo cómo le va yendo?  
–Personas hay que
que aprendí del abuelo: el color de la piel que se tenga, ¿qué importa? La piel nos la da Dios. Import
dignidad que tengamos en nuestro hacer. Los dolores de algunas miradas puedo soportarlos. Sintiendo el 
amor de Juanita, lo demás no tiene significancia. Para mí, la bandera no es de trapo alguno. El respeto es 
el color de mi bandera.  
–¿Qué piensa de la amistad?  
–Los amigos se cuentan con los dedos de una mano, pero están, y vienen cuando uno está en la 
adversidad. Un amigo es uno mismo en la piel de otro. Pero no hay amistad posible si antes uno no es 
amigo de sí mismo. Y esto se consigue respetando, no extraviando nunca la dignidad. También c
dignidad se hace la felicidad.  
–Cuándo se está tan arrimado a la felicidad, ¿se suele pensar en la muerte?  
–La muerte no me preocupa. Con Juanita lo tengo hablado: el día qu
amigos y que traigan sus guitarras para cantar y recitar. Que vengan ellos y no la tristeza es lo que yo 
quiero, po
–Para algunos e
–La muerte no existe para el que hace cosas de provecho para los demás. Para el que vive sin 
fingimientos. Para el que es bueno con el mundo.  
–Algunos dicen que, así com
–El mundo irá a parar adonde lo llevemos. Hay agente buena.  
–¿Hay gente buena?  
–Hay mucha gente buena; lo que pasa es que los tiempos han cambiado y esa gente está a la defensiva. La 
necesidad nos ha puesto así, pero debajo de nuestra piel hay bondad, hay bondad. Si uno no se impacienta 
se encuentra con eso. Fíjese la señora que me trajo sus pesitos para que yo pueda publicar mi libro… Pero 
paciencia… Ahorita tengo que terminar un contrapiso; en la primavera publicaré mi libro si Dios lo 
acepta.  
–¿Qué es ser feliz para usted?  
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–Es estar en amor. Amor es dar a cambio de nada. Por ser escuchado yo ahora me siento elevado a las 
nubes. Pero me bajo de las nubes para decirle que por Juanita vivo en amor, que es como decirle que viv
en felicidad.  
(Eulalio, González por parte de madre y de abuelo, ya camino de la despedida me entrega como en 
confesión: “Cuando cada día despierto yo digo «Juanita», y ése es mi rezo… Cuánto tengo… Un trabajo 
grato, mi abue

o 

lo Zacarías que me alumbra tanto como el sol, sea el día o sea la noche... Y sé leer y sé 

o 
tio”. Y ella alzó un par de vasos y él, la 

che del cielo: el año 2008 después de aquel Cristo empezó a 
ra 

 le besó las manos, dedo a dedo, 
as. Ninguno de los dos pronunció la 

car otro vaso.  
ros, de El último padre , Violeta viene a nacer , De fútbol 

escribir... Si no este año el que viene quiero ir con Juanita adonde nací; buscaré a mi maestro Mario 
Guerrero, le agradeceré la caja de colores y le daré con mis manos mis libros”. Eulalio habla 
pausadamente, es dueño de todo el tiempo del mundo, pronuncia las palabras saboreando el almíbar de 
cada sílaba. En la despedida me dice: “¿Me da usted permiso para darle un abrazo?”)  
Posdata. Tarde en la noche, Eulalio en determinadas fechas me llama por teléfono. Del relato de su últim
fin de año, me quedó esto: Le dijo a su Juanita: “Vamos al pa
botella de sidra. El corcho se hundió en la no
latir, se soltaron los cohetes y el barullo de los chicos del vecindario, los perros ladraron por demás, y ot
vez la porfiada esperanza en las miradas. El la nombró “usted” a Juanita y
como a una reina. Bebieron la sidra mirándose la mirada y las lágrim
palabra felicidad, pero estaban en eso. ¿Alguien les habrá avisado que durante la felicidad mejor no decir 
la palabra para no espantarla? El buscó en lo más hondo del cielo y señalando una estrella dijo: “Abuelito 
Zacarías, venga, ¡baje a brindar con nosotros!” Y ella fue corriendo a bus
Poeta, dramaturgo, ensayista, autor, entre ot
somos , y del reciente Vincent, te espero desnuda al final del libro .  
 
rbraceli@arnet.com.ar 
Para conocer más: www.rodolfobraceli.com
 
http://www.lanacion.com.ar/edicionimpresa/suplementos/revista/nota.asp?nota_id=1010225&origen=pre
mium 
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La vida alrededor 
Por Enrique Pinti 
Domingo 11 de mayo de 2008  
 
Una de las delicias de la tercera edad es la perspectiva más sabia para ver la vida que nos queda y no la 

e 
ce tan larga cuando desde los veinte o los treinta miramos las infinitas posibilidades (buenas, 

r 
 

r delante se convierte en la vida alrededor, luego en la vida que 
ien no quiere la cosa, en la vida que nos queda.  

joven y 
uerte es un tema que no nos toca porque “los otros se mueren, yo tengo una vida por 

s de tiempo y de energía enredados en luchas absurdas por 

icias menos soportables, como la morbosa tendencia de los seres humanos 

trices la cosa puede llegar al delirio. Los 
ores que prefieren hablar de la DGI antes que de su real 

ntud eterna está el miedo de quedarse sin trabajo justo a esa tercera edad 
laciones vergonzosas.  

sí como 

 puede esconder la traición y una enceguecedora sensación de que es 

ea al cohete la vida alrededor.  

“por delante”. La “que nos queda” siempre será más corta; por lo tanto, el jovato piola tendrá que 
administrarla con una experiencia acumulada que le permitirá, dentro de lo posible, cometer menos 
errores. La naturaleza es sabia, y lo que quita en vigor lo devuelve en sensatez. La vida “por delante” s
nos apare
malas, mediocres, excelentes u horrorosas) que el camino existencial nos ofrece, que dejamos todo para 
más adelante alentados en parte por el consejo del padre o del abuelo, que nos dicen: “Tenés la vida po
delante; no te amargues si una cosa no salió como vos querías: hay tiempo”. Y uno se lo cree, y a veces se
queda esperando mientras la vida po
dejamos atrás y, de pronto, como qu
La impaciencia juvenil no es lo más indicado para conseguir logros duraderos, pero también es cierto que 
si uno no conserva en un rincón del “bobo” algo del empuje, y sobre todo de la pureza de la juventud, 
nada de lo que se consiga será genuino. Administrar es un verbo que no se conjuga cuando uno es 
cree que la m
delante”. Tal necedad lleva a desperdicio
demostrar nuestro poder y nuestra prepotencia. Es increíble cómo, llevados por la buena salud (aquellos 
que gracias al Barbeta la conservamos más o menos en forma), llegamos a creernos inmortales. Pero 
como “Los inmortales” es una pizzería y no una condición inherente al ser humano, nacido para morir, 
sería prudente aprovechar cada minuto sin atropellar, aunque tampoco sin quedarse apoltronado en la 
comodidad del “ya habrá tiempo”.  
La tercera edad tiene otras del
de regalar años a los demás endilgando lustros y décadas a personas públicas que, según los cálculos de 
estos inspectores de natalicios, llegan a los cien o ciento diez con una salud envidiable e imposible de 
creer. Ya sabemos que las mujeres se quitan la edad, y si son ac
hombres tenemos lo nuestro también, y hay act
cumpleaños. Pero en nuestro caso los actores y actrices, aparte de la coquetería, somos conscientes de que 
a determinadas edades (se aparenten o no) los productores comienzan a pensarlo dos veces antes de 
convocar a los veteranos por miedo a la pérdida de memoria, a los achaques o enfermedades que pueden 
demorar filmaciones o decretar reemplazos forzados en temporadas teatrales exitosas. Por lo tanto, junto 
al mito de Fausto y su juve
desprotegida e insultada con jubi
El amanecer es hermoso; el ocaso también. Son luces diferentes que anuncian cosas distintas y, a
la noche tiene mala prensa por su oscuridad, también atesora una tradición de creatividad, quietud, 
serenidad y propensión a la meditación y al sueño reparador; el día, con todo su brillante abanico de 
posibilidades y de luz, también
eterno e ilimitado.  
Cada minuto vivido con la ilusión y la esperanza de corregir lo que se hizo mal permite presentes que 
aprovechan el pasado y se proyectan a un futuro en el que uno volverá a meter la pata sabiendo que la 
vida por delante y la que le queda se unirán para que no s
revista@lanacion.com.ar
 
El autor es actor y escritor  
 
 
 
http://www.lanacion.com.ar/edicionimpresa/suplementos/revista/nota.asp?nota_id=1010218&origen=pre
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La mujer del chándal gris 
 
Por Arturo Pérez-Reverte 

ece a llover 
. 

spaña de Madrid, 

 y 

mprendo que 
 o 

o van a mover un dedo, y que el 
sado vejete tendrá que valerse con el único recurso de su baraka, carambola o no carambola, y la 

ctores –pocas veces excesiva en Madrid– que lo dejen cruzar, o no, antes de ir a 

ntonces llega el aguafiestas. El semáforo de peatones acaba de pasar a rojo, y yo tengo preparado un 

e convertirse en escabeche de jubilata. En ese momento, del grupo parado en el lado opuesto de la 
alle se adelanta una mujer menuda, de pelo negro, vestida con un chándal gris y zapatillas deportivas, 
ue lleva una bolsa del Corte Inglés en una mano. Dirigiéndose al encuentro del abuelo, esa mujer lo 
ma por el brazo, y luego, haciendo ademanes en solicitud de paciencia a los conductores, lo acompaña 

asta dejarlo a salvo en la acera, ante las miradas indiferentes de cuantos allí aguardan sin inmutarse. Pero 
lo que me llama la atención no es el episodio en sí, sino la extraordinaria ternura, el afecto insólito y dulce 
con que esa mujer ha cogido del brazo al vejete desconocido para conducirlo, tranquila y paciente –
parecía tener todo el tiempo del mundo, y ponerlo a disposición del anciano–, hasta dejarlo a salvo.  
La mujer ha vuelto a su acera, donde, mientras el abuelo se aleja, espera a que el semáforo de peatones 
cambie de nuevo a verde. Cruza entonces, con los otros peatones. Puedo observarla mejor cuando pasa 
por mi lado, y entonces advierto un par de cosas. El chándal gris se ve ajado, modesto. Ella debe de tener 
treinta y tantos años y es –me lo había parecido de lejos, pero no estaba seguro– una inmigrante 
sudamericana, bajita y morena, con cara de india sin gota de sangre española, y el pelo largo, muy negro y 
brillante. Procede, sin duda, de un país de esos donde la miseria y el dolor son tan naturales como la vida 
y la muerte. Donde el sufrimiento –eso pienso viéndola alejarse– no es algo que los seres humanos 
consideran extraordinario y lejano, sino que forma parte diaria de la existencia, y como tal se asume y 
afronta: lugares alejados de la mano de Dios, donde un anciano indefenso es todavía alguien para 
respetar, pues su imagen cansada contiene, a fin de cuentas, el retrato futuro de uno mismo. Lugares 
donde la vejez, el dolor, la muerte, no se disimulan, como aquí, maquillados tras los eufemismos y los 
biombos. Sitios, en suma, donde la vida bulle como siempre lo hizo, la solidaridad entre desgraciados 
sigue siendo mecanismo de supervivencia, y la gente, curtida en el infortunio, lúcida a la fuerza, se mira a 
los ojos lo mismo para matarse –la vida es dura y no hay ángeles, sino carne mortal– que para amarse o 
ayudarse entre sí.  
Por eso, concluyo viendo alejarse a la emigrante con su arrugada bolsa del Corte Inglés y su ajado 
chándal gris, esa mujer acaba de ayudar al abuelete: por puro instinto, sin razonar ni esperar nada a 
cambio. Por impulso natural, supongo. Automático. Acaba de llegar a España, y ningún sufrimiento le es 
aún ajeno. Todavía no ha olvidado el sentido de la palabra caridad.  
 
revista@lanacion.com.ar

Domingo 11 de mayo de 2008 
 
Lo malo que tiene esto de montártelo de gruñón cada domingo es que, de pronto, estás sentado 
observando a la gente en una terraza de la plaza mayor de Gomorra, o de Sodoma, o de donde sea, 
tomándote una caña mientras miras hacia arriba con sonrisilla atravesada, esperando que empi
napalm, y de pronto pasan un Lot o un justo cualquiera y, en plan aguafiestas, te fastidian el espectáculo
Eso, más o menos, fue lo que me ocurrió hace unos días, cuando estaba en la plaza de E
antigua montaña del Príncipe Pío, intentando situar con un amigo el lugar exacto donde, a las cuatro de la 
madrugada de un 3 de mayo, los marinos de la Guardia Imperial gabacha le dieron matarile a cuarenta
tres madrileños. Estaba en eso, como digo, parado al sol –hacía un frío del carajo– mirando el paisaje y 
queriendo adivinar, bajo éste, las referencias urbanas y el punto de vista donde Goya se situó, y nos situó 
a los espectadores, para pintar su cuadro.  
En ésas veo llegar ante un semáforo, cuyo paso de peatones está a punto de pasar a rojo, a un ancianete 
tembloroso que caminando con dificultad, apresurado, inicia el cruce con pasitos tan cortos que nunca lo 
llevarán al otro lado antes de que los automóviles se le echen encima. Por un momento considero 
interrumpir la conversación y socorrer al abuelo; pero me encuentro relativamente lejos y co
no llegaría a tiempo –tampoco es cosa de salir corriendo descamisado como Clark Kent–, que las ocho
diez personas que hay a un lado y a otro del paso de peatones tampoc
o
humanidad de los condu
lo suyo.  
E
hijos de la gran puta mental en obsequio de quienes miran, impasibles, cómo el abuelo intrépido está a 
punto d
c
q
to
h

   
http://www.lanacion.com.ar/edicionimpresa/suplementos/revista/nota.asp?nota_id=1010456&origen=pre
mium 
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Muere a los 82 años Robert Rauschenberg, pionero del 'pop art'  

rtísticas más influyentes de la segunda mitad del siglo XX, influyó en 
rtistas como Warhol o Lichenstein  

ings', 

racto dominante hacia las nuevas formas del Pop Art, cuyo punto de partida fue la 

er Premio de 
necia, contribuyendo así de manera decisiva a que el Pop Art se diera a conocer 

ternacionalmente. 
 clave de la vanguardia de los años 50 y 60 además de inspirador de muchas 

guras del arte objetual y otras vanguardias radicales de los años 70, Rauschenberg (Port Arthur, Texas, 
925) fue descubierto en 1951 por el mítico galerista neoyorquino de origen italiano Leo Castelli. 

 
Considerado una de las figuras a
a
             
13/05/2008| Actualizada a las 18:30h 

 
Miami. (EFE).- El pintor estadounidense 
Robert Rauschenberg, pionero del 'pop 
art' y considerado una de las figuras 
artísticas más influyentes de la segunda 
mitad del siglo XX, murió en Tampa el 
lunes, a los 82 años, informó hoy su 
representante. 
Seguir leyendo noticia  
Rauschenberg fue un incomprendido 
hasta la llegada del 'pop-art' , un 
movimiento que reconoció su obra y que 
le atribuyó la paternidad del nuevo estilo, 
donde Andy Warhol y Roy Lichtenstein 
fueron dos de sus principales 
representantes. 
El ciclo de su obra más célebre es el que 
se encuadra bajo las 'Combine Paint
un período que surge con la 
incorporación de objetos reales a su obra 
y representan el interés del artista por 
trabajar en todas direcciones, 
persiguiendo la idea de 
tridimensionalidad. 
Aunque declaró no haber llegado a 
entender lo que es el dadaismo, de 
Marcel Duchamp -padre de este 
movimiento y figura clave del arte del 
siglo- aprendió a elevar a la categoría de 
arte cualquier objeto de la vida cotidiana. 
Su trayectoria artística ilustra la 
evolución que se produce en las décadas 
centrales del siglo XX desde el 
Expresionismo Abst
toma de conciencia de la modernización tecnológica y de sus consecuencias culturales. 
En 1964, un año después de pintar 'Express' -obra que refleja sus más importantes innovaciones y 
técnicas- Rauschenberg se convirtió en el primer artista norteamericano en obtener el prim
Pintura de la Bienal de Ve
in
Considerado como una figura
fi
1
 
http://www.lavanguardia.es/lv24h/20080513/53462797791.html 
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Microsoft acerca a los usuarios a las estrellas 

 Telescope' permite explorar las imágenes del Universo obtenidas desde el 
ifornia 

          

 
La aplicación 'World Wide
observatorio de Palomar, en Cal
 
13/05/2008| Actualizada a las 19:54h 
 
Madrid. (EFE).- El grupo informático Microsoft ha llegado por fin al espacio con la puesta hoy en marcha 
del 'World Wide Telescope' (WWT), un telescopio virtual con el que los usuarios de Internet podrán 
explorar 1,2 millones de galaxias. 

Este servicio gratuito muestra imágenes tomadas por algunos de los más potentes telescopios del mu
como el Hubble o el Spitzer Space y permite a los internautas localizar estrellas o planetas del mismo

ndo 

 

edia 

 
ra formar estrellas y planetas. 

permite no sólo ver la localización de cuerpos celestes en el espacio, 

 
modo que los servicios de mapas en Internet permiten encontrar una calle. 
El telescopio sitúa a Microsoft en la peculiar "carrera espacial" iniciada por algunos grandes grupos 
tecnológicos como el buscador Google, que hace dos meses lanzó Google Sky, su propio servicio para 
explorar el espacio. 
"El WorldWide Telescope es una poderosa herramienta para científicos y educadores que hace posible 
que cualquiera pueda explorar el universo", dijo Bill Gates, presidente y co-fundador de Microsoft, en un 
comunicado distribuido hoy por el grupo. 
"Nuestra esperanza es que inspire a la gente joven a explorar la ciencia y la astronomía y ayude a los 
investigadores en su tarea de entender mejor el universo", añadió. 
Microsoft señaló que el proyecto está dedicado a la memoria del científico estadounidense Jim Gray, 
miembro de Microsoft Research y desaparecido el pasado año mientras navegaba en un velero cerca de
San Francisco. 
Para usar este telescopio virtual los usuarios tienen que dirigirse a'World Wide Telescope' (WWT)y 
descargar allí una aplicación. 
Una de las principales características del servicio es que permite crear visitas guiadas por determinadas 
partes del espacio. Los usuarios pueden insertar comentarios, música y compartir estos tours multim
con otros fanáticos de la astronomía. 
En una de las visitas que ya están disponibles, Alyssa Goodman, astrónoma de la Universidad de Harvard,
explica, por ejemplo, cómo se condensa el polvo de la Vía Láctea pa
El telescopio virtual de Microsoft 
sino también su aspecto en el pasado o el futuro e inspeccionar el universo con diferentes longitudes de 
onda. 
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WorldWide Telescope ha sido desarrollad
orientado tanto a los usuarios particul
El grupo proyecta lanzar, incluso, un
ha sido fruto de un proceso disti
tiempo de trabajo que el bus

o por algunos de los principales cerebros de Microsoft y está 
ares como a la comunidad científica. 

a versión para profesionales en el futuro. Google Sky, por su parte, 
nto. La herramienta nació casi como un hobby en ese 20 por ciento del 

cador permite a sus empleados dedicar a ideas propias. 
eo electrónico Gmail, se han convertido en grandes éxitos para 
 aunque la calidad de las imágenes es a veces mejorable, y los 

rmación adicional como ocurre en Google Earth o Google Maps.  
 sobre las fotos, escuchar podcast sobre los objetos celestes o 

a en llegar desde la Tierra a cualquier punto del universo.  

0080513/53462804130.html 

Algunas de ellas, como el servicio de corr
la firma. El servicio es sencillo de utilizar,
usuarios pueden insertar info
El navegante espacial puede aplicar zoom
averiguar datos cómo cuanto se tardarí
 
 
 
 
http://www.lavanguardia.es/lv24h/2
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Otro activismo es posible 
 
La guerrilla de la comunicación  
 
Maite Gutiérrez | Barcelona | 12/05/2008 | Actualizada a las 03:31h 
 

 

106

 La disidencia y la protesta social no se acaban en la manifestación, la huelga o la octavilla. La guerrilla 
de la comunicación - también llamada propone una nueva forma de activismo que juega con los símbolos, 
la ironía y la imaginación para expresar malestar y criticar el poder mediante sus propios códigos. Retocar 
imágenes para cambiarles el sentido, actuaciones callejeras, colapsar webs enemigas, inventar personajes 

 

 la 
 

o 
ue 

da es el subvertising,modificar anuncios o iconos de la cultura popular para cuestionar ideas, como 
algunas de las imágenes que se reproducen, recogidas por la revista Malababa,que edita el Observatori de 

subversivos... Una alternativa o complemento a la manifestación de megáfono y pancarta que coge fuerza
con la entrada del siglo XXI, tras las protestas de Seattle. Las herramientas de contestación se han 
adaptado para hincarle el diente a la sociedad que cuestionan y el activismo cada vez es más creativo. "El 
culture jamming y otras formas de intervención en la constelación de la guerrilla de la comunicación,
guerrilla semiótica, son, a la sociedad de la información y al posfordismo, lo que la huelga o el sabotaje
fueron al trabajo de fábrica (…), son prácticas de interferencia en los nuev 
 
PALABRAS DE GUERRILLA 
´Flashmob´. Acción inusual y breve que protagonizan un grupo de personas en un lugar público - como 
quedarse paralizados o dar abrazos.  
Alteración de vallas. Retocar con gracia vallas y carteles publicitarios. Se utilizan distintas técnicas.  
´Google bombing´. Consiste en alterar los resultados de los buscadores de internet para que en las 
primeras opciones aparezcan webs críticas con el término que se ha consultado.  
´Shopdropping´. Manipular los envases de los productos del supermercado. Los productos se compran - 
no-, se introducen mensajes y obras artísticas en sus embalajes y se devuelven a las estanterías para q
otros los adquieran.  
´FloodNet´. Colapsar una página web enemiga.Para hacerlo hay que lograr que muchos internautas la 
carguen a la vez y la actualicen una y otra vez. Así se bloquea el acceso a ella.  
Grafiti. Arte urbano que decora espacios públicos para recuperarlos de las empresas y la publicidad. 
Incluye la variante Stencil (con plantillas).  
Meme. Unidad básica de comunicación. Como dicen en Flylosophy. com, "condensado de imagen, 
palabra o música".  
 
Este concepto incluye tácticas muy diversas - véase recuadro-, con objetivos también diferentes. La más 
conoci
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Resistències i Subcultures. Le acompañan otras formas de expresión que pretenden "sacar de la hipnosis 
colectiva a las personas", dicen Gemma Galdon e Isaac Rodríguez, del Observatori. Desde este colectivo 
recogen las acciones que surgen bajo el paraguas del culture jamming y tratan de establecer una 
plataforma común entre ellas. Pese a que el movimiento está muy fragmentado y las iniciativas suelen ser 
autónomas, existen puntos comunes. "Aunque en ocasiones no haya un discurso político estructurado, sí 
se expresa un malestar con lo hegemónico y la voluntad de cambiar algo de la situación cotidiana", afirma 
Rodríguez. El otro objetivo compartido es el de la provocación.  
Toda acción de la guerrilla comunicativa incita un "momento de parpadeo", abre una ventana dentro de 
un mundo cuadriculado que invita a pensar libremente. "Revela realidades que suelen pasar 
desapercibidas, no da doctrinas, sólo crea oportunidades de pensamiento independiente y crítico", añade 
Galdon.  
Una de las principales armas de estos guerrilleros de la comunicación, aunque no la única, es la ironía. 
Provocar desde el humor refuerza el hecho de no dar consignas y crea una especie de gamberrada no 
agresiva, que busca la sonrisa y la complicidad, para llegar, a través de ellas, a la reflexión. Jordi 
Claramonte, profesor de Filosofía de la UNED, ve este método como una forma de llegar a un sector de la 
población más amplio y que rechaza los métodos de protesta tradicionales. Él ha estado y está implicado 
en varias iniciativas que se basan en el culture jamming para lograr sus objetivos y durante tres años dio 

o 
 

o 

 
guía: "porqueee le han robao el parque y oficiiinas le han metiiiio". La cara de Álvarez del Manzano 

ambió. Tuvo que aguantar estoicamente toda la canción, en la que los vecinos daban sus argumentos en 
ontra de la apropiación privada del parque. Muchas más personas conocieron la situación y apoyaron la 

a manifestación al uso, hubiéramos 
dice Claramonte.  

o existen fórmulas mágicas. Cada objetivo necesita una acción específica y diferente, y a veces la propia 
eta no está clara. Fue lo que sucedió este marzo y abril pasados en Barcelona y Madrid con las personas 

ue "se congelaron". Tomy Pelluz y Tatel Velásquez organizaron la parada de Barcelona, en la que por 
nos minutos cientos de personas decidieron quedarse inmóviles en la Rambla. Afirman que lo hicieron 
ara divertirse, querían imitar lo que el colectivo Improve Everywhere - que organiza performances 
allejeras- montó en Nueva York hace unos meses. Su flashmob - así se llaman esas acciones- tan sólo 

endía sorprender, recuperar la ciudad como espacio de juego, pero no descartan organizar otro tipo de 
actuaciones con propósitos más definidos. Pese a esto, rechazan los "típicos discursos grandilocuentes, 
porque si no movilizan a nadie, se acaban perdiendo". Creen que la crítica social como "un proceso 
doloroso" está obsoleta. "Hay que encontrar formas de expresión distintas".  
Galdon incide en que las personas que practican la guerrilla de la comunicación tienen sensibilidad 
progresista, pero no suelen identificarse con partidos de izquierda ni con sindicatos, por eso han tenido 
que encontrar un medio comunicativo nuevo. Es lo que ocurre en Europa del Este, el lugar donde la 
contestación social es más innovadora. Para luchar contra el capitalismo que ha entrado arrasando allí, no 
pueden utilizar los métodos de la izquierda tradicional, porque son rechazados. ¿Cómo suscitar debates? 
La guerrilla de la comunicación ha sido la mejor vía.  
 
 
 
http://www.lavanguardia.es/lv24h/20080512/53462619587.html 
 
 
 
 

clases en el Massachusetts Institute of Technology sobre esta materia. "El activista, y no me gusta esta 
palabra, adquiere una cierta posición de superioridad moral por el hecho de serlo, y esto provoca rechaz
en algunas personas. En cambio el culture jamming no pretende moralizar, sino que invita a que cada uno
piense por sí mismo", afirma. Una de las acciones más memorables en las que participó junto al colectiv
Fiambrera Obrera (FO) fue la "saeta trampa". Hace unos seis años, cuando José María Álvarez del 
Manzano era alcalde de Madrid, el Ayuntamiento de esta ciudad cedió los terrenos del parque de la 
Cornisa para que construyeran oficinas. Los vecinos estaban en contra y FO propuso una actuación para 
hacer oír la voz de los vecinos. Durante la procesión de la Virgen de la Paloma, en la que participaba el ex 
alcalde y la cúpula eclesiástica, le dedicaron una saeta al paso. Contrataron a un cantaor que se colocó 
estratégicamente en un balcón y el paso paró para escuchar la saeta. La letra de la copla decía así: "La 

irgeeen de la Paloooma tiene el corazón partiiio". Hasta ahí todo el mundo estaba encantado. La saetav
se
c
c
causa. "Si en lugar de eso hubiéramos irrumpido allí gritando, con un
cabado a hostias. En cambio así la gente ve que no eres un fanático", a

N
m
q
u
p
c
pret
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El desafío del siglo 
 
Por Nora Bär  
Miércoles 14 de mayo de 2008  
 

  
Producir un kilo de carne, asegura el especialista holandés Arjen Hoekstra en un reciente informe de 
Nature, consume la increíble cantidad de ¡15.500 litros de agua!  

 
mo de los cuidados. Miguel 

 de San Martín, gerente de Química de la Comisión Nacional de Energía 

i 

bida a 

l 

cias 

Aunque -con un Río de la Plata que tiene un caudal medio de 22.300 m3 por segundo- a algunos nos 
cuesta convencernos, la provisión de agua planteará uno de los desafíos del siglo. Ya en estos momentos 
hay 1200 millones de personas que carecen de un suministro adecuado, y se calcula que en 2025, con una 
población que avanza hacia los 9000 millones de individuos, más de la mitad de los países sufrirán 
escasez de agua. En 2050, lo mismo les ocurriría a las tres cuartas partes del globo.  
Estos y otros temas integran la agenda de la reunión que esta semana mantienen especialistas argentinos y 
extranjeros convocados por el capítulo local del Club de Roma y la Universidad de San Martín en el 
idílico escenario de la isla Victoria, en pleno Parque Nacional Nahuel Huapi.  
A pesar del buen régimen de lluvias de la pampa húmeda, y de ríos y glaciares incomparables, los 
argentinos no deberíamos sentirnos libres de preocupaciones: el 60% del país es árido o semiárido, y hay
egiones, como Mendoza, en las que el agua debe administrarse con el máxir

Blesa, profesor de la Universidad
Atómica e investigador del Conicet que participa en la reunión de Bariloche, agrega otro problema en 
ciernes: el de la contaminación, en todas sus formas.  
Según Blesa, a pesar de que se creía que la cloración había desterrado esa amenaza, hoy se sabe que n

 Sin siquiera los países más avanzados son inmunes a nuevas formas de contaminación microbiológica.
embargo, en la Argentina uno de los peores problemas es el que plantea la contaminación difusa de
agroquímicos y plaguicidas. "Hay muchas localidades en las que los niveles de nitratos en el agua para 
consumo humano están en el límite de lo permisible -dice Blesa-. Los detergentes generan problemas 
adicionales, especialmente porque no causan intoxicación aguda, sino que pueden producir disrupción de
sistema endócrino o mutagénesis, con lo cual afectarían a generaciones futuras. Son sustancias que en 
algunos casos están en concentraciones de una parte por trillón, pero de las que no se conocen 
exactamente los efectos."  
Muchos piensan que el del agua es uno de los grandes desafíos que plantea el siglo. Aunque las urgen
de todos los días nos impidan verlo...  
 
 
 
http://www.lanacion.com.ar/cienciasalud/nota.asp?nota_id=1012304&origen=premium 
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Lugares no tan comunes 
 
Resolver con imaginación los espacios de tránsito es la especialidad de la arquitecta Laura Valien
Miércoles 14 de mayo de 2008  
 
Laura Valiente y un piso de vidrio Luz en la escalera Desde niña le preocupó lo que había del otro lado de 
las cosas. Y así comenzó a pensar que si un problema no se resolv

te 

ía de la manera convencional, ¿por qué 
n 

tantes del 

s, ¡que terminaron por darme vuelta la cabeza!", recuerda la arquitecta Laura Valiente, 

za 
La 

 

. 

no intentar la solución contraria? Siguió haciéndose preguntas y después de recibirse en la UBA, cursó u
master en la Universidad de Columbia. "Teníamos de profesores a los arquitectos más impor
mundo y ellos nos hacían propuestas insólitas, como proyectar a partir de los vacíos, los no lugares... los 
in between
creadora del Estudio Arquitectura Humana.  
Los in betweens son los espacios de unión, de tránsito: pasillos, escaleras, aberturas. "Imagine una pie
musical. ¿Qué ocurre si usted compone los silencios? Extraño, ¿no? Pero inténtelo. ¿Qué queda? ¡
música! El silencio ruge como el trueno, decían los maestros zen. Tanto el silencio como el sonido son 
dos caras de la misma moneda. Y si diseño el espacio vacío que hay a su alrededor, lo descubro a usted. 
Si sigo trabajando sobre sus vacíos, puedo crear espacios para estar, descansar... soñar. Todos nuestros 
proyectos comienzan así."  
No fue el único motivo de asombro: los maestros también enseñaban que el tiempo no existe, que lo que 
existe es la relación espacio-tiempo. "¿Cómo se diseña el espacio-tiempo? Vaya imaginando todo lo que 
digo. Por ejemplo, diseñamos un espacio para un segundo, que es lo que se tarda en abrir y cerrar una 
puerta. Un espacio para un minuto, que es un pasillo. Para una hora: la sala de estar. Una casa es un
espacio para muchos días."  
Los proyectos de Arquitectura Humana contienen otras sorpresas, como técnicas milenarias del feng shui
"Hacemos ingresar la naturaleza, así las paredes respiran, fluye libremente la energía y se prolonga la 
vida...", concluye, mística, Laura Valiente.  
 
Por Luis Aubele  
Para LA NACION  
 
 
 
 
http://www.lanacion.com.ar/edicionimpresa/suplementos/arquitectura/nota.asp?nota_id=1012132&origen
=premium 
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Identifican procesos neuronales que permiten evitar colisiones 

nto podría aplicarse a dispositivos de seguridad en automóviles 

Como la mayoría de los animales, los insectos y los cangrejos tienen la capacidad de detectar visualmente 
la aproximación de un predador y también de evitar colisionar con objetos que se encuentren en su 
trayectoria de desplazamiento. En milisegundos, sus pequeños cerebros pueden estimar la distancia y la 
velocidad a que se acerca un objeto y así realizar maniobras para esquivarlo. Esta rapidez de reflejos 
explica, por ejemplo, por qué es tan difícil atrapar una mosca.  
 
Un equipo del Ifibyne-Conicet, en la Facultad de Ciencias Exactas y Naturales de la UBA (Fceyn), ya dio 
con algunas claves de los mecanismos que emplean estos animales para evitar el choque.  
¿Cuál es el factor que dispara la huida? Podría ser cierto tamaño del objeto, determinada velocidad de los 
bordes de la imagen en la retina o la integración de ambos factores. Pero los investigadores observaron 
que el movimiento del animal se acelera en el instante en que el objeto adquiría un determinado tamaño 
angular.  
 
"Tratamos de determinar de qué manera las neuronas, para anticipar la colisión, analizan la imagen del 
objeto que se acerca; es decir, queremos saber cuál es el parámetro de la imagen que analiza el cerebro 
para decidir y controlar la evitación", afirma el doctor Daniel Tomsic, investigador del Conicet y de la 
Fceyn.  
 
Los seres humanos realizamos estimaciones sobre la distancia de los objetos en múltiples situaciones, por 
ejemplo en un partido de tenis, en que cada jugador, para responder al saque del oponente, debe procesar, 

 el 
que 

 de 

n 

quier 

a enorme capacidad del pequeño cerebro de los insectos y cangrejos para procesar información espacial 
n efecto, en los 

ente desarrollo de 

 
Este conocimie
Martes 13 de mayo de 2008 
 

con una velocidad de microsegundos, la velocidad, la fuerza y la dirección de la pelota para pegarle en
momento justo y con la fuerza adecuada. "Todos estos comportamientos están guiados por el análisis 
efectúa el cerebro mientras el objeto se aproxima. Por ejemplo, analiza la imagen de la pelota, que se 
agranda más velozmente a medida que se acerca", dice Tomsic.  
 
Peligro y huida  
En el cangrejo, Tomsic ya ha podido identificar las neuronas especializadas en detectar colisiones. Ahora, 
el objetivo es determinar cuál es el parámetro que dispara el reflejo de evitación.  
Para eso, los científicos diseñaron un experimento que simula una situación de peligro y huida. El 
cangrejo, parado sobre un dispositivo que registra sus movimientos, recibe de una pantalla la imagen
un objeto que se expande y simula la aproximación veloz de un predador. Ante esa visión, el animal 
intenta la huida, siempre y cuando el objeto alcance cierto tamaño.  
 
"Con diferentes estímulos encontramos un valor constante que corresponde al tamaño angular crítico que 
dispara la respuesta", dice Tomsic, y aclara: "Eso no ocurre siempre al mismo tiempo, porque las 
dinámicas de expansión son diferentes".  
Pero los investigadores no sólo estudiaron el comportamiento de los animales, sino que también quisiero
determinar mediante estudios electrofisiológicos qué pasa en el interior del cerebro. Con la ayuda de un 
pequeño electrodo insertado en la neurona detectora de colisiones, pudieron ver en qué momento se 
activaba.  
A medida que el objeto se acerca (incrementa su tamaño en forma acelerada), la neurona aumenta la 
frecuencia en que dispara potenciales de acción, es decir, las ondas de descarga eléctrica que emplean 
estas células para transmitir información a otras neuronas que activan los músculos para el escape. 
Encontraron que el momento y la velocidad con que se ejecuta el escape están en directa relación con la 
frecuencia con que disparan estas neuronas. Estas, detectoras de colisiones, no responden ante cual
tipo de estímulo, como la luz o el movimiento tangencial de un objeto. Es decir, sólo aumentan su 
actividad ante un objeto que se aproxima, y esta respuesta anticipa el inicio del escape.  
Autos más seguros?  ¿

 
L
con alta eficiencia ha despertado el interés de los diseñadores de dispositivos robóticos. E

ltimos años, gracias al trabajo conjunto de biólogos, físicos e ingenieros, hubo un creciú
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robots a partir del conocimiento de los sistemas de detección y locomoción de animales invertebrados. Es 
ás: algunas empresas automotrices están interesadas en aplicar estos conocimientos para fabricar autos 

imal 
 en la línea de desplazamiento del auto, anticipar una posible colisión y, 

e este modo, disparar mecanismos de protección, como la activación de los airbags o el ajuste de los 

 

/cienciasalud/nota.asp?nota_id=1011958&origen=premium 

m
más seguros. La idea es diseñar sensores electrónicos capaces de detectar objetos (un vehículo, un an
o una persona) que se encuentren
d
cinturones de seguridad antes de que se produzca el choque.  
 
"En el animal hay información valiosa para entender cómo en un pequeño cerebro se pueden realizar 
cálculos que permiten anticipar y evitar las colisiones. Cuántos de esos datos vamos a poder extraer en el 
mediano plazo y trasladarlos no lo sé, pero esa información existe y está disponible, tenemos que ir por 
ella", concluye Tomsic.  
 
Por Susana Gallardo  
Para LA NACION  
 
Centro de Divulgación Científica, Facultad de Ciencias Exactas y Naturales de la Universidad de Buenos
Aires  
http://www.lanacion.com.ar
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Iniciativa de la OPS contra el cáncer de cuello uterino 
 
Intenta introducir la vacuna en la región 
Martes 13 de mayo de 2008  
 
MEXICO (AFP).- La Organización Panamericana de la Salud (OPS) quiere introducir en dos años la 
vacuna contra el virus del papiloma humano (VPH) en los programas de salud pública de los países 
América latina y el Caribe, donde unas 33.000 mujeres mueren por año por un mal prevenible.  
"En América latina y el Caribe 33.000 mujeres mueren cada año por cáncer de cuello uterino, una 
enfermedad prevenible causada por un virus que infecta al 20%

de 

 de los hombres y mujeres de esta región", 
dica un estudio difundido ayer por la OPS y realizado en colaboración con el Instituto de Vacunas 

sto es 

 estrategia para atacar el cáncer cervicouterino, enfermedad que "refleja de manera dramática la 
iferencia entre los países desarrollados y en vías de desarrollo".  

el 

las lesiones precancerosas causadas por el VPH que hoy sufren mujeres jóvenes, en 2030 
orirán 70.000 de ellas.  

in embargo, para el especialista no sólo es importante contar con mejoras tecnológicas. "¿Los servicios 
parados para hacer un seguimiento de las mujeres? ¿Y acude la población a los 

rla."  
sto de 

bido al costo, actualmente ningún 
aís latinoamericano puede incluirla en su programa nacional de salud.  

ría 
 años.  

ora María Teresa Valenzuela, de la división Salud Pública de la Universidad Los Andes, de 
ntro 

 

a 
 

stancial del 

Este análisis debería convencer a las autoridades para que hicieran de la lucha contra el cáncer de cuello 

in
Albert Sabin, los Centros de Control de Enfermedades de los Estados Unidos, la Facultad de Salud 
Pública de la Universidad de Harvard, y el Instituto Catalán de Oncología de Barcelona. "E
inaceptable porque se trata de una enfermedad prevenible", dijo el brasileño Ciro de Quadros, 
vicepresidente del Instituto Albert Sabin.  
Investigadores y sanitaristas se reúnen hasta hoy en la capital mexicana con miembros de la OPS para 
discutir la
d
El 80% de las mujeres que sufren de cáncer de útero en América latina y el Caribe adquirieron el virus d
papiloma humano y se trata de la segunda causa de muerte en este grupo, mientras que en las naciones 
desarrolladas el mal es la séptima causa de cáncer entre las mujeres. Los expertos estiman que, si no se 
detectan 
m
Una prioridad  
"Hoy en día existen nuevas alternativas, muy importantes para mejorar los programas de detección y 
tratamiento de las lesiones del VPH, y las vacunas podrían reducir su impacto -dijo el doctor Ciro de 
Quadros durante una comunicación telefónica con LA NACION-. Si bien el papanicolaou es muy útil, 
hoy en día hay pruebas de ADN más rápidas y confiables. Con técnicas más sensibles, tendremos la 
posibilidad de acelerar la detección precoz de las lesiones."  
S
de salud están pre
servicios? La prevención del cáncer de cuello uterino es una cosa compleja en la que todos tienen que 
participar. La tecnología está disponible, pero no todo es la tecnología; hay que usa
Uno de los aspectos más controvertidos que se discute en la reunión de la capital mexicana es el co
las tres dosis de la vacuna disponible para inmunizar a las jóvenes contra el virus. El precio equivale a la 
suma de "todas las vacunas juntas que actualmente se aplican los niños" de la región, destacó 
Cuauhtémoc Ruiz, jefe de la Unidad de Inmunizaciones de la OPS. De
p
Sin embargo, Quadros, creador del programa de inmunizaciones de la OPS hace 30 años, manifestó sus 
"esperanza de que se va a llegar a un acuerdo" con los laboratorios, y pronosticó que la vacuna pod
incluirse en los programas oficiales en dos
"En los seis países investigados, al precio actual, en los próximos cinco años el costo ascendería a 4700 
millones de dólares -calculó Quadros-. Pero eso no quiere decir que no se va a utilizar, porque éste es 
solamente el inicio de un proceso que podría ayudar a alcanzar economías de escala."  
Para la doct
Chile, y una de las investigadoras que participaron en el estudio de la OPS, el punto central del encue
es "llegar a establecer grandes sociedades que trabajen para disminuir los costos de la vacuna, ver cómo
se avanzaría en los próximos años sabiendo que ya existe una medida de prevención primaria y 
desarrollar programas de prevención secundaria".  
"Este nuevo análisis de 15 años de investigación sobre el VPH en América latina y el Caribe es la primer
evaluación exhaustiva del impacto del VPH en esta zona -dijo Quadros-. Indica que el virus es más
común de lo que se creía y que, si no se interviene con fuerza, veremos un incremento su
número de muertes."  
"
de útero una prioridad nacional", añadió.  
 
http://www.lanacion.com.ar/cienciasalud/nota.asp?nota_id=1011959&origen=premium 
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Los libros vienen del hipermercado 
            
Xavi Ayén | Barcelona | 11/05/2008 | Actualizada a las 03:31h 
 

 
Ya está. Ya ha sucedido oficialmente. Por primera vez, los hipermercados - Carrefour, Alcampo...- 
aparecen segundo lugar en el compran libros (11,6%), muy por detrás de las librerías tradicionales 
(45,1%), pero superando a las cadenas (Fnac, Casa del Libro... con el 11,5%) y a los grandes almacenes 
(El Corte Inglés... con el 10,7%). Son los datos, referidos al primer trimestre del 2008, de la muestra de la 
Federación de Gremios de Editores. Toda una revolución en los hábitos de compra, pues hace tan sólo 
siete años suponían un escaso 4,6% del total. Y la cosa irá a más. Un portavoz de Carrefour afirma: 
"Somos la segunda librería de España - tras El Corte Inglés- pero en nuestro ADN está grabado el ser 
líder".  
Las cadenas también han más que doblado su parte del pastel. Tan sólo en los últimos tres años, la Fnac 
ha abierto seis tiendas (ya tiene 16, que serán 19 a fin de año), la Casa del Libro ocho, ha llegado 
Bertrand (Random House Mondadori) con seis centros y Topbooks (especializada en superventas) ya 
tiene cuatro.  
Cada vez leemos más. Jesús Badenes, director general de Librerías del grupo Planeta, contextualiza las 
cifras: "Los hípers crecen, cierto, pero a la vez las librerías aguantan, venden más libros que nunca". Por 
ejemplo, El juego del ángel de Carlos Ruiz Zafón distribuye sus 1.400.000 ejemplares a lo largo y ancho 
de 10.000 puntos de venta diferentes, "de los cuales el 55% son librerías y el 45% cadenas e 
hipermercados", aclara Pere Matesanz, director comercial de Planeta. Vendiendo más que nunca, ¿por 
qué las librerías pierden cuota de mercado? Eso se explicaría por la subida del índice de lectura. Badenes 
recuerda que "en los años noventa sólo leía el 40% de los españoles y ahora estamos en un 56,9%. Subir 
15 puntos el índice de lectura de un país es espectacular". Las causas serían varias, "pero una de ellas es 
que el libro ha entrado en las grandes superficies y eso ha hecho que personas que antes no compraban 
libros ahora sí lo hacen". Para Jorge Herralde, dueño de Anagrama, "antes el mercado era minúsculo, en 
los setenta francamente decepcionante. Ahora, se da un crecimiento en todos los nichos de lectores, 
especialmente en el que yo llamo el grupo de lectores-no lectores, los que se compran el premio Planeta, 
Zafón, Boris Izaguirre o Polònia, actividades, justo es reconocerlo, perfectamente legales y que no atentan 
contra nuestro ordenamiento jurídico. Como dice Alessandro Baricco, esto es como un huevo frito que se 
va haciendo gigante: crece muchísimo la clara pero también, aunque menos, la yema de lectores 
exigentes". Badenes matiza que "hay lectores que entran en la lectura a través de ciertos libros y luego 
pasan a otros", lo que Herralde no ve tan claro: "El espectador de Aquí hay tomate,con el tiempo, no 
forzosamente deviene un entusiasta de los filmes de la nouvelle vague".  
¿Peligro en el súper? Las editoriales grandes sitúan en un 15% sus ventas en hipermercados, una cifra que 
seguirá creciendo (en Italia es el 30%). Ignacio Tolnado, de la Fnac, ve todo esto "de manera 
contradictoria. Por una parte, está bien que se vendan libros y, por otra, es necesario conservar la red de 
librerías. La venta de unas pocas docenas de títulos en otros comercios ofrece una visión muy estrecha de 
la cultura y pone en peligro la propia red de librerías al privarles de la venta más fácil y rentable". Y, si 

113

Boletín Científico y Cultural de la Infoteca No. 157                                                                                                      Mayo  2008 
 



 
Sistema de Infotecas Centrales                                                                                                         Universidad Autónoma de Coahuila              
 
                                                                                                     
 

 
 
 

hasta ahora, libreros y editores coincidían en defender el precio fijo de los libros, Carrefour mantiene una 
ostura diferente: "Creemos que el precio libre siempre beneficia al bolsillo del cliente".  

oks abrió su primera tienda en Bilbao en 1995 y en el 2005 ha 
a ya tiene cuatro centros (tres de ellos en la comunidad de Madrid) y seguirá 

reciendo. Su filosofía: tiendas situadas en el centro de las ciudades que solamente venden aquellos 
ios 

e 
ue 

 
: 

gigante. 
ido que la distribuidora Arc de Berà ha perdido a sus mejores 

 

ot, mecanismo "hasta ahora vedado a 

r, 

 
queños sellos, y garantiza  

egan a los puntos de venta más recónditos". Para Daniel Fernández, director de Edhasa y 
as 
al 

e 
tivo al que cualquiera se puede acoger y que 

no- y 

los del sector, 

 
n todos los 

ros en Guadalajara, con 
 

editoriales pequeñas y medianas les gusta que Planeta, 
o 

 
, que apunta 

514280.html 

p
Sólo los más vendidos. La cadena Topbo
empezado a expandirse. Ahor
c
títulos que tienen éxito. Ruth González, su directora de marketing, lo explica así: "Creamos unos espac
de venta distintos, donde el cliente pueda pasar un rato disfrutando del libro. Ofrecemos algo más: 
cafetería, tienda de chocolate... Nos diferenciamos de las librerías clásicas en dos cosas: el tipo d
producto y en cómo lo exponemos. Seleccionamos muchísimo, así que compramos menos títulos q
otras librerías. Así, los cuidamos más, los exponemos mejor y el cliente los encuentra fácilmente. Y el día 
que decidimos devolverlos o dejar de comprarlos es porque el público no los quiere".  
La tormenta catalana. En Catalunya, el sector de la distribución acaba de sufrir una sacudida. Con la
entrada de Planeta y Enciclopèdia Catalana en el Grup 62, se han creado dos nuevas distribuidoras
Enlaces, para libros en castellano (véase recuadro), y Àgora, para los títulos en catalán del nuevo 
Los daños colaterales de la operación han s
clientes (grupo Planeta y Proa), lo que la ha hecho reaccionar: ha buscado nuevos socios y, este jueves,
presentó ArcLogi, un nuevo almacén de 3.200 metros cuadrados y 13 metros de altura en Gualba, una 
imponente estructura de estantes metálicos gestionados por un rob
las empresas pequeñas" y que ofrecerá sus servicios a las editoriales que lo pidan. La inversión ha sido de 
4.200.000 euros, de los que 600.000 provienen de un préstamo reintegrable de la Generalitat (a devolve
si las expectativas se cumplen). Para Eduard Voltas, secretario de Cultura, "el proceso de concentración 
del sector ha planteado problemas a quien nosotros consideramos una empresa de valor estratégico,
porque presta servicio a pe
que los libros ll
presidente de la distribuidora Melisa, "resulta discutible que se ayude a la empresa ArcLogi, y no a otr
distribuidoras de capital catalán. Estoy harto de la gente que hace negocio con el argumento del amor 
país. Para mí, se trata de una intervención pública en el mercado y de competencia desleal, porque hay 
varias distribuidoras que ofrecemos los mismos servicios". Oriol Serrano, de Les Punxes, afirma: "M
gustaría pensar que estas ayudas responden a un modelo obje
el día en que yo vaya con un proyecto también seré bien recibido. Lo ilícito sería ayudar a unos 
sencillamente porque les iba mal, estamos en una sociedad capitalista - otra cosa es si nos gusta o 
hemos de jugar todos con las mismas reglas".  
Hacia el almacén único. En la actualidad, los almacenes en España tienen, según los cálcu
alrededor de cien millones de libros. En Guadalajara está el más grande, el de Logista (Planeta), con 
59.000 metros cuadrados y un movimiento de 40 millones de libros anuales. Si hasta hace poco España se
dividía en zonas con un pequeño almacén en cada región, la tendencia clara es, según coincide
consultados, hacia el almacén único. La gran mayoría está en el centro, "porque es más fácil repartir 
desde ahí", apunta Matesanz (Planeta). Jorge Herralde - que ya tiene sus lib
Logista- puntualiza que "una cosa es que haya un único almacén y otra que las distribuidoras mantengan
su diversidad. La concentración logística debe ser neutral, como una vía férrea". Sin embargo, Daniel 
Fernández apunta maliciosamente: "No sé si a las 
Santillana o Random House sepan exactamente cuántos ejemplares venden de cada uno de sus títulos, es
las hace más vulnerables". Los almacenes únicos tienen de bueno que "sabemos exactamente los libros
que nos quedan y los envíos se simplifican" (Herralde) pero un efecto colateral negativo
Fernández: "Los libros llegan en 48 horas, pero si en una farmacia se considera un buen sistema que la 
medicina te llegue al día siguiente, no estoy seguro de que a la gente le parezca bien esperar un libro dos 
días, porque a lo mejor le apetece empezar a leer esa misma noche".  
 
http://www.lavanguardia.es/lv24h/20080511/53462
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Videojuegos contra epidemias 

a peor  de la salud pública es la posibilidad de una epidemia. Ante el brote de un agente 
nen en marcha mecanismos de simulación 

on superordenadores con una enorme potencia de cálculo y medidas de prevención, todo lo cual tiene 
costes muy altos y, frecuentemente, es de dudosa eficacia. Ahora, los epidemiólogos han encontrado un 
inesperado aliado que ofrece unas posibilidades todavía inimaginables. 
             
Luis Ángel Fernández Hermana | 11/05/2008 | Actualizada a las 03:31h 
 

 
L pesadilla
patógeno infeccioso, como el de la gripe aviar o el SARS, se po
c

 El 13 de septiembre de 2005 se desató una epidemia que afectó a casi 4 millones de personas, causada 
por lo que se dio en conocer como Sangre Corrupta. Los afectados contagiaban a los que se acercaban 
demasiado y, en un salto entre especies, sus animales de compañía se convirtieron en vectores de la plaga
Los que lograban resistir o trataban de ayudar a otros, se convertían en focos propagadores de la 
infección. Finalmente, el agente causante de esta especie de maldición causó tal mortandad que cada vez 
encontró menos huéspedes y empezó a desaparecer.  
Numerosos medios se hicieron eco de esta epidemia, como la BBC, la revista Time o la Wikipedia. 
Incluso apareció un artículo en el Journal of Epidemiology donde se analizaba la similitud de los brotes 
de SARS y la gripe aviar con el de la Sangre Corrupta,a pesar de que éste sólo había sucedido en el 
videojuego World of Warcraft, uno de los más populares en internet, en el que participan 
simultáneamente cientos de miles de personas desparramadas por todo el mundo. Afortunadamen
ellas, la mortandad que desató esta plaga de proporciones medievales, quedó confinada a los servidores
internet y las víctimas lo eran sólo virtualmente.  
Aunque la empresa fabricante del juego declaró que lo sucedido había sid

. 

te para 
 de 

o un error causado por uno de 

to. En sus 
los parches que habitualmente se introducían para potenciar o cambiar algunos de los personajes o de los 
escenarios, lo cierto es que los jugadores más experimentados demostraron que eso no era cier
blogs y en numerosos foros, analizaron que si bien las cosas se le pudieron ir de las manos a los 
programadores, el agente patógeno estaba diseñado para causar un estrago como el sucedido. Invadió 
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territorios y ciudades, se transmitió por vectores ajenos a los jugadores e incluso los personajes del juego, 
los que sólo el fabricante puede modificar, actuaron a favor de la propagación de la epidemia.  

n 

bre 
 han 

y 

 apariencia 

inero 

 

aron 
 toda la actividad económica descendió a 

 

 desde 
a 

e se 

ra 

 
ue 

i se une a esto un juego habitado 
or millones de personas en escenarios complejos, ciudades de diferentes tamaños, medios de transporte, 

tc., como sucede, por ejemplo, en 
orld of Warcraft,no cabe duda de que ciencia y videojuego están destinados a un matrimonio donde lo 

nico irreal es que el divorcio no entra en juego.  

http://www.lavanguardia.es/lv24h/20080511/53462519339.html 
 
 
 
 

El debate llegó rápidamente al mundo de la salud pública y la epidemiología. Los científicos comenzaro
a ver las enormes posibilidades de los videojuegos para simular las situaciones críticas de infecciones que 
potencialmente se podrían convertir en plagas. La tríada videojuego, salud pública y economía se 
encontraron en una inesperada alianza. Proyectar el curso de una epidemia es uno de los ejercicios más 
complicados y caros que pueda imaginarse. La enorme cantidad de variables que entran en juego, so
todo el impredecible comportamiento humano, ponen en tensión a las mejores simulaciones que se
desarrollado hasta ahora y, sobre todo, a la potencia de cálculo de los ordenadores. Pero, sobre todo, ha
algo que resulta muy difícil de predecir, como es la actividad de cientos, miles, millones de individuos, en 
ciudades y con recursos a su alcance, con el poder de desplazarse o derrochar gestos en
altruistas para salvar vidas que consiguen precisamente lo contrario.  
El riesgo de dejar agujeros fatales en las simulaciones actuales pueden costar muchas vidas, mucho d
y generar estados inesperados de destrucción de recursos. Esto lo comprobó el gobierno chino cuando 
tuvo que cerrar sus populosas ciudades durante cinco días para controlar el brote de SARS que empezaba 
a escapársele de las manos. Según algunos analistas, esta medida preventiva se comió casi el 2% del PIB
de China. ¡Y fueron sólo cinco días de inactividad económica!  
Cuando la simulación no llega a dar elementos suficientes para un diagnóstico fiable, entonces se toman 
atajos con un alto coste económico y dudosos resultados en la contención de la epidemia. El brote puede 
empezar en China, Kenia, Perú o California. Pero se cierran aeropuertos en Montreal, París, Roma o 
Tokio y se establecen áreas preventivas de cuarentena de personas y bienes. En el juego World of 
Warcraft,la plaga hizo que las ciudades y los centros comerciales se vaciaran; los jugadores se refugi
en el monte o los bosques a la espera de mejores tiempos y
mínimos. Se contempló incluso la declaración de la Ley Marcial en algunas zonas.  
Estos escenarios son los que han llevado a Eric Lofgren y Nina Fefferman, ambos investigadores en salud
pública de la Universidad de Tufts (Boston, EE. UU.) a analizar los juegos virtuales en 3D como 
potenciales escenarios para estudiar la dinámica de las epidemias. El estudio de estos investigadores, 
publicado en la revista médica The Lancet,descubre los parecidos entre lo que sucedió en World of 
Warcraft y lo que podría ocurrir en nuestro mundo real. Por ejemplo, los jugadores más hábiles, cuando 
se vieron infectados, se trasladaron inmediatamente de un lugar a otro, como si tomaran un avión
Pekín o Yakarta a Los Ángeles, pensando que allí estarían seguros. Pero eso fue lo primero que disparó l
propagación global del patógeno.  
El segundo elemento rescatable fue la transmisión de la enfermedad entre especies, del humano a sus 
animales de compañía y de estos a los humanos. Algo semejante, pero del ave a los humanos, es lo qu
espera que pudiera suceder en el caso de la gripe aviar. Un tercer elemento crítico es la posibilidad de 
establecer líneas de predicción ante el caos social y económico que puede causar una epidemia hoy día. 
Y, finalmente, aunque los protagonistas son seres virtuales en escenarios virtuales, los mueves seres 
humanos. Millones de ellos y simultáneamente. Esto es impensable en las mejores y más caras 
simulaciones que usan actualmente los servicios de salud pública de los países avanzados.  
Los investigadores abogan por la colaboración entre la ciencia y los desarrolladores de videojuegos, pa
crear incluso productos nuevos con funcionalidades y escenarios que, sin perder el atractivo del juego, a 
la vez planteen desafíos y problemáticas cercanas a la epidemiología. Por otra parte, el obstáculo de la 
potencia de cálculo de los ordenadores, que representa un coste económico crucial en estos ejercicios de
salud pública, podría comenzar a resolverse a través de redes (grids)de consolas de videojuegos, algo q
ya está ocurriendo en el campo de la modelización de moléculas en química y biología.  
Frente a la enorme inversión que supone usar superordenadores para esta tarea, la combinación de unas 
cuantas consolas estándar brinda una potencia de cálculo semejante. S
p
fabricación y uso de recursos perecederos, mercados operativos, e
W
ú
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Estrés puede provocar pérdida de memoria 

sos olv ortantes y recurrentes que asaltan a la gente joven pueden ser algo más que simples 
moria por estrés.  

sta desmemoria no tiene relación con la que se sufre durante la tercera edad y que se relaciona con 
enfermedades degenerativas cognitivas. Sin embargo, aunque no es una patología como la demencia senil 
o el alzheimer, cuando la pérdida de memoria por estrés provoca olvidos importantes o incide 
desfavorablemente en el rendimiento estudiantil o laboral, es urgente buscar ayuda especializada y atacar 
el problema de dos maneras: con manejo de la presión emocional y con técnicas de ejercicio de memoria. 
La sicóloga clínica María Olivia Goncalves y la médico siquiatra Astrid Matute han observado que "cada 
vez con más frecuencia, las personas pierden la memoria a edades más tempranas". Explican que 
recientemente han tenido "pacientes veinteañeros con problemas graves de memoria porque están 
saturados de actividades y de responsabilidades".  
Goncalves asegura que, con las técnicas adecuadas y ejercicios cognitivos, estos problemas se revierten 
pero, si no se atacan profesionalmente, puede producirse un daño cerebral que puede llegar a afectar tanto 
la memoria reciente como la remota -referida a eventos y personajes de la infancia y juventud-. Para 
ayudar en este aspecto, mañana dictarán un taller (información por el teléfono 0212-272.4759) en el hotel 
Paseo Las Mercedes para adquirir herramientas prácticas y efectivas que mejoren el funcionamiento 
cerebral y la memoria.  
La sicóloga enumera algunos síntomas que surgen en casos graves de pérdida de memoria por estrés: 
irritabilidad, descenso en el rendimiento laboral o académico, confusión de direcciones de lugares que 
frecuenta y olvidos importantes.  
Cuando las lagunas mentales surgen por enfermedades cognitivas como alzheimer o demencia senil, no se 
puede revertir. Pero sí es posible prevenirla o demorar sus efectos. Esto se logra con ejercicios simples 
como crucigramas, rompecabezas, sudokus y lecturas y con técnicas de rehabilitación especializadas. 
"Incluso se está estudiando la llamada reserva cognitiva, que consiste en cosas que se pueden hacer a lo 
largo de la vida para prevenir problemas en la tercera edad, y que comienza con estimulación desde el 
vientre materno y, posteriormente, con fomentar la vida social e instruirse", afirma Goncalves. 
 
http://calidaddevida.eluniversal.com/2008/04/25/ccs_art_estres-puede-provoca_834689.shtml 
 
 
 

 
Cuando la gente joven olvida cosas importantes debe acudir al especialista 
GIULIANA CHIAPPE 
EL UNIVERSAL 
 
E idos imp
despistes. Además de distraídos, pueden estar sufriendo de pérdida de me
E
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Sangre menstrual servirá para reparar corazones dañados 
  
  
  
Tokio.- La incomodidad que para las mujeres representa el ciclo menstrual podría ser compensada
futuro por el poder curativo de su sangre, aplicable a corazones enfermos, según investigadores nipones.  
Los científicos trabajaron con la sangre menstrual de nueve mujeres que cultivaron durante un mes, 
centrándose en un tipo de célula que actúa de forma similar a las células madre. 
20% de las células menstruales empezaron a latir espontáneamente después de tres días de haber sido 
introducidas in vitro con células de corazones de ratas. Las primeras formaron posteriormente una especie 
de capa propia del tejido muscular del corazón. La proporción de éxito es cien veces mayor a la obt
con células madre extraídas de la médula humana (entre 0,2 y 0,3%), se

 en el 

enida 
gún Shunichiro Miyoshi, 

ita a las mujeres utilizar (la sangre) para 

cardiólogo y uno de los autores de la investigación.  
Los experimentos posteriores revelaron que el estado de las ratas que habían sufrido ataques cardíacos 
mejoraba tras recibir células procedentes del ciclo menstrual. Miyoshi señaló que las mujeres podrían 
llegar a utilizar su propia sangre menstrual. 
Es posible desarrollar "un sistema en el futuro próximo que perm
su propio tratamiento", declaró a la agencia AFP.  
 
http://calidaddevida.eluniversal.com/2008/04/25/ccs_art_sangre-menstrual-ser_834690.shtml 
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Obesidad y bajo peso al nacer minan la salud de los niños 
  
  

  
 
Chicago.- Las crecientes tasas de obesidad y el alto porcentaje de nacimientos de bebés con bajo peso 

 mostraron mejoras en su bienestar en los últimos años, los de 6 a 11 

ondiciones similares en la década de 1960. En los pequeños de 2 a 5 años actualmente la condición es 

Estos son incrementos drásticos en la prevalencia de niños con sobrepeso en la sociedad estadounidense 
e una generación a otra", escribieron los autores en el informe. 

ttp://calidaddevida.eluniversal.com/2008/04/25/ccs_art_obesidad-y-bajo-peso_834688.shtml 
 
 
 
 
 

están minando la salud general de los chicos estadounidenses en su primera década de vida, según un 
informe que midió el bienestar de los niños en el país norteamericano, reseñado por Reuters.  
Aunque los niños estadounidenses
años son cuatro veces más propensos a ser obesos que en los 60, reveló el reporte. El estudio estuvo 
dirigido por investigadores de la Duke University en Carolina del Norte y de la Fundación para el 
Desarrollo Infantil.  
Los expertos observaron el bienestar de los niños en la primera infancia, desde el nacimiento hasta los 5 
años, y en la niñez avanzada, entre los 6 y los 11 años, entre 1994 y el 2006. El equipo halló que la 
obesidad entre los chicos de 6 a 11 años es casi cuatro veces más común de lo que era en niños de 
c
tres veces más frecuente.  
"
d
 
h
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Foro de la Energía destruye con críticas a los biocarburantes 

, 

etróleo 
burantes. 

e 
Sostiene que el aumento de los alimentos se debe a "una alta 

mestibles.  

  
  
  
Roma.- Una verdadera lluvia de críticas recibieron los biocarburantes durante el Foro Internacional de 
Energía que se realiza en Roma. Estos combustibles de origen agrícola fueron acusados de agravar la 
crisis alimentaria mundial, que ha generado protestas en países como Haití, Camerún, Egipto, Etiopía
Indonesia, Costa de Marfil, Madagascar y Filipinas.  
"Se debe vigilar que la producción y difusión de biocarburantes sea coherente con el desarrollo 
sostenible", expresó Romano Prodi, aún jefe del Estado italiano. El ministro de Energía de Qatar, Abdalá 
Al Attiyah, mantuvo la misma tónica de Prodi. Sentenció que "el mundo debe decidir su prioridad: 
conducir o comer". También negó que exista una relación importante entre el elevado precio del p
con la crisis alimentaria y volvió a culpar a los biocar
Ante la controversia, Lawrence Eagles, de la Agencia Internacional de Energía, que representa los 
intereses de los países consumidores de hidrocarburos, intenta mediar: "Los biocarburantes forman part
de la crisis, pero no son el único elemento". 
demanda" de productos de los países como China, India y Brasil y apoya el empleo de biocarburantes de 
segunda generación, que no provienen de plantas co
 
http://calidaddevida.eluniversal.com/2008/04/22/ccs_art_foro-de-la-energia-d_830241.shtml 
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Polaroid, la crónica de un final de fotografía   
Kathya Millares  

 Universal  
Miércoles 14 de mayo de 2008  
  
Ante el anuncio de que las cámaras de revelado instantáneo dejarán de ser fabricadas, miles de internautas 
se han unido para evitar su desaparición  
  
cultura@eluniversal.com.mx  

El

Las fábricas cerraron. La noticia circuló. Los usuarios salieron a comprar provisiones. Comenzaba la
agonía de la era Polaroid.  
A más de seis décadas de que el científico estadounidense Edwin H. Land anunciara la invención de la 
fotografía instantánea a la S

 

ociedad Óptica de América, la Polaroid Corporation informó en febrero 

l jefe de operaciones de Polaroid Corporation, Tom Beaudoin dijo que desde hace 18 meses se dejaron 
antes de la 

tografía instantánea, además de abarrotar las tiendas en las que se venden estos productos, decidieron 
anifestar su inconformidad ante esta decisión “arbitraria” en internet. Crearon entonces Save Polaroid, 

l sitio que alberga peticiones, comentarios y fotografías de quienes han acudido al llamado para tratar de 
onvencer a cualquier otra empresa interesada en fabricar los productos que utilizan estas cámaras 
gendarias.  

En esta página electrónica se invita a los interesados a realizar cualquiera de las siguientes seis acciones: 
colocar una fotografía en el sitio flickr y explicar qué significa el uso de una cámara Polaroid para esa 
persona; descargar el paquete que contiene: formatos de cartas dirigidas a Polaroid, Fuji e Ilford, una 
postal en la que se puede pegar una fotografía y tres diseños diferentes de volantes para que se repartan en 
la calle; escribir una carta a Ilford o Fuji pidiéndoles que luchen por obtener la licencia para producir los 
artículos para las cámaras Polaroid; firmar las peticiones que circulan en internet; agregar este sitio a 
cualquier blog o red social en línea y enviar cualquier otra idea que ayude a garantizar la existencia de la 
fotografía instantánea. En Digg, especializado en difusión de noticias relacionadas con ciencia y 
tecnología, se pueden encontrar 297 entradas escritas por personas que se manifiestan en contra de la 
desaparición de la familia de cámaras que vieron la luz por primera vez en 1948.  

pasado que las plantas de producción que tenía en Estados Unidos, México y Holanda cerrarían debido a 
las “bajas ventas” y que habría material suficiente hasta 2009.  
E
de fabricar las cámaras y hace casi un año los consumibles. No había marcha atrás, pero los am
fo
m
e
c
le
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Sin embargo, es en Go Petition donde se 
almacena el mayor número de firmas a 
favor de la existencia de fotografías 
Polaroid. Se trata de más de 18 mil 950 

ca, 

Francia, entre otros países, que piden larga 
lson, 

s.  

omo el escrito por Amber Weming: 
por 

harlene: “Apenas estoy conociendo la 
magia de la Polaroid. Me gustaría poder 

 y 
transmitirlo a mis hijos y nietos. Por favor 
no nos priven de ello”. O bien el de 
Gretchen Gruenburg: “No hay nada más 
real y perfecto que una foto Polaroid […] 
La mirada y el sentir detrás de cualquier 
foto Polaroid es, al menos para mí, una de 

las cosas más nostálgicas, su belleza es irreal, única”.  
Es así como los aficionados a estos “objetos de un amor imperecedero”, que en algún momento fueron 
utilizados por creadores como Robert Mapplethorpe, Andy Warhol, Paolo Gasparini, Philippe Halsman, 
Ralph Gibson, Sarah Monn, entre otros, se están sirviendo de la era digital para la luchar por la 
permanencia de la nostalgia.  
  
http://www.eluniversal.com.mx/cultura/56053.html 
 
 
 
 
 

firmantes de Estados Unidos, Australia, 
Italia, República Checa, Japón, Costa Ri
Inglaterra, Nueva Zelanda, México y 

vida a las cámaras que Jack Nicho
según confesó hace décadas, utilizaba para 
tomar retratos atrevidos de sus amante
Los mensajes van desde lo más sencillos 
c
“Polaroid significa diversión. Sálvenla, 
favor” o el de Katharina Peter: 
“Necesitamos película Polaroid”. Hasta los 
más emotivos como el que dejó Francesca 
C

aprender más acerca de este arte

122

Boletín Científico y Cultural de la Infoteca No. 157                                                                                                      Mayo  2008 
 



 
Sistema de Infotecas Centrales                                                                                                         Universidad Autónoma de Coahuila              
 
                                                                                                     
 

 
 
 

Para leer a Julio Cortázar   
Notimex  
El Universal  
México  
Martes 13 de mayo de 2008  

 Rayuela, la emblemática novela del autor argentino  
  
La UNAM ofrecerá un taller para analizar
  

 
El Curso-Taller para leer Rayuela, de Julio Cortázar, coordinado por Daniel González Dueñas, se llevará 
a cabo del 16 de mayo al 4 de julio en la Casa de las Humanidades de la Universidad Nacional Autónoma 
de México (UNAM) , se informó hoy. 
Con cupo limitado para 20 personas, el Curso-Taller tendrá una duración de ocho sesiones y a lo largo de 
ellas se leerá Rayuela (1963) , obra inmensamente célebre en su momento, en cuanto se le consideró parte 
sustancial del boom de la literatura latinoamericana. 
En esos años se le consideró de capital importancia, tanto que se inscribió en el boom que incluyó libros 
de García Márquez, Vargas Llosa, Fuentes, Donoso y Cabrera Infante. Al correr del tiempo, la mirada 
sobre este libro se ha diversificado, destacó la UNAM. 
La crítica, que se deja seducir menos por la modernidad y sus espejismos, la sigue considerando un hito: 
Resulta innegable que en la literatura hispanoamericana existe un antes y un después de Rayuela, la más 
influyente de las novelas de ese famoso boom. 
Y la otra crítica, la que desacredita el boom como "fenómeno de mercado" , y que por tanto se ve 
obligada a decretar la "caducidad" de Rayuela, lo hace a partir de la superstición de que la literatura es 
una carrera de relevos donde unos libros "superan" a otros. 
Esta crítica llega a definir a Rayuela como "obstáculo para la vanguardia" , en el sentido de que cualqu
novela que intente lo permutante será llamada "copia" de Rayuela. Se trata de una 

ier 
objeción formal e 

inoperante, porque implica otra gran superstición. La que dice que basta romper las formas narrativas 
tradicionales para escribir un libro-hito como el de Cortázar, que es, en efecto, muchas cosas a la vez: 
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Desde un manifiesto, hasta una antinovela. Visto de este modo
universidad. 
Estudiarla y jugarla ha sido para muchos aprender a escribir, e ta 
novela radica en considerar a la escritura como un modo de in
El Curso-Taller cubre nada más la primera mitad de la novela.
introductoria; en las demás se va dosificando la lectura con un
integrantes leen en su casa. La primera mitad de cada sesión se da, y 
la segunda a la discusión y revisión de las notas de lectura de l
La segunda mitad de este ejercicio para leer esa novela se imp
Humanidades. La lineal, que termina en el capítulo 56 y presc
lúdica (la verdadera) , que salta de uno a otro capítulo según e
dado a través de esta última lectura. 
Daniel González Dueñas (Ciudad de México, 1958) estudió D sas 
películas. Sus textos han sido publicados en diversos suplemen
como en numerosas antologías en gran parte del mundo. 
Su Libro de Nadie ganó el Premio de Ensayo Hispanoamerica
Económica. En México obtuvo el Premio Nacional de Ensayo
figuras de Julio Cortázar" , de la colección Las Horas Sitiadas
Casa de las Humanidades  
Presidente Carranza 162 (casi esquina con Tres Cruces) en Co
Informes en los teléfonos 55 54 84 62, 55 54 85 13 y 55 54 55
www.cashum.unam.mx. El costo es de mil 500 pesos para púb os 
vigentes. 
  
http://www.eluniversal.com.mx/guiaocio/358830.html 
 

, Rayuela es una escuela y casi una 

n tanto la primordial enseñanza de es
sobornable cuestionamiento del mundo. 
La primera de las ocho sesiones es 
 promedio semanal de 40 páginas que los 
 destina a una lectura selecta comenta
os integrantes. 
artirá en agosto, en Casa de las 
inde de los capítulos restantes, y la más 
l "Tablero de dirección" . El curso será 

irección de Cine y ha realizado numero
tos y revistas de México y otros países, así 

no Casa de América-Fondo de Cultura 
 Literario José Revueltas 1998 por "Las 
. 

yoacán  
 79 o en la página web 
lico en general y mil para universitari
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Auguste Rodin, figura en exposición madrileña   

ncés que 
tán cargadas de erotismo  

  

EFE  
El Universal  
Madrid  
Martes 13 de mayo de 2008  
  
Recibe la Fundación Mapfre de la capital española noventa dibujos y 33 esculturas del artista fra
es

El artista francés Auguste Rodin es el protagonista de El cuerpo desnudo, una exposición con dibujos y 
esculturas en las que predomina el contenido erótico y algo exhibicionista.  

 

, tocándose, exhibiéndose y protagonistas de 

ortantes, como Manos de amantes o el yeso que 

ensajera de los dioses o Mujer en cuclillas, caracterizadas 

e 

Las salas de la Fundación Mapfre de Madrid albergan desde hoy y hasta el 6 de julio noventa dibujos y 33
esculturas del artista francés (1840-1917).  
Mujeres desnudas, peinándose, con las piernas abiertas
escenas lésbicas son el motivo visible en los dibujos de Auguste Rodin en esta muestra, que se nutre en 
gran parte del Museo Rodin de París.  
Asimismo, han llegado a Madrid algunas esculturas imp
sirvió para El beso.  
Esta obra, así como El ídolo eterno, subrayan la importancia del deseo sexual en la obra de Rodin, 
también apreciable en otras piezas como Iris, m
por posturas que muestran el sexo femenino.  
Representado en menor medida, el cuerpo masculino también está presente, como ocurre con La edad d
Bronce.  
Lo expertos señalan que Rodin no dibuja como si sus obras fueran bocetos, sino que concibe sus dibujos 
como obras independientes, de manera que transmite sobre el papel que la realidad no es algo estático 
sino con movimiento.  

125

Boletín Científico y Cultural de la Infoteca No. 157                                                                                                      Mayo  2008 
 



 
Sistema de Infotecas Centrales                                                                                                         Universidad Autónoma de Coahuila              
 
                                                                                                     
 

 
 
 

Para Pablo Jiménez, director del Instituto de Cultura de la Fundación Mapfre, en la exposición se m
"lo esencial d

uestra 
e Rodin, que consiste en presentar de una nueva manera el cuerpo desnudo", revolucionando 

 al 
un gran 

nez.  
muestra 

e 
", afirmó Vieville.  

esta forma de presentación.  
"Rodin es sin duda el gran renovador del cambio de siglo. Retoma la tradición de la escultura y la lleva
siglo XX. Hace el papel de equilibrio entre tradición y apertura a la modernidad. Su obra provoca 
impacto", afirma.  
Goza de un "talento especial" para transmitir la sexualidad, la belleza y la sensualidad: "En sus esculturas 
no necesita llegar a escenas explícitas para transmitir lo sexual", comentó Jimé
El director del Museo Rodin, Dominique Vieville, destacó en la presentación que la colección 
"una gran diversidad de temas y de formas de dibujar".  
"El tema del cuerpo sexuado de la mujer, el aspecto más erótico del mismo, no es excepcional sino qu
constituye el grueso de su producción
cvtp 
  
http://www.eluniversal.com.mx/notas/506376.html 
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Sólo hay ocho mexicanos en la Bienal de Escultura   

eballos  
sal  

miguel.ceballos@eluniversal.com.mx

 
Miguel Angel C
El Univer
Martes 13 de mayo de 2008  
  
Participarán 54 escultores de 26 países en el evento organizado por el Museo de las Artes de la 
Universidad de Guadalajara  
  

 
Sólo ocho artistas mexicanos participan en la Primera Bienal de Escultura que organiza el Museo de las 
Artes (MUSA) de la Universidad de Guadalajara, a pesar de la tradición escultórica que existe en México. 
Esta primera Bienal, informó María Asunción Ramírez, directora del MUSA, tiene el propósito de 
resignificar los espacios urbanos a través de piezas monumentales que enriquezcan la vida de los 
habitantes. De los 107 invitados, dijo, se inscribieron 54 escultores de 26 países, de los cuales ocho son 
mexicanos. “Es una primera edición y estoy segura que la convocatoria seguirá creciendo”. 
El principal motivo de crear la bienal, precisó la directora, es que en Guadalajara es muy escasa la 
escultura urbana contemporánea. “Sólo tenemos una de Mathias Goeritz, conocida como El pajarito, y los 
famosos arcos del escultor Sebastián, que un gobernador tuvo la ocurrencia de hacerlos para celebrar la 
llegada del nuevo milenio y que a la fecha están inconclusos porque no hubo estudios de suelo, ni de los 
recursos para terminar la obra, es como si esa escultura no existiera”. 
Con la experiencia de cinco simposios internacionales de escultura que ha llevado a cabo la Universidad 
de Guadalajara —cuyas piezas están ubicadas en diferentes recintos universitarios—, decidieron que 
estaban listos para organizar una bienal que pueda darle a la escultura un sitio preponderante en la 
llamada Perla Tapatía. 
Los artistas participantes han enviado el diseño de sus esculturas a través de maquetas a escala, así como 
los planos de viabilidad de la pieza, la cual no deberá exceder en sus medidas los 10 metros de alto, ancho 
y profundidad. 
“La obra ganadora será premiada con 15 mil dólares, más el apoyo en mano de obra y material para la 
construcción de la pieza, así como el traslado y estancia del artista en el país mientras termine la obra”, 
señaló María Asunción Ramírez. 
Las maquetas de las esculturas participantes serán exhibidas del 15 de mayo al 15 de julio en el MUSA. 
Para designar al artista y obra ganadora, se instituirá un jurado internacional que sesionará del 2 al 6 de 
junio de 2008, además que el público que visite el museo podrá participar con su voto. 
El material de la escultura es a elección del artista y la ubicación que tendrá en la ciudad será decidida por 
los organizadores de la Bienal. “Ya tenemos asegurado el dinero del premio, la estadía y pasaje del 
ganador, pero necesitamos mecenas para realizar la escultura”, finalizó la directora del MUSA. 
 
 
 
 
 
  
http://www.eluniversal.com.mx/cultura/56049.html 
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Juega con el tiempo en su nueva novela   
Yanet Aguilar Sosa  
El Universal  
Martes 13 de mayo de 2008  
  
El escritor Leonardo da Jandra culmina la trilogía Entrecruzamientos con la publicación de La almadraba  

ial, no desde la circularidad 
l eterno retorno; sin embargo, fue 

ue cierra la trilogía 
ntrecruzamientos— donde 
esarrolla el tiempo en espiral que 
a del futuro al presente y de ahí al 
asado. 
omo en un juego para que el lector 

vaya tejiendo la historia, el escritor 
chiapaneco logró crear una novela 
que se desarrolla en el istmo 
oaxaqueño teniendo como 
protagonista a un buzo conocido 
como El Ingeniero, que promueve 
el uso de la amadraba, técnica de 
pesca antigua en una comunidad 
donde priva el tráfico de drogas y 
los indocumentados. 
“En esta novela metodologicé el tiempo de una manera muy específica y racional, comienza el futuro, 
luego el presente y al final el pasado, luego lo invierto o lo voy intercalando. Es una forma para que la 
mente humana vaya reconstruyendo toda su urdimbre del espacio temporal y entienda los diferentes 
comportamientos de los personajes”. 
El manejo del tiempo es lo que considera más original de la trilogía que le llevó más de 15 años y que 
considera un ciclo vital y literario que cerró casi al tiempo que lo expulsaron de una de las bahías de 
Huatulco, donde vivió 30 años en contacto con la naturaleza. 
El día en que comenzó a escribir La almadraba (Planeta, 2008), “fue el mismo que llegó el jurídico de 
Fonatur a tocar la campanita de mi casa de la selva para notificarme que estaba demandado por invadir un 
terreno y una casa de esa dependencia”. La expulsión del paraíso perdido le hizo comprender que la única 
forma de evolucionar es el trabajo conjunto. Da Jandra llevaba cinco años recorriendo la costa y los 
pueblos del istmo, buscando la escenografía en la que se iban a mover sus personajes, ese espacio donde 
iba a plantear la almadraba, que es una forma de pesca que le sirve como metáfora de la humanidad 
contemporánea. 
Aprendió de Valle Inclán que el escritor debe observar la realidad desde el extremo del embudo. Salir de 
Huatulco le permitió tener una visión más desapegada y decantada: “He ido más a la esencia del mar, a 
ver cómo es la vida abajo y en este sentido son muy importantes las problemáticas que existen: el 
narcotráfico, la migración y la devastación ecológica”. 
Sus personajes están en permanente huída, buscan arraigarse pero nunca lo logran porque saben que el 
arraigo “es domesticación y la domesticación es el fin de todas las utopías”. Sus protagonistas suelen ser 
antihéroes que viven más cerca del mal que del bien, ejes entre los que transcurre La almadraba. 
  
http://www.eluniversal.com.mx/cultura/56051.html 
 
 
 

  
yanet.aguilar@eluniversal.com.mx 

 
 Desde Huatulqueños y Samahua, 
Leonardo da Jandra había manejado 
el tiempo y el espacio de manera 
espec
de
con La almadraba —novela con la 
q
E
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Permite actividad neuronal cerebral predecir toma de decisiones   

icina 
ia Nacional de Medicina de España  

o de manifiesto que la observación de la actividad neuronal 
ermite conocer con antelación la decisión que se va a adoptar, lo que permitirá comprender qué 

 

ción o envío 

vidad cerebral "precede al 

 las 

 de vista morfológico se conoce básicamente todo el cerebro, pero desde el molecular aún 
o 

 10 mil tipos neuronales distintos en el sistema nervioso y la mayoría 

ttp://www.eluniversal.com.mx/articulos/47022.html 

EFE  
El Universal  
Martes 13 de mayo de 2008  
  
Este es uno de los resultados analizados en un curso sobre Fundamentos Moleculares de la Med
realizado por la Real Academ
  
Estudios realizados con primates han puest
p
alteraciones están detrás de patologías como la psicosis o la esquizofrenia.  
Este es uno de los resultados analizados en un curso sobre "Fundamentos Moleculares de la Medicina" 
realizado por la Real Academia Nacional de Medicina de España.  
El director del curso, Enrique Blázquez, indicó que la "estructura molecular del cerebro es la base
fundamental e imprescindible para que se puedan realizar todas las funciones cerebrales".  
"A través de ella es posible la comunicación interneuronal que capacita la recepción, integra
de señales, y de esta forma generar en distintas áreas cerebrales actividades motoras, sensoriales, 
conductuales, emociones y muchas otras", agregó.  
 
Respecto al proceso de toma de decisiones, el profesor Carlos Acuña, del Departamento de Fisiología de 
la Facultad de Medicina de Santiago de Compostela, señaló que la acti
momento en que se toma una decisión".  
"Todos los factores que influyen en la toma de decisiones, como son los recuerdos, la situación actual,
expectativas, los valores o los costes-beneficios que acarrean, están representados en la actividad 
neuronal", indicó.  
Según el profesor de Fisiología, ante un escenario de múltiples posibilidades el ser humano va 
descartando hasta quedarse sólo con dos.  
"Desde el punto
queda mucho por estudiar", señaló Juan Bernal, del Instituto de Investigaciones Biomédicas del Consej
Superior de Investigaciones Científicas y participante en el curso.  
Así, se calcula que hay entre mil y
de ellos, todavía por definir.  
El especialista precisó que el objetivo es llegar a conocer este sistema desde la biología de sistemas 
basándose en la expresión de los genes.  
"Conocemos la secuencia del genoma, y la expresión de muchos genes es decir, qué genes se expresan en 
determinadas estructuras, pero otra cosa es conocer cómo están interrelacionados funcionalmente", 
concluyó Bernal.  
  
h
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Lanzan el ordenador europeo más rápido para simulación aérea   

mpañía Airbus y del estado federado alemán de Baja Sajonia  

EFE  
El Universal  
Martes 13 de mayo de 2008  
  
El ordenador, que ha supuesto una inversión de 30 millones de euros, es propiedad del DLR, de la 
co
  

 
 El Centro Alemán de Aero
vinculado a un sistema de simulac
"El sistema permitirá probar las car
aviones incluso durante su proceso 
Szodruch, miembro de la junta direct
El ordenador, que ha supuesto una i
compañía Airbus y de

náutica y del Espacio (DLR) encendió hoy el ordenador más rápido de Europa 
ión aérea, capaz de realizar 46.6 billones de operaciones en un segundo. 
acterísticas y los riesgos técnicos, económicos y ecológicos de los 
de diseño y modificar los planes, si fuera necesario", aseguró Joachim 

iva del DLR, con sede en Braunschweig (centro de Alemania). 
nversión de 30 millones de euros, es propiedad del DLR, de la 

l estado federado alemán de Baja Sajonia y está integrado en el sistema del Center 

ad que seis mil ordenadores personales, ha sido fabricado por T-

for Computer Applications in AeroSpace Science Engineering (CASE) del DLR. 
"Con este ordenador, se pone a disposición de científicos e ingenieros una plataforma de investigación 
única para el futuro del tráfico aéreo", apuntó Szodruch. 
El sistema, que tiene la misma capacid
Systems y sólo es superado en el mundo por un simulador puesto en funcionamiento por la compañía 
Boeing en la India, explicaron desde el DLR.  
 
 
 
http://www.eluniversal.com.mx/articulos/47021.html 
 
 
 
 
 

130

Boletín Científico y Cultural de la Infoteca No. 157                                                                                                      Mayo  2008 
 



 
Sistema de Infotecas Centrales                                                                                                         Universidad Autónoma de Coahuila              
 
                                                                                                     
 

 
 
 

Cambio climático derrite glaciar peruano   

ersal  
ayo de 2008  

 glaciar Pastoruri, escenario de competencias deportivas y uno de los más visitados por turistas, ubicado 

AP  
El Univ
Lunes 12 de m
  
El
en la imponente Cordillera Blanca de Perú, ha quedado reducido a un microcasquete de hielo  
  

  
El glaciar Pastoruri, escenario de competencias deportivas y uno de los más visitados por turistas, ubicado 
en la imponente Cordillera Blanca de Perú, ha quedado reducido a un microcasquete de hielo por efecto 
del cambio climático, dijo el lunes un especialista.  
El retroceso de nieves es tan preocupante que las autoridades del Parque Nacional Huascarán aún no han 
dispuesto reabrir el acceso a turistas al Pastoruri, lo que normalmente ocurría en abril, tras culminar la 
temporada de lluvias entre enero y marzo.  
Marco Zapata, Coordinador de la Unidad de Glaciología del Instituto de Recursos Naturales (INRENA), 
dijo que de acuerdo a las mediciones efectuadas, entre el año 1995 y el 2007 el Pastoruri perdió el 40% de 
su superficie glaciar.  

131

Boletín Científico y Cultural de la Infoteca No. 157                                                                                                      Mayo  2008 
 



 
Sistema de Infotecas Centrales                                                                                                         Universidad Autónoma de Coahuila              
 
                                                                                                     
 

 
 
 

"En 1995 Pastoruri tenía un área de 1.8 kilómetros cuadrados, en el 2001 ya se había reducido a 1.4 y a 
mbre) 2007, ya está en 1.1 kilómetro cuadrado. Ya no lo consideramos como un glaciar, sino como 

 hielo", dijo Zapata.  
asquete de hielo", que era una sola masa glaciar, se ha dividido en dos, y la 

rte más pequeña está "retrocediendo muy aceleradamente", afirmó.  

 en la Cordillera Blanca, desapareció 
mpletamente en el 2005, dijo Zapata.  

La Cordillera Blanca es una hermosa cadena de nevados y glaciares ubicada en el departamento de 
Ancash, a unos 320 kilómetros al norte de Lima, muy visitada por peruanos y extranjeros amantes de los 
deportes de aventura y el andinismo.  
Carlos Trujillo, del Parque Nacional Huascarán, dijo que no se ha ordenado aún la reapertura del 
Pastoruri porque la situación continúa siendo evaluada por los técnicos.  
"Pastoruri ha sufrido ciertos cambios, y creo que es un mucho más de lo que habían previsto los técnicos, 
por todo ello se sigue evaluando", indicó.  
El cambio climático que afecta a muchos países será uno de los temas centrales de la V Cumbre de 
América Latina-Caribe y Unión Europea (ALC-UE), que reunirá a casi 60 naciones en Lima entre el 13 y 
17 de mayo.  
Según un informe divulgado el viernes por la Comunidad Andina de Naciones (CAN), si no se adoptan 
medidas y estrategias para enfrentar el calentamiento global, hacia el año 2025 los países andinos, 
Bolivia, Ecuador, Colombia y Perú, podrían perder 30 mil millones de dólares anuales, o el equivalente al 
4.5% de su Producto Bruto Interno.  
  
http://www.eluniversal.com.mx/articulos/47000.html 

(septie
una cubierta de
Incluso esa cubierta o "microc
pa
El calentamiento global o cambio climático ha desatado un veloz proceso de derretimiento de los 
glaciares peruanos, uno de los cuales, el Broggi, también ubicado
co
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Promete nanotecnología grandes avances   
The Providence Journal  
El Universal  
Lunes 12 de mayo de 2008  
  
El análisis, manipulación y control de las partículas más minúsculas pueden ofrecer resultados prácticos 
como generar electricidad o bloquear manchas y el sol  
  

 
Imagine usar una playera con fibras que contienen un material especial que, al ponerse en movimiento, 
genera electricidad.  
Una simple carrerita por la calle podría entonces generar energía suficiente para, digamos, alimentar un 
reproductor de música.  
Este es uno de los muchos posibles resultados del estudio de las nano partículas.  
El análisis, manipulación y control de las partículas más minúsculas, que sólo pueden verse a través de un 
microscopio electrónico, puede tener resultados prácticos. Por ejemplo, muchos bloqueadores solares 
usan nano materiales, y muchas telas resistentes a las manchas usan nano materiales y nano fibras para 
mejorar la repelencia al agua.  
Con la esperanza de promover la nano tecnología, la Universidad Borwn recientemente inauguró su 
Instituto para la Innovación Molecualr y Nano escala, que la semana pasada realizó un foro de nano 
ciencia de tres días.  
Durante el foro, Z.L. Wang, del Instituto de Tecnología de Georgia, presentó la idea de utilizar sistemas 
de óxido de zinc para generar electricidad.  
En esencia, una playera podría ser cubierta con partículas de óxido de zinc; cuando la persona que la vista 
empiece a caminar, las partículas se pondrían en movimiento generando electricidad.  
Su grupo analiza el posible uso de estas partículas para proporcionar energía a dispositivos como 
marcapasos, electrónicos personales y otros. Aunque precisó que el trabajo "está lejos de una aplicación 
práctica, hemos logrado avances".  
Por su parte, el director del nuevo instituto de Brown, Robert Hurt, señaló que la nano industria podría 
generar más negocios y empleos.  
De hecho, de la universidad surgió ya una empresa, Solaris Nanosciences, con sede en la misma ciudad 
donde se encuentra la escuela, Providence.  
Las universidades pueden colaborar con los gobiernos para promover el estudio de las nano partículas, 
indicó Hurt, quien agregó que "gran parte de la nano tecnología tiene aplicaciones prácticas y es un 
campo emocionante, que cautiva a la imaginación". (Traducción: Gregorio Narváez).  
  
http://www.eluniversal.com.mx/articulos/46997.html 
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El dilema de la caminadora o el pavimento   
El Universal  
Martes 13 de mayo de 2008  
  
Algunos afirman que corren al aire libre hace quemar 5% más calorías, pero los riesgos de una lesión 
aumentan considerablemente  
  

 
¿Es mejor el pavimento o la caminadora? La mayoría de la gente que corre tiene una fuerte preferencia 
por uno o por el otro, pero ¿cómo difieren ambos medios en los resultados que se alcanzan?  
Según varios estudios, la respuesta no es simple. Investigadores han encontrado, en general, que aunque 
correr al aire libre tiende a promover un ejercicio más intenso, hacerlo en una caminadora reduce la 
posibilidad de sufrir heridas y por lo tanto puede favorecer que la gente corra más.  
Varios estudios han demostrado si se corre al aire libre se quema cerca de 5% más calorías que si se corre 
en una caminadora, debido en parte a que existe mayor resistencia del aire y no se tiene la ayuda de la 
cinta con la que cuenta la máquina.  
Algunos estudios muestran, por ejemplo, que cuando a los adultos se les permite establecer su propio 
ritmo en la caminadora y en pavimento, se mueven más lentamente o con zancadas más cortas cuando 
entrenan en la caminadora.  
Sin embargo, otros estudios muestran que quienes ejercitan en caminadora sufren menos lesiones en las 
piernas.  
Un estudio publicado en 2003 en la revista de medicina deportiva de Gran Bretaña, analizó un grupo de 
corredores y encontró tasas significativamente más altas de torceduras y tensiones durante el 
entrenamiento en pavimento que durante el entrenamiento en caminadora. Este incremento en torceduras 
puede aumentar el riesgo de sufrir fracturas en más de 50%, señaló el estudio.  
La conclusión es que, según los estudios, correr en pavimento hace que la persona queme más calorías 
pero también incrementa el riesgo de sufrir fracturas. (Traducción: Gabriela Cornejo) 
  
http://www.eluniversal.com.mx/articulos/47012.html 
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Conceden en Japón licencia de trabajo por tener el corazón roto   

 

La firma japonesa Hime & Company ofrece a sus empleados una nueva prestación: la licencia por 
atravesar una decepción amorosa, publica este martes el diario inglés The Thelegraph. 
Mientras que las licencias de maternidad, duelo o casamiento son ritos o situaciones por las que a los 
empleados se les conceden licencias para ausentarse, esta firma de relaciones públicas basada en Tokio ha 
identificado otra razón que requiere de un tiempo fuera: la ruptura amorosa. 
No importa quién haya terminado la relación, el director de la compañía, Miki Hiradate, dice que los 
empleados Hime & Co cuyas vidas personales hayan sido fracturadas pueden solicitar la "licencia por 
corazón roto". 
Esta política está publicada en la web de la empresa www.himeclub.com: "Muchas compañías tienen 
licencias de maternidad y aducen que por ello son amables con la mujer... La gente toma licencias por 
enfermedad, pero no por "dolor de corazón". Pero para la gente es más difícil estar en el trabajo en una 
situación de esas, pues comete errores tontos y hace cosas extrañas" 
Tomar una licencia por ruptura amorosa quiere decir que nadie tendrá que verte revisando tu celular en 
busca del mensaje "todavía te amo" que nunca llegará, o verte escribir un memorandum mientras te 
suenas la nariz. Además, estarás en menor riesgo de sufrir accidentes cuando vas manejando y esa 

Redacción  
El Universal  
Martes 13 de mayo de 2008  
  
Consideran que los empleados que enfrentan una ruptura amorosa no se concentran en el trabajo, cometen
errores y hacen cosas extrañas  
  

canción especial suena en la radio. 
Sin embargo, el tiempo de recuperación que se otorga, es breve: un día para aquelllos que están en sus 
tempranos 20, dos días a los que están a mitad de los 20 años y tres días para los mayores de 30. 
  
http://www.eluniversal.com.mx/articulos/47011.html 
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Revelan proceso de falsificación   
Julio Aguilar  
El Universal  
Martes 13 de mayo de 2008  

herramientas modernas para crear la falsa cabeza olmeca  

cultura@eluniversal.com.mx 
  

El mundo está lleno de falsificaciones de piezas 
prehispánicas, exhibidas impunemente en 
museos de renombre alrededor del mundo, pero 
conocer imágenes de un falsificador en plena 
faena es algo insólito. 
Gracias al hallazgo de una serie de fotografías 
realizado por la policía de Baviera, en Alemania, 
hoy es posible documentar el trabajo de Luis 
Ernesto Bianchi Salbitano, un artesano de San 
Andrés Tuxtla, Veracruz, que colaboró con 
traficantes internacionales de arte prehispánico 
como Leonardo Patterson, quien pudo vender sus 
piezas como genuinas, por ejemplo una “cabeza 
colosal olmeca” valuada en 20 millones de 
dólares en 1999. 
En la secuencia fotográfica proporcionada a EL 
UNIVERSAL por el investigador holandés 
Arthur Brand, se aprecia a Bianchi Salbitano 
trabajando muy probablemente en su casa de San Andrés Tuxtla, en un bloque de piedra basáltica que 
marca con pintura roja para señalar las zonas donde debe martillar para esculpir. 

puntos 
 

stros artesanos olmecas que tallaban sus esculturas, Bianchi utilizaba 

s junto a la boca son angulosas y no talladas como en el resto de las cabezas 

ias a la tecnología de microscopía electrónica de barrido es posible detectar remanentes de 

 
 conocido colaborador 

 
 no explica qué 

cnica se usó para considerar genuina la pieza valuada en 20 millones de dólares. 
 menos que los millones de euros que pagó el 

oleccionista alemán Anton Roeckl a Leonardo Patterson por la pieza falsa. Con su trabajo Bianchi hizo 
l dinero suficiente para invertirlo en San Andrés Tuxtla hasta el día de su muerte, hace aproximadamente 
inco años, y crear un proyecto ecológico que hoy se conoce como el Parque Luis Bianchi. 

ttp://www.eluniversal.com.mx/cultura/56048.html 
 
 

  
Fotografías muestran el uso de 
  

“Tenía mucho más que nociones de lo que hacía; por ejemplo, se ve cómo, antes que nada, ubicó con 
trazos rojos la posición de la nariz, de los ojos, para darle proporción a la pieza, son los llamados 
áureos del modelado; una vez perfilados estos rasgos se puede sacar el resto de la escultura”, explicó para
este periódico un artesano especialista en reproducciones autorizadas de piezas prehispánicas. 
Herramientas modernas 
En las imágenes poco a poco las facciones van apareciendo, así como otros elementos característicos en 
las cabezas monumentales olmecas conocidas, como el tocado en forma de banda. 
Pero a diferencia de los antiguos mae
herramientas modernas, como martillo y cincel, para darle forma a la piedra. Para la doctora Ann 
Cyphers, del Instituto de Investigaciones Antropológicas de la UNAM, esto es evidente a simple vista 
porque las líneas transversale
conocidas. 
Hoy, grac
herramientas modernas elaboradas con hierro y aluminio (los olmecas no conocían esos materiales) para 
saber si una pieza es antigua. 
En la autentificación extendida en 1999 por la consultoría Fine Arts Ltd en Florida se asegura que la pieza
fue “científicamente analizada por el profesor Dr. Klaus Weber-Diefenbach”, un
del traficante Leonardo Patterson en sus negocios, sin prestigio en la investigación o la academia, según
confirmaron arqueólogos consultados en México y Estados Unidos. Pero el documento
té
¿Cuánto cobró Bianchi por su trabajo? Sin duda mucho
c
e
c
  
h
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Cabeza Olmeca: historia de un fraude   
Julio Aguilar  

lemán  

El Universal  
Lunes 12 de mayo de 2008  
  
Existen fotos que prueban la falsificación de este monolito valuado en 20 mdd, exhibido en Europa y 
adquirido por un coleccionista a
  
cultura@eluniversal.com.mx 

 
La arqueología ha descubierto a la fecha 17 cabezas olmecas. Sin embargo, hay una más, pero conservada 
muy lejos de México, en algún lugar de Alemania o Suiza. 
El monolito mide 97 centímetros de altura, 78 centímetros de frente por 67 de profundidad; está tallado en 
piedra basáltica, fue exhibido en Europa en 1997; en 1999 fue valuado en 20 millones de dólares por una 
consultoría de Florida y luego fue comprado por un coleccionista alemán en varios millones de euros. 
Sólo que, esa cabeza es falsa. 
Arthur Brand, investigador que colabora con cuerpos policiacos en varias partes del mundo, fue 
contactado por EL UNIVERSAL en Holanda para conocer la historia de este fraude a costa del 
patrimonio cultural mexicano y detrás del cual también se encuentra el traficante costarricense Leonardo 
Patterson. 
“En los años 90 la policía alemana encontró durante una búsqueda en el almacén de Patterson, en Múnich, 
fotos muy interesantes. ¡En las fotos se ve a un falsificador construyendo una cabeza olmeca!”, recuerda 
Brand, quien cedió a este diario copias de ese material incautado y hasta ahora inédito. 
En las fotografías se aprecia a un hombre cincelando una piedra basáltica, dándole forma de una cabeza 
olmeca con detalles que recuerdan las características de la cabeza monumental número 1, hallada en el 
Cerro de Cintepec en 1945. 
En las fotos incautadas por la policía alemana, la cabeza ya terminada aparece exhibida como parte de las 
más de mil 800 piezas de la muestra El Espíritu de América Prehispánica: 3000 años de cultura, que 
Patterson montó en 1997 en Santiago de Compostela, España. 
Para verificar si las imágenes de la escultura concluida y de la piedra en bruto corresponden al mismo 
objeto en diferentes etapas, se consultó a editores de fotografía, arqueólogos y artesanos que reproducen 
piezas arqueológicas con autorización del INAH. Después de un análisis visual no quedó duda: la piedra 
que cincela el falsificador es la misma que aparece con forma de cabeza olmeca en dicha muestra, entre 
otras cosas “porque el entramado del basalto vesicular es idéntico”, concluyó la arqueóloga Ann Cyphers. 
Más allá de las evidencias a la vista, Brand ha acopiado documentos que no sólo prueban la falsedad de la 
cabeza, sino que además ilustran el camino del fraude para legitimar una pieza falsa con el fin de 
ofrecerla en el mercado internacional en millones de dólares. 
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Al parecer, el comprador de la falsificación es el empresario peletero y coleccionista alemán Anton 
 respondió a los mensajes de este diario para confirmar o desmentir la información. 

n Costa Rica 
, una vez lista la cabeza falsa, a finales de 1992 el estadounidense 

ederick J. Dockstader extendió en Manhattan un certificado de autenticidad en el que afirmaba: “He 
a […] En mi 

inión ésta es una representación genuina del periodo olmeca del México precolombino…”. 
ado de Nueva York de haber saqueado el Museo del Indio Americano 

cuando lo dirigía, durante sus últimos años de vid
nidos. 

ultoría Fine Art Ltd de Florida, valuó la cabeza en 
 clase mundial”, comparable con “antigüedades 

 y americano, maestros impresionistas franceses…” 
son aseguró la cabeza como si fuera una pieza genuina. En 2002 la aseguradora 

nes de dólares para trasladar el objeto desde Santiago de 
 al traficante para dar mayor confianza a un comprador. 

l firmada en la ciudad de México el 26 de septiembre de 
esto Bianchi Salbitano declara: “Hago constar que las 

ro Burger y que por conducto de él llegaron a manos de los 
s residentes en la ciudad de Múnich, Alemania, no son 

 para una casa particular en Cuernavaca, Morelos. Las 
l que está en poder del Sr. Leonardo Patterson”. 

se trasladó al DF para extender el documento, se 
ocal Soto, quien fue embajador de su país en la Unión Soviética (1974-1978), en la 

 y de Seguridad Pública en el gobierno de Óscar Arias 

la colección de arte prehispánico en España, Berrocal 
 que conoció a Patterson cuado se desempeñaba como 

ntos. 

mente cinco años en San Andrés Tuxtla, Veracruz. Este mexicano de 

Roeckl, quien no
Complicidad e
De acuerdo con esos documentos
Fr
examinado la superficie del tallado y no he hallado rastros de ninguna herramienta modern
op
Dockstader, acusado por el est

a trabajó para Patterson como su autentificador de 
cabecera, según fuentes consultadas en Estados U
En septiembre de 1999, Russell B. Hicken, de la cons
20 millones de dólares por ser un “objeto artístico de
mediterráneas, vestigios de mobiliario europeo
Con esos avales, Patter
AON Re Iberia extendió una póliza por 15 millo
Compostela a Suiza. La copia de la póliza serviría
Entre todas las pruebas destaca un acta notaria
1993, el falsificador identificado como Luis Ern
fotografías que proporcioné al señor Alejand
señores Jerg Bronner y Holger Brock, todos ello
más que fotos de una reproducción que elaboré
bases del modelo fueron tomadas del origina
El notario, un costarricense con sede en San José que 
llama Fernando Berr
ONU (1994-1998) y fue ministro de Gobernación
hasta finales de marzo de este año. 
A propósito del escándalo por el decomiso de 
comentó en agosto pasado al diario tico La Nación
embajador en la ONU. Mintió. Hay evidencias que desde antes era su notario de cabecera para avalar sus 
cuantiosos negocios fraudule
¿Quién es el falsificador? 
El Universal rastreó a Luis Ernersto Bianchi Salbitano y sólo encontró una tumba. Según los 
cazatraficantes internacionales holandeses Michel van Rijn y Arthur Brand, inundó de piezas falsas 
colecciones privadas y de museos. 
Bianchi falleció hace aproximada
ascendencia argentina ofrecía sus esculturas a traficantes, galerías y museos de todo el mundo, diciendo 
que los había encontrado él mismo. 
 
 
  
http://www.eluniversal.com.mx/cultura/56046.html 
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Rayos T, nueva herramienta contra el terrorismo   

ayo de 2008  

char esta radiación en sistemas remotos de detección  

mas de 
conocimiento remoto de armas, basados en la 

(Teraherzios), 
son objeto de investigación en el mundo. 
Esta radiación —ubicada entre el infrarrojo y las 
microondas en el espectro— es inofensiva para el ser 
humano, pero al igual que estas últimas puede 
atravesar ropa, cartón, madera, plástico o cerámica. 
Ver la “huella espectral” —el rastro característico de 
cada elemento— cuando lo atraviesa un haz de 
Teraherzios mediante un detector especial es un 
método muy certero. 
Por ello, los científicos consideran que pronto 
ayudará al personal de seguridad civil y militar a 
identificar objetos ocultos, químicos explosivos, 
biológicos peligrosos u otras armas. 
“Veo al espectro de los Teraherzios como una de las más importantes tecnologías de defensa contra los 
hombres-bomba y otras amenazas terroristas”, afirma John Federici, profesor del Departmento de Física 
del New Jersey Institute of Technology (NJIT). 
Junto con sus colegas, el especialista —quien ha recibido financiamiento del Departamento de Seguridad 
Interna en Estados Unidos— ensaya diversos métodos de proyección de imágenes a partir de rayos T. 
Por su parte, científicos de seis centros de estudios en Alemania también buscan cómo emplear esta 
radiación en la detección ultrasensible de objetos peligrosos sin necesidad de tocarlos. 
El presidente del Instituto Fraunhofer de Investigación en Defensa y Seguridad, Klaus Thomas, afirma 

asados en la transmisión vs. detección reflexiva (de las ondas de 

quiera el medio de detección: 

rama las procesa en forma de imágenes 

 
 

El Universal  
Lunes 12 de m
  
Investigadores buscan aprove
  

 
 Ante la amenaza terrorista, nuevos siste
re
aplicación de los invisibles rayos T 

que un sistema así evitaría a la gente transitar por múltiples controles de seguridad físicos, como pasa 
ahora en aeropuertos, aduanas o estadios. 
El detector óptimo 
Federici y su equipo publicaron en 2005 un artículo sobre el tema en la revista Semiconductor Science 
and Technology. Ahí, examinaron las tres posibilidades más viables de rastreo con rayos T. 
Las alternativas son: sistemas b
“reflejo”); registro de pulsaciones vs. flujos continuos de ondas, así como monitoreo de gente en 
movimiento o en postura fija. 
Según el experto del NJIT, ninguno de dichos métodos es ideal, ya que su utilidad depende del lugar 
donde se re
Por ejemplo, dice, “las distorsiones que pueden sufrir las pulsaciones T (emisiones intermitentes) al 
propagarse por la atmósfera hacen más viables los sistemas de detección de personas fijas con flujos 
continuos de ondas”. 
Pero no sólo los centros académicos, sino también empresas de seguridad pretenden capitalizar las 
ventajas de la radiación T. Es el caso de la compañía británica ThruVision, que presentó en marzo una 
cámara llamada T5000. 
Este aparato emplea tecnología pasiva de imagen, es decir, detección reflexiva de los rayos T 
característicos que emite cualquier objeto tras recibir un estímulo energético. 
La cámara recolecta esas ondas de “rebote” y mediante un prog
que revelan si hay objetos ocultos. 
  
http://www.eluniversal.com.mx/cultura/56041.html 
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Perú destina una zona para facilitar la recuperación del pinguino de Humboldt 
 
La región de Lambayeque, en el norte del pais, acojerá a esta especie que está en peligro de extinción
   

 

s 21:30h 
iscus 

14/05/2008 | Actualizada a la
Lima. (EFE).- Una de las especies en peligro de extinción en Perú, el pingüino de Humboldt (Sphen
humboldti), tendrá un área de conservación para facilitar su recuperación en la norteña región de 
Lambayeque, según una disposición administrativa publicada hoy. 
 

 
 
El gobierno regional de Lambayeque declaró de interés público la creación del área de conservación 

1 
 identificadas el pelícano peruano, el guanay, la chuita, el piquero 

eruano, el zarcillo y el pingüino de Humboldt. 
 tal sentido, la norma agrega que es imperativo para el gobierno de Lambayeque "adoptar medidas de 

menazadas por la extinción". La Municipalidad 
urales (Inrena) establecieron una zona delimitada 

ue servirá de hábitat al pingüino de Humboldt y otras especies de la zona y migrantes continentales. 
sí como en Lambayeque, el pingüino de Humboldt suele habitar también en las pequeñas islas de la 
eserva Nacional de Paracas, en la región Ica, al sur de Perú. 

 
http://www.lavanguardia.es/lv24h/20080514/53462932352.html 
 
 
 
 
 

denominada Media Luna, ubicada en el distrito de Puerto Eten, en la provincia de Chiclayo, cerca de los 
centros arqueológicos de la cultura Moche en esa región. 
La disposición regional, publicada en la gaceta oficial, subrayó que en Perú existen aproximadamente 30
species en riesgo, de las cuales estáne

p
En
protección e inmediata recuperación de las especies a

istrital de Eten y el Instituto Nacional de Recursos NatD
q
A
R
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Protección de Datos lanza una guía para que los niños naveguen de forma segura 

os juegos 'online', chats, foros y blogs se obtienen datos de los menores de 
anera no autorizada 

14/05/2008 | Actualizada a las 16:00h 

 
La Agencia alerta de que en l
m
          
   

 

 
Madrid. (EUROPA PRESS).- Los juegos 'online', chats, foros y blogs son los medios más visitados por 
los niños y a la vez los "más sencillos" para obtener sus datos personales, porque los piden sin 
autorización, incluso a los menores de 14 años, cometiendo un delito, según la 'Guía de Recomendacio

, presentada 
nes 

por la Agencia Española de Protección de Datos (AEPD) en 

do tipo 

os 

es 
 

tre 10 y 12 años, "el grupo más vulnerable a los peligros por ser 

ttp://www.lavanguardia.es/lv24h/20080514/53462897516.html 

para navegar de manera segura'
el marco del Día de Internet, que se celebrará el 17 de mayo próximo. 
 
 
 
Así, para el autor del texto, Ricard Martínez, al ser los niños tan confiados, es muy fácil obtener to
de información, con herramientas que ellos manejan casi a diario. De este modo, la mayoría de las 
denuncias que recibe la AEPD tiene que ver con la obtención de datos de menores para fines 
publicitarios, según explicó el director, Artemi Rallo. 
La guía, a la que se puede acceder mediante la página web www.agpd.es, está hecha tanto para los niñ
como para sus padres y contiene recomendaciones básicas, como dar un nombre falso a la hora de 
conocer gente para chatear. 
Además, pide a los menores no revelar contraseñas y comunicar a los padres antes de abrir un blog o 
página personal. Tampoco descargar programas desconocidos, porque hay virus que se instalan en el 
ordenador y permiten a los 'hackers' acceder a los datos. 
 
En cuanto a los padres, la guía recomienda navegar al lado de los hijos y en vez de prohibirles, explicarl
los peligros que corren al revelar sus datos personales. La presentación se hizo en el colegio Montserrat

 Madrid, con más de 150 niños de ende
muy confiado e inocente", según Martínez. 
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Afirman que El grito de Munch no data de 1893   

l Universal  

es 15 de mayo de 2008  

 

 
Los trabajos de restauración de "El grito", que 
junto con "La Madonna" resultó gravemente 
dañado durante su robo en agosto de 2004, han 
revelado una nueva datación de la famosa obra 
del pintor noruego Edvard Munch. 
Hasta ahora se creía que Munch pintó el cuadro 
en 1893, un año después de sufrir una 
angustiosa experiencia, pero el proceso de 
restauración del cuadro iniciado en 2007 ha 
revelado que esa datación es incorrecta, 
informó hoy el diario noruego "Dagbladet". 
 
El Museo Edvard Munch de Oslo ha aplazado 
no obstante la comunicación del 
descubrimiento a la apertura de una exposición 
sobre el artista el 23 de mayo, en la que se 
presentarán las dos obras recuperadas y se 
documentará el proceso de conservación, 
además de añadir bocetos anteriores, dibujos y 
diarios. 
A pesar del minucioso trabajo de reparación, 
financiado en parte gracias a un patrocinador 
privado japonés, los cuadros presentan daños 
irreparables, especialmente "El grito". 
Las pinturas muestran daños como 

s 

 de 

6 y 10 años y medio de cárcel a dos 
erebro" de la operación por un error 

ttp://www.eluniversal.com.mx/notas/506924.html 

 
 

EFE  
E
Copenhague  
Juev
  
Aseguran restauradores de la obra que esa datación es incorrecta, ya que no fue pintada un año después de
sufrir una angustiosa experiencia  
  

"
consecuencia del robo, pero la experiencia artística no se verá empeorada", declaró Ingebjørg Ydstie, 
directora del museo. 
El 22 de agosto de 2004, dos enmascarados penetraron en el Museo Munch, en el centro de Oslo, en 
pleno día, y amenazaron con una pistola a los guardas de seguridad y a los visitantes, a quienes obligaron 
a tumbarse en el suelo, para llevarse "El grito" y "La Madonna". 
La policía noruega recuperó las obras dos años después, en una operación desarrollada en los alrededore
de Oslo. 
Ambos cuadros sufrieron daños graves, como rasgones, agujeros o manchas causadas por la humedad, 
pero fue "La Madonna" la peor parada, con dos agujeros en la parte inferior izquierda del lienzo y con un 
tamaño comparable al de una moneda de 2,6 centímetros de diámetro. 
"El grito" y "La Madonna" fueron exhibidos con daños durante cinco días en el Museo Munch al poco
haber sido recuperados y antes de ser sometidos a la restauración. 

n enero pasado, el Tribunal Supremo de Noruega condenó a E
personas por el robo, y ordenó la repetición del juicio contra el "c

rocesal durante el proceso en el Tribunal de Apelación.  p
  
h
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Satélites observan el pasado zapoteca   
Ricardo Cerón  

8  

tos espaciales muestran cómo esta cultura modificó el ambiente oaxaqueño  

cardo.ceron@eluniversal.com.mx

El Universal  
Jueves 15 de mayo de 200
  
Fo
  
ri   
 

 
El auge y posterior colapso del imperio 
zapoteca, que hizo que se fragmentara en 
pequeñas ciudades-Estado, tuvo repercusiones 
en el medio ambiente de la región: a lo largo de 
la historia ha pasado de ser una zona húmeda 
de pastizales a una región semiárida con 
arbustos espinosos.  
Imágenes captadas por dos satélites de la 
NASA sobre el sur del estado de Oaxaca 
servirán para que los científicos echen un 
vistazo al pasado de la región y que se 
reconstruyan los periodos que vivió la cultura 
zapoteca.  
El objetivo del proyecto es utilizar imágenes 
hiper y multiespectrales para analizar y 
clasificar el paisaje actual oaxaqueño y, con 
estos datos, obtener una idea de los factores 
medioambientales de la ubicación de los sitios 
antiguos de la cultura zapoteca, precisó en entrevista Bill Middleton, científico líder de la investigación.  

r 

 Sociología y Antropología del 
R.  

os expertos —que cuenta con el patrocinio de la National Geographic— se enfocarán en una región de 

 la 

. 

co, 

ctor en cambio ambiental.  

El investigador del Instituto Tecnológico de Rochester (ITR), de Estados Unidos, precisó que con los 
datos de los satélites y paleoecológicos se puede simular el proceso de cambio medioambiental y aprecia
el impacto de actividades humanos en los cambios medioambientales.  
“También podemos hacer una comparación entre fotos área del primer reconocimiento arqueológico del 
valle de Oaxaca con la situación actual para evaluar qué ha perdido de sitios arqueológicos desde el 
reconocimiento hace 30 años”, indicó el científico del Departamento de
IT
L
30 mil kilómetros cuadrados, en el valle Chichicapam.  
Las imágenes captadas en los últimos tres años por los satélites Earth Observing 1 y Landsat de la NASA 
serán la base del análisis del estudio de longitudes de onda del espectro electromagnético, mediante
cual se estudiará la luz reflejada por los objetos de la zona.  
“El reflejo superficial de los objetos varia por el tipo de vegetación, suelo, piedra, geología y uso humano
Así podremos entender la variación medioambiental actual e identificar los recursos naturales y 
agriculturas que los zapotecas tuvieron”.  
Este proyecto en el que participa Luis Barba Pingaron, de la Universidad Nacional Autónoma de Méxi
continuará por tres años más, tiempo en que se analizará dos series de imágenes.  
De acuerdo con el especialista, quien ha trabajado en la arqueología oaxaqueña por casi 20 años, a lo 
largo de 4 mil años las actividades humanas han sido un fa
“Hay algunas partes de Mesoamérica de las que tenemos evidencia bastante buena que el ambiente que 
vemos es hoy el resultado catastrófico de prácticas agrícolas antiguas.”  
  
http://www.eluniversal.com.mx/cultura/56061.html 
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Crean estufa ecológica   
El Universal  

ayo de 2008  

 humo que un fogón tradicional. Ya se encuentra en zonas rurales de 13 
tados del país  

s del Laboratorio de Bioenergía del Centro de Investigaciones en 
ología (CIEco), campus Morelia, y del Grupo Interdisciplinario de Tecnología Rural Apropiada 

(GIRA), de Pátzcuaro, Michoacán, comenzaron a
 llevar a cabo una investigación exhaustiva en diversas 
de planear y echar a andar el proyecto Diseño de Estufas 
tufas Patsari.  
 permite ahorrar leña, producir menos humo y, por lo 

ilias”, dice el doctor Omar Masera Cerutti, quien 
es.  

s colaboradores se dieron cuenta de que en todas las 
% de las familias utilizaba leña para cocinar y no gas, como 

a y las tortillas se cocinan mejor y saben más sabrosas con 
ña que con gas —refiere el investigador—. También nos comentaron que si quisieran hacer tortillas en 

e, pero éste no cabría en sus parrillas.”  
par mucho calor, por lo que deben quemar enormes cantidades de 

 la producción de humo dentro de la cocina y, como 
 en ella —principalmente niños y mujeres— padecen con más 
as.  

locales aislantes y de fácil acceso. Esto le permite 
una combustión más eficiente y aprovechar mejor el calor, que se escapa en mucha menor 

a (se calcula que ahorra hasta 60%, en relación con el fogón 
ás, el que sale al exterior por la chimenea es más limpio).  

adoso de innovación y diseño, en el que participaron 
obladores rurales. Tiene varias innovaciones interesantes; por 

bustión (es decir, el lugar donde se quema la leña) se optimizó para 

transferencia de calor y permitir que con el mismo fuego se puedan 
o 

sas de seis comunidades rurales de Michoacán, para sopesar la situación de sus habitantes 
ri. 

de hollín en 60 casas de estas comunidades 
rales —señala Masera Cerutti, y añade—: Cuando comparamos las mediciones hechas antes y después 

e la concentración de partículas de hollín se redujo 

quipo multidisciplinario  
a investigación y el desarrollo de la estufa Patsari fueron coordinados, de manera conjunta, por el CIEco 
 el GIRA.  

Jueves 15 de m
  
Ahorra leña y produce menos
es
  
Hace más de 10 años, investigadore
Ec

 buscar opciones para hacer frente al problema del uso 
eficiente de energía en zonas rurales. Después d
comunidades de Michoacán, se dieron a la tarea 
Eficientes para el Aprovechamiento de Leña: Es
“La estufa Patsari (‘la que cuida’, en purépecha)
tanto, preservar la salud de sus usuarias y sus fam

e

encabeza a los mencionados investigador
Problemas respiratorios  
Al inicio de su investigación, Masera Cerutti y su
comunidades rurales que visitaban, más de 90
en las ciudades.  
“Los pobladores nos explicaron que la comid
le
una estufa de gas, necesitarían un comal enorm
Con todo, el fogón tradicional deja esca
leña cada vez que es usado. Claro, esto aumenta
consecuencia, las personas que suelen estar
frecuencia problemas en las vías respiratori
Ventajas  
La estufa Patsari está construida con materiales 
alcanzar 
cantidad al ambiente; así, consume menos leñ
tradicional) y produce 80% menos humo (adem
“Esta estufa es el resultado de un proceso cuid
investigadores y, también, los mismos p

mejemplo, la forma de la cámara de co
producir una combustión limpia y eficiente. Cuenta con tres comales de hierro, uno grande al frente y dos 
pequeños atrás, para facilitar la 
cocinar simultáneamente hasta tres platillos. Los comales están sellados para que no se escape el hum
dentro de la cocina”, dice Masera Cerutti.  
Estudio de salud y contaminación  
En conjunto con la difusión de estufas se realizó un estudio de salud y contaminación por humo de leña 
en 600 ca
cuando utilizaban leña en fogones abiertos y, después, cuando ya se les había instalado una estufa Patsa
A esas familias, con niños menores de tres años de edad, se les practicaron pruebas muy detalladas de 
inhalación, pulmones y sangre.  
Al evaluar, mediante un estudio interdisciplinario, el impacto de la estufa Patsari dentro de esas casas, los 
investigadores vieron que, en efecto, ésta mejoraba notablemente la salud de los niños pequeños y sus 
madres, sobre todo.  
“Asimismo, con el fin de determinar los contaminantes producidos por el humo de leña, se tomaron 
muestras de la concentración y el tamaño de las partículas 
ru
de la instalación de la estufa Patsari, encontramos qu

otablemente.”  n
E
L
y
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En el diseño original de la estufa participaron Javier Aguillón, del Instituto de Ingeniería de la UNAM, y 
 Rodolfo Díaz, del Laboratorio de Bioenergía del CIEco y el GIRA. Cynthia 

mbién del CIEco, participó en el estudio de contaminantes.  
o por el Instituto Nacional de Salud Pública y coordinado por el doctor 

oracio Rojas.  
dwards y Michael 

onson, de la Universidad de California, en Irvine, Estados Unidos, e investigadores del Instituto 

Cabe destacar que el apoyo, las observaciones y las sugerencias de la gente de la región (sobre todo de 
las señoras) y del equipo de técnicos que instal

naliza Masera Cerutti. (Leonardo Huerta Mendoza)  

tml 

Víctor Berrueta y
Armendáriz, ta
El estudio de salud fue liderad
H
En el estudio del impacto ambiental y económico participaron el doctor Rufus E
Jh
Nacional de Ecología.  
“

a cada estufa, fueron fundamentales para llevar a buen 
puerto la investigación y el proyecto”, fi
  
http://www.eluniversal.com.mx/cultura/56059.h
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Crean página en la red para lenguas indígenas   
 Sosa  

eves 15 de mayo de 2008  

 contribuir al diálogo intercultural para fortalecer la identidad  

Yanet Aguilar
El Universal  
Ju
  
El proyecto busca
  
yanet.aguilar@eluniversal.com.mx  

 
Además de realizar coloquios, encuentros internacionales y diplomados; de convocar a premios y publicar 

nternacional de las Lenguas—, es un llamado a los 
llo de 

genas son de los territorios y no de los indios, han planteado 

más de diez títulos en la serie “Voces de antiguas raíces”, los Escritores en Lenguas Indígenas AC (Eliac) 
crearon la página electrónica www.nacionmulticultural.unam.mx/eliac/, espacio para vincularse con la 
sociedad.  
El programa con el que los escritores se unen a las celebraciones —dado que 2008 fue declarado por la 

ión de Naciones Unidas (ONU) Año IOrganizac
gobiernos de América para que generen políticas lingüísticas y culturales que favorezcan el desarro
los pueblos indígenas, incluyendo la población migrante.  
Al presentar las actividades de Eliac, su presidente, Francisco de la Cruz dijo que el Estado mexicano y la 
sociedad “deben generar proyectos que contribuyan al diálogo intercultural para el fortalecimiento de 

tural nuestra identidad y soberanía cultural que, en conjunto, configuren la nación multilingüe y multicul
de este siglo”.  
Igual tarea impulsa el Programa Universitario “México, Nación Multicultural”, que dirige José del Val, 
quien dijo que las lenguas indígenas están en el futuro de México, nación que debe ser pluricultural, digna 
y multilingüista. “Los pueblos indígenas son interculturales de nacimiento: tienen su lengua, su cultura y 
son mexicanos; pero nosotros, que sólo somos mexicanos, no tenemos una actitud intercultural. Lo que 
buscamos es embarazar a la UNAM de multiculturalismo”.  

uas indíA partir de la lógica de que las leng
un programa que incluye el Diplomado de Literatura en Lenguas Indígenas y el Encuentro Internacional 
de Literatura en Lenguas Indígenas que se realizará el 28 y 29 de agosto en El Colegio Nacional; así 
como el Coloquio de Escritores en Lenguas Mexicanas en el marco de la Feria del Libro del INAH y el 
Premio Continental Canto de América.  
  
http://www.eluniversal.com.mx/cultura/56064.html 
 
 
 
 
 
 

146

Boletín Científico y Cultural de la Infoteca No. 157                                                                                                      Mayo  2008 
 



 
Sistema de Infotecas Centrales                                                                                                         Universidad Autónoma de Coahuila              
 
                                                                                                     
 

 
 
 

Descubren la supernova más joven de la Vía Láctea   
EFE  
El Universal  
Miércoles 14 de mayo de 2008  
  
Se trata de la muerte de una estrella ocurrida hace unos 140 años en el centro de la galaxia  
  

 
Washington.- Un grupo de astrónomos descubrió la supernova más joven de la Vía Láctea, de sólo 140 
años y a la que se estaba siguiendo la pista desde hacía más de dos décadas, informaron hoy los 
especialistas en una conferencia de prensa.  
El descubrimiento fue posible gracias al Telescopio Chandra de la NASA y el Observatorio Nacional de 
Radio Astronomía (NRAO, por sus siglas en inglés), indicaron los investigadores.  
Hasta ahora, la supernova más reciente que tenían identificada databa de 1680, según los estudios sobre la 
expansión de los restos de Casiopea A.  
El descubrimiento anunciado hoy, y que se ha estado persiguiendo desde 1985, ayudará a determinar con 
mayor exactitud la frecuencia con la que las supernovas explotan en la galaxia.  
La supernova descubierta no había sido vista en estos 140 años porque explotó cerca del centro de la 
galaxia y quedó incrustada en un denso campo de gas y polvo, señalaron los científicos.  
Esto la hacía tres millones de veces más imperceptible que si hubiera estado en la oscuridad, pero gracias 
a los nuevos sistemas de rayos x y a las ondas de radio que se utilizan consiguieron penetrar en ella 
fácilmente.  
"Podemos ver algunas explosiones de supernovas con telescopios ópticos en la mitad del universo, pero 
cuando están envueltas en esa densidad podemos perderlas de nuestro campo visual", dijo el director de la 
investigación Chandra, Stephen Reynolds, de la Universidad de Carolina del Norte.  
Según Reynolds, "la expansión de la nube de gas tras la explosión brilla en las radio ondas y en los rayos 
equis durante miles de años. Los rayos equis y los radio telescopios pueden ver a través de la oscuridad y 
nos han mostrado ahora aquello que nos habíamos estado perdiendo".  
Los astrónomos explicaron que suelen observar el comportamiento de las supernovas en otras galaxias y, 
basados en esas investigaciones, calculan que cada siglo unas tres supernovas pueden explotar en la Vía 
Láctea, aunque esas estimaciones tienen un amplio margen de error.  
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"Si estos cálculos fueran correctos, tendría que haber restos de unas diez explosiones supernovas más 
siopea A", indicó David Green, otro de los investigadores perteneciente a la 

 Cambridge (Reino Unido).  
brimiento el haber conseguido seguir la estela de una de ellas".  

ta investigación comenzó en 1985 cuando un grupo de astrónomos dirigido por Green identificó el 
r parte de otra 

pernova mayor que habría explotado entre 400 y 1.000 años antes.  
 seguimiento de este elemento desde el observatorio Chandra reveló 

que desde 1985 había crecido un 16 %, lo que indicó que los restos de la supernova eran mucho más 
recientes de lo que los investigadores habían pensado.  
La nueva fecha de la supernova fue confirmada en las pasadas semanas gracias a la nueva tecnología de la 
observación por radio.  
La supernova es una explosión estelar que produce objetos muy brillantes en la esfera celeste y suele 
aparecen donde antes no se observaba nada. En ocasiones son difíciles de distinguir si el polvo que 
desprenden no deja ver su brillo.  
Los científicos subrayaron que este descubrimiento es fundamental para calcular con mayor precisión la 
edad de las supernovas de nuestra galaxia.  
Añadieron que, además de tener el récord de ser la supernova más joven, la G1.9+0.3 es importante 
porque nunca se había visto una expansión de partículas tan rápida, lo cual estimulará más estudios desde 
el observatorio Chandra.  
  

recientes que la de Ca
Universidad de
Explicó que es "un gran descu
Es
cuerpo celeste G1.9+0.3 como los restos de una supernova, y pensó que podría se
su
Sin embargo, veinte años después, el

http://www.eluniversal.com.mx/articulos/47036.html 
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El ejercicio nos hace más inteligentes   
Paula Hunt / San Antonio Express-News  

 mantiene 
s funciones cognitivas  

  
SAN ANTONIO - ¿Qué tal si pudiera mejorar su memoria y su humor, disminuir su estrés, controlar sus 
hormonas y revertir el proceso de envejecimiento, todo sin necesidad de ningún medicamento? Pues todo 
eso es posible con una cura milagrosa: el ejercicio.  
 
“Si el ejercicio viniera en forma de píldoras, sería la noticia de todas las primeras planas, anunciada como 
el medicamento del siglo”, escribióJohn Ratey en Spark: The Revolutionary New Science of Exercise and 
the Brain (La revolucionaria ciencia nueva del ejercicio y el cerebro).  
Según Ratey, profesor adjunto de psiquiatría en Harvard, el cerebro es el principal beneficiario del 
ejercicio; los beneficios para el cuerpo son sólo un “efecto secundario”.  
Ratey utilizó evidencia de los campos de la neurociencia, la epidemiología, la kinesiología y la 
psiquiatría, así como de algunos de los casos que ha visto en su ejercicio profesional.  
“Encontré que el ejercicio es el mayor promotor de los factores de crecimiento en nuestro cerebro, 
específicamente del padre de todos los factores de crecimiento, llamado factor neurotrófico derivado del 
cerebro (FNDC), al que llamo Miracle-Gro porque es como fertilizante para el cerebro”, dijo Ratey.  
Para tratar desde Alzheimer y TDA hasta trastornos relacionados con el humor y la menopausia, afirma 
Ratey, el ejercicio es crucial para mantenerse sano y feliz. La mayoría de los estudios sobre los efectos 
del ejercicio en el cerebro se han realizado en poblaciones de adultos mayores, en las que se encontró que 
mejora la memoria y mantiene las funciones cognitivas. No obstante, se han realizado nuevos y 
prometedores estudios para determinar los efectos positivos del ejercicio en los niños.  
Ratey comenzó su libro relatando la historia del distrito escolar de Naperville, que alteró radicalmente su 
postura en materia de educación física.  
Dejaron atrás las actividades físicas moderadas para darle cabida a otras más demandantes. Y ya no 
aplican exámenes sobre las dimensiones de una cancha de volibol; en lugar de eso se centran en mantener 
los ritmos cardiacos en los niveles deseados.  
El resultado fue un distrito escolar en el que los niños no sólo tienen una buena condición física, sino 
también mejores calificaciones y menos medidas disciplinarias.  

rpos 

El Universal  
Miércoles 14 de mayo de 2008  
  
Estudios en poblaciones de adultos mayores encontraron que ejercitarse mejora la memoria y
la

“La mayoría de las clases de educación física están enfocadas en el deporte y no en la condición física 
individual, y eso es gran parte del problema”, dijo Ratey.  
No resulta tan sorprendente que la misma actividad aeróbica que es beneficiosa para nuestros cue
también sea buena para lo que hay detrás de nuestros oídos.  
Pero si el ejercicio es “medicina para el cerebro”, como lo llama Ratey, entonces resulta un misterio que 
no lo estén recetando más doctores y que no haya más gente aprovechando esta simple cura.  
Quizá esto se deba a que tenemos la cultura de que las pastillas resuelven nuestros problemas, y no 
podemos confiar plenamente en que nuestros cuerpos se curen a sí mismos.  
Entonces, si el ejercicio nos hace más inteligentes, alertas y alegres, ¿puede suceder lo contrario si 
seguimos descendiendo por el camino de la holgazanería?  
“Sí. Menos motivados, más deprimidos, más estresados, más ansiosos y más adictos”, dijo Ratey.  
“Ya estamos ahí, y entre más sedentarios nos volvamos más aumentarán las probabilidades de que no 
salgamos de ahí”. (Traducción: Mariana Toledo)  
  
  
http://www.eluniversal.com.mx/articulos/47034.html 
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Falla en cromosoma 22 causa desórdenes psiquiátricos   
EFE  
El Universal  
Miércoles 14 de mayo de 2008  
  
Revela un estudio que la falta de estos genes está relacionada con la ansiedad, la depresión, la 
hiperactividad, el autismo y los desórdenes de memoria  
  
La ausencia o mal funcionamiento de una región del cromosoma número 22 es causante de enfermeda
mentales, como la esquizofrenia, así como de trastornos

des 
 cognitivos y de comportamiento, según una 

 la revista científica británica "Nature Genetics", asegura que la falta de estos 

nen que ese trastorno genético es el origen del 1% al 2% de los casos 

 alrededor del 30% de los individuos con este fallo en los 

la región del cromosoma humano número 22, descubrieron que estos animales 
ostraban desórdenes de comportamiento.  

terial genético de los ratones controlan procesos 
ioquímicos del cerebro, por lo que su ausencia conllevaría fallos biológicos que desembocarían en 
nfermedades mentales.  

ttp://www.eluniversal.com.mx/articulos/46994.html

investigación de la Universidad de Columbia (EU) .  
El estudio, publicado en
genes está relacionada con la ansiedad, la depresión, la hiperactividad, el autismo y los desórdenes de 
memoria.  
Pero, además, los científicos sostie
de esquizofrenia.  
El estudio pone de manifiesto además cómo
genes desarrollan esa enfermedad.  
A partir de experimentos con ratones de laboratorio a los que se les suprimieron los genes que controlan 
las mismas funciones que 
m
Según los investigadores, los genes suprimidos del ma
b
e
  
h
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